
ОБРАЗОВАНИЕ В вузах военная
подготовка студентов
сокращена не будет

Кафедры уйдут 
в центры

Иван Петров

В МИНИСТЕРСТВЕ обороны РФ разъяснили, как имен-
но пройдет реформа, в ходе которой в гражданских вузах 
исчезнут все военные кафедры. В начале июня прави-
тельство РФ внесло в Госдуму проект закона, призванно-
го унифицировать образовательные структуры, занятые 
военной подготовкой студентов. Согласно документу, 
все военные кафедры и факультеты в гражданских вузах 
предлагается сделать военными учебными центрами. 
Многих подобная реструктуризация напугала. Пошли 
слухи, что студенты больше не смогут обучаться на воен-
ных кафедрах, так как они будут ликвидированы. 

Пугаться, как выясняется, абсолютно нечего. Число 
студентов, которые смогут получить воинскую специ-
альность или звание непосредственно в своем институте 
или университете, напротив, увеличится. 

«Ни в одном вузе не сократится военная подготовка 
студентов, а наоборот, количество вузов, где есть воен-
ные кафедры, будет увеличиваться», — сообщил 
на брифинге в минобороны статс-секретарь, 
замминистра обороны РФ Николай Панков. 

АВТОМОБИЛИ Банк России
озвучил новые тарифы
ОСАГО

Что в кошельке 
гражданки

Владимир Баршев

ВОДИТЕЛЯМ придется раскошелиться на обязательную 
страховку. Их ожидают новые тарифы и коэффициенты 
на ОСАГО. 

Банк России опубликовал на своем сайте проект ука-
зания о предельных размерах базовых ставок и коэффи-
циентов страховых тарифов по ОСАГО, а также о порядке 
их применения страховщиками при определении страхо-
вой премии.

Это первый шаг по так называемой либерализации 
автогражданки. Предполагается, что в результате стра-
ховщики смогут назначать более справедливую цену на 
полис в зависимости от ситуации с убыточностью. А так-
же получат более гибкий подход к водителю. При таком 
подходе стоимость полиса для опытных и возрастных во-
дителей в неубыточных регионах может даже снизиться. 
Для водителей с плохой историей — вырасти. Впрочем, 
как все это будет применяться на практике и к чему при-
ведет, покажет время. 

В проекте предусмотрено расширение тариф-
ного коридора. 

Банк России 

надолго 

отложил 

понижение 

ключевой 

ставки

Кончаловский

и другие...

В министерстве куль-

туры назвали фильмы, 

которым выделена 

господдержка

Максим Топилин:
Пенсия неработающего
пенсионера будет ежегодно
расти в среднем
на тысячу рублей
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Только в «РГ» Если за лето дачники не выберут банк для расчетов
и не переизберут правление, то к 1 января останутся вне закона

Задачник на лето

Ольга Игнатова

Д
ля дачников это лето — 
особенное. Хотя мно-
гие об этом даже не по-
дозревают. С 1 января 
2019 года заработает 

новый закон о садоводстве и ого-
родничестве, приходящий на 
смену устаревшему закону 
1998 года. Все документы садо-
вых некоммерческих товари-
ществ (СНТ) необходимо скор-
ректировать с учетом новых пра-
вил. 

Сделать это надо до конца де-
кабря. Но дачники обычно поки-
дают свои участки с началом пер-
вых холодов, так что собрать их 
вместе осенью и зимой, как пока-
зывает практика, довольно про-
блематично. Фактически у них 
осталась всего пара месяцев на 
то, чтобы договориться о необхо-

димых изменениях. Тем более что 
большинство вопросов решить на 
одном собрании не удается, да 
и что именно нужно сделать, по-
нимают далеко не все.

Самое главное — придется вы-
брать банк, поскольку все расче-
ты товарищества с физическими 
лицами с 1 января 2019 года бу-

дут идти только через расчетный 
счет, поэтому о его открытии 
нужно позаботиться заранее. Де-
лается это на общем собрании 
СНТ простым большинством го-
лосов. Также нужно назначить 
того, кто будет уполномочен от-
крыть счет и представлять инте-
ресы товарищества в банке.

«Требование о полном перехо-
де на безналичный вариант выз-
вано прежде всего необходимо-
стью повысить прозрачность рас-
четов и минимизировать злоупо-
требления в финансовой деятель-
ности товариществ, — отмечает 
член Ассоциации юристов России 
Яна Григоренко. — Под расчетами 
подразумеваются все взносы 
и платежи, которые должны за-
платить собственники земельных 
участков». 

Расчетные счета и сейчас есть 
у многих СНТ, в этом случае заво-
дить новый не нужно, достаточно 
предоставить его реквизиты всем 
дачникам. Оплачивать взносы на-
личными со следующего года бу-
дет нельзя. Каждому владельцу 
земли выдадут квитанцию, ее 
можно отксерокопировать и за-
полнять лишь раздел с суммой 
членских или целевых взносов 

с указанием периода оплаты. Банк 
за платежи будет взимать комис-
сию. 

До конца декабря также нужно 
определиться с новым составом 
правления и ревизионной комис-
сии. Председателя СНТ, членов 
правления и комиссии будут из-
бирать на пять лет, а не на два 
года, как сейчас. Установлена пре-
дельная численность членов 
правления — не менее трех чело-
век, но не более пяти процентов 
от числа членов товарищества. 
Как поясняет председатель Союза 
дачников Подмосковья Никита 
Чаплин, большой штат правления 
трудноуправляемый. К тому же 
чем больше управлен-
цев, тем выше членские 
взносы на них.
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ФИНАНСЫ

КИНО

Обитателям всех дачных домиков 
придется поучаствовать в несколь-
ких общих собраниях этим летом.

Составлен рейтинг 
самых опасных
профессий:
на первом месте — 
рыбаки
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Акцент

 Дачников переводят
на безналичный расчет. 
Все взносы в садовых
товариществах будут
принимать только через банк

Все новости чемпионата, онлайн-трансляции матчей 
и фоторепортажи в спецпроекте «РГ»
rg.ru/russia2018

4

5
3

Вчера поздно вечером в Ростове-на-Дону свой стартовый матч ЧМ провели бразильцы. На момент подписания 
номера южноамериканцы в игре со Швейцарией после первого тайма вели 1:0. Мяч забил Филиппе Коутиньо.

Лужники — русскому хорошо, 

а немцу — смерть. Действующий 

чемпион мира Германия в Лужниках 

проиграла Мексике / стр. 9

Видеоповтор дважды был на сто роне 

французов. Но так ли безу пречна 

эта новинка? / стр. 10

Форвард сборной Египта Мохамед 

Салах заработал 100-килограммовый 

торт с золотой бутсой, 

даже не выходя на поле / стр. 11

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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Австралийский доллар  46,8195
Азербайджанский манат  36,8411
Армянский драм**  12,9314
Белорусский рубль  31,3034
Болгарский лев  37,1643
Бразильский реал  16,4735

Венгерский форинт**  22,4762
Вон Республики Корея***  57,2265
Гонконгский доллар* 79,8608
Датская крона*  97,5871
Доллар США  62,6851
Евро  72,5329

Индийская рупия**  92,2111
Казахстанский тенге**  18,6286
Канадский доллар  47,7237
Киргизский сом**  91,7791
Китайский юань*  97,6890
Молдавский лей*  37,3126

Новый туркменский манат  17,9357
Норвежская крона*  77,1082
Польский злотый  16,9947
Румынский лей  15,5976 
СДР  89,1859
Сингапурский доллар  46,5645

Таджикский сомони*  68,9871
Турецкая лира  13,2177
Узбекский сум***  79,2544
Украинская гривна*  23,8233
Фунт стерлингов  83,1455
Чешская крона*  28,2378

Шведская крона*  71,5747
Швейцарский франк  62,8990
Южноафриканский рэнд*  46,7914
Японская иена**  56,7517

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.06.18
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ФИНАНСЫ Правительство 
внесло в Госдуму проект 
повышения НДС

Налогу добавят 
стоимости

Игорь Зубков

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло в Госдуму поправки о по-
вышении базовой ставки налога на добавленную сто-
имость (НДС) с 18 до 20 процентов, а также о бес-
срочном действии текущего тарифа страховых взно-
сов в Пенсионный фонд РФ в размере 22 процентов, 
что отменяет его повышение с 2021 года до 26 про-
центов. 

НДС — ключевой источник ненефтегазовых доходов 
федерального бюджета, благодаря улучшению налого-
вого администрирования его сборы росли даже в кри-
зис, когда выпуск, импорт и розница падали. В этом 
году, по оценке минфина, сборы «внутреннего» НДС 
составят 3,4 триллиона рублей, «внешнего» (обложе-
ние импорта) — 2,4 триллиона. Первый вице-премьер и 
министр финансов Антон Силуанов оценил дополни-
тельные доходы от повышения базовой ставки НДС в 
600 миллиардов рублей ежегодно. По его словам, в пер-
вую очередь они пойдут на финансирование социаль-
ной сферы. 

Повышение базовой ставки НДС не коснется льгот-
ных ставок (0 и 10 процентов), которые действуют в 
отношении ряда социально значимых товаров и услуг. 

Для потребителей НДС выглядит как налог с конеч-
ного продавца, но на самом деле в его уплате участвуют 
все звенья производственно-сбытовой цепочки — от по-
ставщика сырья до магазина. По оценке Банка России, 
разовый вклад повышения ставки в инфляцию соста-
вит около одного процента, но благодаря низкому те-
кущему уровню она все равно останется близ цели в 
4 процента.

ВЛАСТЬ 
Владимир Путин обсудил 
с Рамзаном Кадыровым 
инвестклимат 
в республике

Выгодно 
и надежно

Кира Латухина

О ТОМ, как с каждым днем меняется к лучшему ситуа-
ция в Чеченской Республике, шла речь на встрече прези-
дента с главой региона Рамзаном Кадыровым.

«Владимир Владимирович, в республике уже совсем 
другая жизнь, чем когда мы в последний раз говорили. 
Люди по-другому смотрят на жизнь…» — сообщил Ка-
дыров. «Это благодаря вам и жителям республики», — 
заметил Владимир Путин.

«У нас решаются все социальные вопросы, выполнили 
майские указы и готовимся уже выполнять индикаторы 
правительства России, — рассказал глава республики. — 
Предварительно уже есть цифры по социальной сфере и 
по другим нормативам, по дорогам — тоже на мировом 
уровне». Он признал, что проблемы еще остаются, но за-
метил: «Если, как и всегда, вы поддержите нас, думаю, 
что в ближайшем бу-
дущем Чечня станет 
беспроблемным ре-
гионом». Уже сейчас, 
заявил Кадыров, во-
преки домыслам «за-
падных, мировых не-
другов» Чечня — «са-
мый безопасный ре-
гион и самый про-
цветающий». «Се-
годня приезжают десятки, сотни тысяч туристов. Каж-
дый, кто приезжает — из Америки, Китая, Монголии, — они 
говорят, что нам по-другому рассказывают, и СМИ по-
своему показывают. Совсем другая здесь жизнь — процве-
тающая республика», — констатировал он.

«Это прежде всего заслуга жителей и руководства ре-
спублики. Все удается организовать так, как положено для 
достижения конкретного конечного результата», — под-
черкнул президент. «Вы знаете, на что хотел бы обратить 
внимание,  тот уровень, который достигнут, особенно по 
социальным показателям, уровень заработной платы в со-
циальной сфере, имею в виду майские указы еще 2012 
года, не должен опускаться вниз при формировании бюд-
жетов 2018-го и последующих годов. Наоборот, нужно де-
лать все для того, чтобы идти вверх», — продолжил Путин, 
попросив обратить на это особое внимание.

«Обязательно, — заверил собеседник. — Мы этим зани-
маемся, в первую очередь именно инвестиционной поли-
тикой. У нас, тоже благодаря вам, она хорошая, потому 
что с последней вашей встречи с арабским миром — Абу-
Даби, Саудовская Аравия и после того, как РФПИ совмест-
но с Саудовской Аравией и Эмиратами начал работать, — у 
нас есть хорошее направление развития». «Эмираты у нас 
открыли пятизвездочный отель, создали совместный 
фонд для развития малого и среднего бизнеса, строят 
международный университет. В Саудовской Аравии то же 
самое — обещают вкладывать средства в развитие сельско-
го хозяйства. По этим направлениям мы тоже развиваем-
ся. Уверен, мы сохраним заданный темп и будем дальше 
приумножать», — заключил глава республики.

«Это очень важно», — кивнул президент. «Знаю, у вас 
можно это сделать, обеспечить безопасность этих вложе-
ний, хороший уровень доходности, с тем чтобы вклады-
вать в Чеченскую Республику было выгодно и надежно... 
Тогда не только инвесторы из арабских стран, но и из дру-
гих стран тоже пойдут на Северный Кавказ и в Чечню в 
частности», — отметил он.

ЖИЛЬЕ Собственники отстояли у минстроя право отправить в отставку 
«неугодную» управляющую компанию

Управдом выходит из игры
Ирина Жандарова

Б
ольше всего обращений в 
минстрой поступает от об-
манутых дольщиков и пе-

реселенцев из аварийного жилья, 
констатировал министр строи-
тельства и ЖКХ Владимир Яку-
шев по итогам своего первого 
приема граждан в Доме прави-
тельства. 

Один из вопросов был посвя-
щен завышенным тарифам на жи-
лищные услуги со стороны управ-
ляющей компании (УК), создан-
ной застройщиком. Такие УК часто 
устанавливают необоснованные 
тарифы и всеми силами стараются 
сохранить функции управления, 
даже если решением общего со-
брания они отстранены от работы. 
В данном случае компания устано-

вила тариф 135 рублей за квадрат-
ный метр площади, а созданное 
собственниками товарищество — 
99 рублей. Но УК не пожелала те-
рять 2 миллиона рублей выручки 
ежемесячно и не сдала «бразды 
правления», несмотря на решение 
общего собрания и проигранные 
суды, рассказали на приеме собст-
венники. Поправки, упрощающие 
исключение из реестра УК, кото-
рые решением жильцов отстране-
ны от управления домом, вступают 
в силу в июле. Но министр подтвер-
дил, что собственники уже сейчас 
могут получить право самостоя-
тельно управлять домом, тем более 
что на руках у них есть решение 
суда. Многие дома оказались в си-
туации двойного управления, по-

зиция министра дает им надежду 
на быстрое и справедливое разре-
шение ситуации.

В ручном режиме приходится 
решать пока и вопросы ветхого 
жилья. Особенно домов, которые 
давно должны были перейти в ка-
тегорию аварийных, но местные 
власти не принимают такое реше-
ние. «Много объектов, которые 
находятся на грани. Их можно уже 
признать аварийными или не 
признать. Это технические мо-
менты, и обвинять регионы в том, 
что они занижают количество 
аварийного жилого фонда, я бы не 
стал», — встал на сторону регио-
нальных властей Якушев.

Для многих жильцов призна-
ние дома аварийным — это билет в 

новую жизнь и новый дом. Про-
граммы расселения ветхого жилья 
сейчас нет, все силы брошены на 
аварийное. «Если у кого-то из 
субъектов РФ есть финансовые 
возможности решать вопросы пе-
реселения из жилья, которое не 
перешло в категорию аварийного, 
мы это будем только приветство-
вать», — сказал Якушев.

В число приоритетных ми-
нистр также поставил вопрос о 
статусе апартаментов. «Постара-
емся разрешить нормативно про-
тиворечия, которые есть у этой ка-
тегории жилья», — пообещал он. 
Правда, будут ли эти противоре-
чия решены в пользу собственни-
ков апартаментов, глава минстроя 
не уточнил. 

ПРАВО

КС РФ
разъяснил,
как теперь
рассматривать
дела о побоях

МЕЖДУ ДВУХ 
КОДЕКСОВ 

Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ обязал суды привлекать к от-
ветственности граждан, винов-
ных в нанесении побоев, несмо-
тря на то, что данное деяние де-
криминализировано. Статье 
6.1.1 КоАП РФ, таким образом, 
по сути придана обратная сила.

Вопрос соответствия положе-
ний Федерального закона 
«О внесении изменений в Уго-
ловный кодекс РФ и Уголовно-
процессуальный кодекс РФ 
по вопросам совершенствова-
ния оснований и порядка осво-
бождения от уголовной ответст-
венности» перед Конституцион-
ным судом поставили сразу три 
гражданина РФ — Андрей Заляут-
динов из Москвы, Нияз Исмаги-
лов из Казани и Ольга Чередняк. 
Все они в свое время подверга-
лись побоям, но виновные смог-
ли избежать ответственности. 
В каждом из трех случаев суды 
отказали в рассмотрении исков: 
на момент происшествия дейст-
вовала статья УК РФ, однако на 
момент рассмотрения судом по-
бои перешли из категории уго-
ловных преступлений в катего-
рию административных право-
нарушений. И, руководствуясь 
принципом «закон обратной 
силы не имеет», суды общей 
юрисдикции не посчитали себя 
вправе привлечь виновных ни 
к уголовной, ни к администра-
тивной ответственности.

Изучив обстоятельства всех 
трех заявлений, КС объединил их 
и принял решение без проведе-
ния публичных слушаний, обо-
сновав его собственными ранее 
обнародованными решениями. 
Суд, в частности, напомнил, что, 
«осуществляя правовое регули-
рование условий и сроков при-
влечения к административной 
и уголовной ответственности, 
федеральный законодатель дол-
жен исходить из того, что юриди-
ческая ответственность может 
наступать только за те деяния, 
которые законом, действующим 
на момент их совершения, при-
знаются правонарушениями». 
При этом «закон, устанавливаю-
щий или отягчающий ответст-
венность, обратной силы не име-
ет, и никто не может нести ответ-
ственность за деяние, которое 
в момент его совершения не при-
знавалось правонарушением».

— Если после совершения пра-
вонарушения ответственность 
за него устранена или смягчена, 
применяется новый закон, — так-
же напомнил КС РФ.

Последним фактом и надле-
жало руководствоваться судам 
общей юрисдикции в делах зая-
вителей. Согласно решению КС 
РФ, изменения в УК и КоАП РФ 
«позволяют привлекать к адми-
нистративной ответственности 
лиц, в действиях которых будет 
установлен состав администра-
тивного правонарушения, пред-
усмотренного статьей 6.1.1 
КоАП РФ, если событие соответ-
ствующего правонарушения 
имело место до вступления дан-
ной статьи в силу». По мнению 
суда, в данном случае имеет ме-
сто «не исключение, а смягчение 
публично-правовой ответствен-
ности». Поэтому в силу требова-
ний неотвратимости ответствен-
ности за совершенное правона-
рушение виновные должны быть 
наказаны.

— Не исключается правомо-
чие федерального законодателя 
в случае отмены уголовной от-
ветственности за деяние, ранее 
признававшееся преступлени-
ем, при одновременном введе-
нии административной ответст-
венности за то же деяние вклю-
чать в соответствующий феде-
ральный закон переходные по-
ложения, регулирующие вопрос 
о применении законоположе-
ний, вносящих такие измене-
ния», — также сказано в решении 
КС.

Дела Андрея Заляутдинова, 
Нияза Исмагилова и Ольги Че-
редняк подлежат пересмотру. 

Юбилей Владимир Путин поздравил Валентину Терешкову 
с 55-летием ее полета в космос

«Чайка»-легенда

Кира Латухина 

П
резидент лично по-
здравил летчика-
космонавта, депута-
та Госдумы Валенти-
н у  Те р е ш к о в у  с 

55-летием со дня ее одиночного 
полета вокруг Земли.

«Спасибо. Ужас, как много 
лет прошло!» — поблагодарила 
Терешкова за букет и поздравле-
ния на встрече в Кремле. «Вы не 
только первая женщина-космо-
навт, но вы остаетесь, по-моему, 
единственной женщиной-кос-
монавтом и астронавтом, кто со-
вершил полет в одиночку; все 
остальные женщины — в составе 
экипажа», — заметил Владимир 
Путин.

«А можно было бы быть в со-
ставе экипажа, чтобы уже полно-
стью эту  возможность  вы-
брать?» — спросила Терешкова. 
«Еще полетать?» — с улыбкой 
спросил президент. «Мы были на 
космодроме, Владимир Владими-
рович, провожали экипаж», — 
рассказала она. «Видел», — кив-
нул глава государства. «Хорошие 
ребята, хорошо подготовлен-
ные», — добавила Терешкова.

Настало время воспоминаний. 
«Валентина Владимировна, мы 
вас все знаем, все вас очень лю-
бим. Но далеко не все знают, что 
ваш полет проходил не так уж и 
просто, — заметил Путин. — На-
сколько я знаю, были сбои в си-
стеме управления, и вам при-
шлось вручную заниматься ори-
ентацией корабля?»

«Сбой был… Думаю, что это по 
ошибке, — сказала Терешкова. — И 
тормозная двигательная установ-
ка была сориентирована на подъ-
ем орбиты, а не на спуск, не на 
сталкивание корабля. Я заметила 
это на первых витках, доложила 
на Землю... Я исправила, внесла 
данные, которые Земля мне сказа-
ла. Внесла — все в порядке, доло-

жила, и остальной полет прошел 
нормально, — продолжила Тереш-
кова. — Так что, Владимир Влади-
мирович, когда мы вам показыва-
ли фильм «Время первых»: конеч-
но, ни одного полета — всегда ка-
кие-то где-то были сбои».

«Полет-то нормальный, но и 
приземление тоже было непро-
стым», — подхватил историю 
президент. «Приземление… Это 
был Алтайский край и высохший 
берег Кулундинского озера. Так 
что хорошо приложило — ветер 
был сильный», — согласилась со-
беседница.

После чего от исторических 
событий перешла к делам дня се-
годняшнего: «Я бы еще раз проси-
ла вернуться к нашей Волге — она 

цветет. И, конечно, великая рус-
ская река, так хочется, чтобы она 
все-таки оставалась Волгой-ма-
тушкой — и поилицей, и кормили-
цей. Невозможно на нее смо-
треть, когда она цветет. Можно 
попросить вас. Если вы не возьме-
те это под свой контроль, то это 
надолго может растянуться».

«У нас есть программа по Вол-
ге, так что будем этим занимать-
ся», — заверил Путин. «Дмитрий 
Анатольевич Медведев сказал, 
что даже деньги выделены, но 
они у Антона Силуанова (первого 
вице-премьера — министра фи-
нансов. — Прим. «РГ»)», — заме-
тила в ответ Терешкова. «Нет, 
они выделены правительством. 
Неважно, где они находятся, важ-
но, что они есть и предусмотрены 
на эти цели. У нас есть програм-
ма, будем ее реализовывать», — 
обещал президент.

Была у Терешковой и другая 
просьба, и тоже об экологии: «У 
нас есть проблемы на нефтепере-
рабатывающем заводе имени 
Менделеева. Он находится выше 
города Тутаева, производит луч-
шие авиационные масла. Но при-
роды много, а мы не очень ее бе-
режем. До Волги уже дошло, но 

пока в воду не попало, а внутри, в 
земле сейчас делают проколы и 
видят, на какой глубине залегают 
эти зеленые масла. Это, конечно, 
большая угроза Волге».

«Посмотрю, Валентина Влади-
мировна», — кивнул глава госу-
дарства.

«И потом, можно вас попро-
сить — берегите себя! Мы все пе-
реживаем за вас. Чем мы, ярос-
лавцы, можем вам помочь?» — 
задала вопрос Терешкова.

«Вы и так мне помогаете, гу-
бернатор хорошо работает», — 
похвалил президент Дмитрия 
Миронова. «Спасибо за губерна-
тора, мы им довольны. И люди к 
нему хорошо относятся, и, ко-
нечно, многое сделано», — согла-
силась собеседница. «Он поря-
дочный и работоспособный че-
ловек, в известной степени та-
лантливый», — оценил Путин.

«Можно мы его пока не отда-
дим?» — улыбнулась Терешкова. 
«Недавно только пришел, пусть 
работает», — ответил президент.

Владимир Путин и Валентина 
Терешкова вспомнили подробности 
исторического полета.

Владимир Якушев намерен устранить противоречия в статусе апартаментов 
как категории жилья.

Акцент

 Юбиляр попросила президента 
взять под свой контроль 
экологическую ситуацию 
на реке Волга

Деловой завтрак

Олег Николаевич Кожемяко
Губернатор Сахалинской области

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) ВО ВТОРНИК, 19 ИЮНЯ, С 11.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Ответственность 
за совершенное 
правонарушение 
неотвратима,
значит, виновные 
должны быть
наказаны

В ближайшем буду-
щем Чечня станет 
беспроблемным 
регионом

Продолжение темы на с. 5
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МИНСТРОЙ ПЕРЕСЧИТАЛ СТОИМОСТЬ ЖИЛЬЯ
Минстрой рассчитал среднюю рыночную стоимость од-

ного квадратного метра общей площади жилого поме-

щения по российским регионам на третий квартал. Про-

ект приказа опубликован для обсуждения. Самой доро-

гой уже традиционно стала Москва (91 670 рублей за 

метр). Стоимость жилья в столице не меняется третий 

квартал. Это объясняется отсутствием ярко выраженных 

изменений на московском рынке недвижимости. После 

столицы самым дорогим регионом является Санкт-Пе-

тербург (71 053 рубля), за квартал стоимость метра выро-

сла на 3832 рубля. В Сахалинской области недвижимость 

подорожала на 3588 рублей, до 66 539 рублей.

Среди дорогих регионов также числятся Московская 

область (61 040 рублей за метр), Ненецкий АО 

(60 166 рублей), Приморский край (56 134 рубля), 

Ямало-Ненецкий АО (56 017 рублей за метр).

Самая низкая стоимость жилья в Кабардино-Балкарской 

Республике (28 381 рубль), в предыдущем квартале дешев-

ле всего жилье стоило в Адыгее. 

Размер средней стоимости квадратного метра применя-

ется органами власти для расчета размеров социальных 

выплат гражданам на приобретение жилья за счет средств 

федерального бюджета.

Кроме того, минстрой предлагает использовать жилищ-

ные сертификаты в долевом строительстве. Сейчас их 

можно применить только для приобретения готового жи-

лья по договору купли-продажи. Так как строящееся жи-

лье на начальном этапе стоит дешевле, то обладатели сер-

тификатов смогут взять квартиры просторнее или решить 

жилищный вопрос без кредита.
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ВЫБОРЫ Где можно будет
проголосовать за городом,
решат в Мосгоризбиркоме

К станции поближе

Светлана Батова

СФОРМИРОВАНА рабочая 
группа по образованию избира-
тельных участков за пределами 
территории столицы. Решение 
о ее создании принято в минув-
шую пятницу на заседании 
Мосгоризбиркома. Цель — 
 создать условия для голосова-
ния жителям столицы не по ме-
сту регистрации, а по месту 
фактического нахождения. Воз-
главил рабочую группу спикер 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников.

На первом заседании рабо-
чей группы говорилось, что го-
лосование по фактическому ме-
сту пребывания москвичи уже 
попробовали на президентских 
выборах. Тогда проголосовать 
не по адресу захотели 800 ты-
сяч человек. Актуален этот во-
прос и для выборов мэра. 9 сен-
тября, в Единый день голосова-
ния, многие горожане еще бу-
дут на дачах: кого-то вывозят 
на полгода родственники, кто-
то вообще постоянно живет за 
городом. Поэтому и принято ре-
шение привезти избирательные 
участки к дачникам, если им са-
мим сложно добраться в Мо-
скву. Соответствующие измене-
ния в городское законодатель-
ство уже внесены.

Теперь рабочей группе необ-
ходимо определить критерии 
открытия этих участков, каки-
ми они должны быть, где распо-
ложатся. После предваритель-
ного обсуждения решено, что 
базовым критерием для откры-
тия участка должно стать коли-
чество желающих проголосо-
вать — пока ориентировочно 

1000 человек (в Москве к ка-
ждому избирательному участку 
относятся 3500 человек). Воз-
можно, один участок будет от-
крываться на несколько садово-
некоммерческих товариществ.

Не менее важно понять, 
сколько именно желающих про-
голосовать в области. 

По словам Андрея Туманова, 
председателя Московского сою-
за садоводов, в столице более 
трех миллионов дачников — 
столько людей уезжает по вы-
ходным за город, а десятая 
часть — живет за городом посто-
янно.

О том, кто из них захочет 
проголосовать в области, дач-
никам предложили сообщить на 
портал mos.ru, горячую линию 
Мосгоризбиркома, а также че-
рез многофункциональные цен-
тры — многие москвичи, уезжая 
на несколько месяцев за город, 
обращаются туда за справками 
о перерасчете за коммунальные 
услуги. Информацию будут со-
бирать на сайте и объединения 
садоводов.

Обсудила комиссия, и каки-
ми именно должны быть пунк-
ты для голосования. Участники 
рабочей группы отказались от 
идеи, что это могут быть шатры. 
Пришли к выводу, что это долж-
ны быть только стационарные 
помещения или модульные кон-
струкции с электричеством, до-
ступом в интернет для обеспе-
чения видеонаблюдения. Распо-
лагаться они должны в шаговой 
доступности от станций, чтобы 
наблюдатели могли приехать 
и уехать. Их могут разместить 
на популярных у дачников рын-
ках или каких-то других обще-
ственных местах .

«Нам предстоит отработать 
реализацию новых правовых 
норм, начиная с образования 
избирательных участков и до 
дня голосования. Работа будет 
вестись в плотном взаимодей-
ствии с Мосгоризбиркомом, ор-
ганами исполнительной власти 
столицы и нашими «соседя-
ми» — субъектами РФ, на терри-
ториях которых москвичи пред-
ложат создать избирательные 
участки», — резюмировал Алек-
сей Шапошников.

Что в кошельке 
гражданки

При этом нижняя граница коридора снижается 
для всех видов транспорта на 20 процентов. 
Верхняя граница снижается для мотоциклов и 

мотороллеров на 10,9 процента. Снижается также вер-
хняя граница для легковых автомобилей юридических 
лиц на 5,7 процента. Для всего остального транспорта 
верхняя граница повышается на 20 процентов. В итоге 
для владельцев легковушек физических лиц тарифный 
коридор составит от 2746 до 4942 рублей. Именно в этих 
пределах страховые компании будут назначать базовый 
тариф. От которого и будет рассчитываться стоимость 
полиса. 

Представители страхового сообщества считают, что 
здоровая конкуренция заставит страховщиков придер-
живаться справедливых тарифов и даже снижать цены. 
Но автовладельцы опасаются, что страховщики не упу-
стят возможности поднять стоимость. Плюс 20 процен-
тов к стоимости страховки — неплохая прибавка. 

Назначенный тариф страховщик обязан опублико-
вать на сайте своей компании, а также известить о нем 
Центробанк. Коэффициент бонус-малус, размер которо-
го зависит от ава-
рийности водителя, 
будет назначаться 
один раз в год. При 
этом такой коэффи-
циент может быть 
только один. Сейчас 
у водителя их может 
быть несколько. Это 
приводит к спорам 
со страховщиками и 
иногда необоснован-
ным завышениям 
стоимости полиса. Бонус-малус водителю будет присва-
иваться минимальный из имеющихся у него коэффици-
ентов. Для юридических лиц этот коэффициент будет 
присваиваться один на весь автопарк. Сейчас он свой для 
каждой машины автопарка. Что также приводит к пута-
нице.

Присвоенный коэффициент сохранится за водите-
лем, даже если он год не покупал полис. Сейчас же, если 
водитель, например, год управлял автомобилем с откры-
тым полисом ОСАГО, его история сгорает. И при покупке 
нового полиса коэффициент его снова равняется едини-
це. От этой истории Центробанк отказывается.

Также изменятся коэффициенты по возрасту и стажу 
водителя. Вместо четырех их будет 50. Для водителей 
старше 35 лет со стажем управления более 3 лет коэффи-
циент даже понизится. Вместо нынешней единицы он бу-
дет равен 0,96. А для молодых и неопытных водителей он 
вырастет. Так, для водителей младше 21 года и стажем во-
ждения менее 2 лет он будет равен 1,87 вместо 1,8. Хуже 
всего придется водителям среднего возраста — от 22 до 
34 со стажем вождения более 3 лет. Для них коэффициент 
вновь станет повышающим. А значит, полис подорожает.

Когда документ будет принят и вступит в силу, пока 
неизвестно. Его общественное обсуждение продлится до 
20 июня. Но ранее заместитель председателя Банка Рос-
сии Владимир Чистюхин заявлял, что документ планиру-
ется утвердить уже в августе.     

КИНО Минкультуры назвал
фильмы, получившие
господдержку

Кончаловский 
и другие

Сусанна Альперина

МИНИСТЕРСТВО культуры определилось с тем, каким 
именно фильмам выделит господдержку. 

На суд специалистов было представлено 68 картин в 
категории авторское и экспериментальное кино. Субси-
дии получили 35 из них. А значит, вопрос «быть или не 
быть» перед авторами не стоит. Фильмы появятся на 
экранах. Зрители увидят картины «Одесса» Валерия То-
доровского, «Большие змеи Уилли-Кале» Алексея Федор-
ченко (проект весьма сложный в замысле, но теперь есть 
с чем над ним работать), «Дорогие товарищи» Андрея 
Кончаловского, «Доктор Лиза» Оксаны Карас, «Один 
день Ивана Денисовича» Глеба Панфилова, «Сарматы» 
Александра Прошкина. Можно поздравить Александра 

Миндадзе — деньги 
получил его проект 
«Паркет», который 
многие ждут с нетер-
пением. Светлана 
Дружинина доби-
лась своей цели — 
продолжение «Гар-
демаринов» теперь 
есть на что снимать. 
Это будет четвертая 
часть франшизы. Ар-
тем Михалков сни-

мет спортивную драму «Мистер Нокаут» — напомним, 
что заявок на фильм о боксере Валерии Попенченко 
было две.

Выбрали Михалкова-младшего. Ангелина Никонова 
сделает картину, которую многие ждут, — «Кто-нибудь 
видел мою девчонку?». Константин Фам снимет «Дети 
Евы», Владимир Грамматиков — свой «Амаркорд» — кар-
тину «Нина. Дорога любви», Наталья Кудряшова — «Гер-
ду», Оксана Михеева экранизирует «Касатку» Алексея 
Толстого — ее лента называется «Ресторан «Мечта». 
Очень перспективная заявка на фильм «Райцентр» Ната-
льи Назаровой, где главную роль сыграет Самал Яслямо-
ва — обладательница каннской «Пальмовой ветви» за 
лучшую женскую роль также одобрена экспертами.

Мэтры Константин Худяков (фильм «Конец сезона») 
и Сергей Мирошниченко также получили субсидии. Ми-
рошниченко — на продолжение проекта «Рожденные в 
СССР». Поклонники Алексея Красовского будут с нетер-
пением ждать его «Королеву», а Павла Руминова — фильм 
«Маленький воин». Автора этих строк привлек необыч-
ный и модерновый кинопроект «Генезис».

Что касается дебютантов — из 40 проектов поддержку 
получат 25. Тут и «Общага» Романа Васьянова, и «По-
двиг» Алексея Смирнова, и «У нее другое имя» Веты Ге-
раськиной,  фильмы Павла Костомарова «Не смотри», 
Александра Цоя «Когда она приходит», Анастасии Паль-
чиковой «Маша». 12 проектов из 20 отобраны эксперта-
ми в категории «Игровое кино для детей». Выделена го-
споддержка «Ералашу», фильмам «Артек», «Бармалей», 
«Огниво» и другим. Если говорить о сериалах — из вось-
ми представленных проектов средства выделены лишь 
одному — «Годунову» Алексея Андрианова. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Реформа пенсионной системы не ограничится
повышением возраста выхода на пенсию

Продолжение следует
Ирина Невинная

Р
еформирование пенсион-
ной системы, очевидно, не 
ограничится только повы-

шением пенсионного возраста. 
Вчера вице-премьер Татьяна Го-
ликова в интервью ведущим теле-
каналам рассказала о нескольких 
предстоящих изменениях.

Во-первых, введенная с 2015 
года «балльная» схема расчета 
пенсий, судя по всему, признана 
неэффективной. Во всяком слу-
чае, Татьяна Голикова сообщила, 
что правительство рассматривает 
возможность ее отмены. Действи-
тельно, новая пенсионная форму-
ла, согласно которой пенсионные 
права работников формирова-
лись в баллах, вызывала много на-
реканий. Просчитать размер бу-
дущих выплат, исходя из этой фор-
мулы, невозможно. Так что до са-

мого момента назначения пенсии 
работник мог оценить свои права 
исключительно в ничего не гово-
рящих ему «баллах».

По словам Татьяны Голиковой, 
такие расчеты обязательно долж-
ны быть прозрачны и понятны для 
людей. Кроме того, никто не отме-
нял необходимости выполнения 
требований Конвенции МОТ, со-
гласно которым уровень пенсий 
не должен быть меньше 40 про-
центов от утраченного заработка. 
Нынешняя модель расчетов это 
условие не соблюдает.

Во-вторых, увеличить доходы 
Пенсионного фонда предполага-
ется не только за счет повышения 
возраста выхода на пенсию и уве-
личения числа работающих, но 
и вывода из тени части зарплат, 
которые выплачиваются черным 
налом. «Я думаю, что на отрезке 
2018 — первой половине 2019 года 

мы предложим механизм «обеле-
ния» заработных плат для тех, кто 
сегодня находится в «серой» эко-
номике», — пояснила Голикова.

По оценке минфина, нелегаль-
ные («серые») доходы работников 
в прошлом году составили поряд-
ка 5 триллионов рублей, это при-
мерно 10 процентов от уровня 
официального фонда оплаты труда 
в стране. В неформальном секторе 
трудятся сегодня более 15 млн че-
ловек. Проблемой «теневых» зара-
ботков много лет занимаются 
в минтруде совместно с Пенсион-
ным фондом. Роструд также про-
водит проверки, в том числе отсле-
живая нарушения в оплате труда. 
Теперь в правительстве ищут до-
полнительные меры воздействия 
на работодателей.

Третье направление касается 
накопительной части пенсионной 
системы. Напомним, ранее мин-

фин и Центробанк озвучили идею 
перевода накоплений в добро-
вольный формат — при этом 
у каждогоработника будет сфор-
мирован индивидуальный пенси-
онный капитал. Вчера вице-пре-
мьер подтвердила, что правитель-
ство готовит законопроект, кото-
рым будет создана новая инфра-
структура для пенсионных нако-
плений, правда, не уточнив, при-
нимается ли идея индивидуально-
го капитала, или будет придумано 
что-то еще. Пока ясно одно: нако-
пления в той или иной форме ре-
шено сохранить. «То, что было на-
коплено гражданами, оно оста-
нется, — подчеркнула Голикова. — 
Сейчас будет некоторым образом 
доработана идеология того, как 
нужно работать с пенсионными 
накоплениями, которые уже пе-
реданы в негосударственные пен-
сионные фонды».

Компетентно Повышение пенсионного возраста позволит вдвое увеличить 
индексацию пенсий

Как прибавить тысячу 
к пенсии
Ирина Невинная

З
аконопроект о повыше-
нии пенсионного возра-
ста внесен в Госдуму. В 
правительстве объясня-
ют: планку не повыша-

ли более 60 лет, а жизнь измени-
лась: пенсионеров стало больше, 
работающих меньше. Сейчас, 
чтобы те, кто уже на пенсии, по-
лучали больше, остальные долж-
ны дольше работать. Но выходить 
на пенсию позже станет выгодно, 
обещают в правительстве. 

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин направил законо-
проект в профильный комитет, и 
сегодня его должны внести на 
рассмотрение Совета ГД. Рефор-
му обсудили и на заседании Рос-
сийской трехсторонней комис-
сии по развитию социально-тру-
довых отношений (РТК). Далее 
предстоит обсуждение в регио-
нах — на это отводится месяц.

Детальная дискуссия необхо-
дима: мера серьезная, затрагива-
ет интересы многих социальных 
групп. Но правительство решило 
сделать этот шаг, чтобы не только 
укрепить пенсионную систему в 
перспективе, но и получить бы-
стрый ответ: за счет высвобожде-
ния ресурсов появляется воз-
можность ускоренной индекса-
ции нынешних пенсий. В послед-
ние годы прибавка не превышала 
400—500 рублей. Если правитель-
ственный законопроект будет 
одобрен, средняя пенсия увели-
чится на 1000 рублей, сказала 
вице-премьер Татьяна Голикова 
на заседании РТК. Таким обра-
зом, пенсионеры смогут полу-
чить дополнительно, в зависимо-
сти от стажа и уплаченных взно-
сов, примерно 12 тысяч рублей в 
расчете на год.

Это касается неработающих 
пенсионеров. Если же пенсионер 
продолжит трудиться, для него 
сохраняется нынешний порядок 
«отложенных индексаций». То 
есть в течение всех лет «перера-

ботки» он получает пенсию в на-
численном размере, а после 
увольнения ее пересчитывают с 
учетом пропущенных повыше-
ний. Так как коэффициент индек-
сации для всех одинаков (и его 
обещают увеличить), в итоге в 
выигрыше окажется и эта группа.

Изменение возраста предпола-
гается начать с 1 января 2019 года, 
и оно будет плавным. Для мужчин 

переходный период продлится с 
2019 года по 2028 (пенсионный 
возраст вырастет с нынешних 60 
до 65 лет за 10 лет). Для женщин 
переход будет еще дольше — с 2019 
по 2034 год (увеличение возраста 
с 55 до 63 лет за 16 лет). Первыми 
новый порядок затронет мужчин 
1959 и женщин 1964 годов рожде-
ния: они получат право выйти на 
пенсию в 2020 году (в возрасте 61 

год и 56 лет соответственно). Сле-
дующий этап приходится на 2022 
год: в нем получают право офор-
мления пенсии мужчины, родив-
шиеся в 1960 году (когда им ис-
полнится 62 года) и женщины 
1965 года рождения (когда им ис-
полнится 57 лет). И так далее. По-
следний перенос возраста у муж-
чин произойдет в 2028 году, тогда 
на пенсию смогут выйти 65-лет-
ние работники, родившиеся в 
1963 году. У женщин процесс про-
должится, так как их итоговый 
возраст выхода на пенсию увели-
чивается на 8 лет. Последний этап 
повышения будет в 2034 году, ког-
да на оформление пенсии смогут 
подать работницы 1971 года ро-
ждения, достигшие 63 лет.

Кстати, примерно в таком же 

ключе проходит повышение пен-
сионного возраста и в соседних с 
нами странах, бывших союзных 
республиках, где и средняя про-
должительность жизни сопоста-
вима с нашей, и пенсионные си-
стемы схожи. Для мужчин 65 лет 
уже установлены в Молдавии и 
Азербайджане, а к 2025—2027 
году — и в странах Балтии. В Ар-
мении женщины уже выходят на 
пенсию в 63, следом подтягива-
ется Казахстан. В  Европе (Герма-
ния, Испания, Италия) конечный 
возраст — 67 лет, причем и для 
мужчин, и для женщин.

Отдельно стоит поговорить об 
изменениях, которые ожидают се-

верян и других льготников (вклю-
чая и пенсии медиков и педаго-
гов), государственных граждан-
ских служащих, а также получате-
лей социальных пенсий. Есть и ка-
тегории граждан, которых повы-
шение возраста не коснется. 

Подробности мы готовим
к публикации в рубрике 
«Полезная книжка» 
в ближайшем выпуске 
«Российская газета — Неделя».

Татьяна Голикова: В среднем 
годовой доход пенсионера может 
вырасти на 12 тысяч рублей.

В столице более 
трех миллионов 
дачников,
многие живут 
за городом
постоянно

История водителя 
обнуляться 
не будет, даже если 
он год не покупал 
полис

На суд специалис-
тов было представ-
лено 68 картин, 
субсидии получили 
35 из них

Акцент

 Изменение возраста 
предполагается начать 
с 1 января 2019 года, 
и оно будет плавным

Узнайте на сайте: Кто оплатит ущерб, если виновник 
аварии не установлен
rg.ru/art/1502316
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Читайте также: Как будут 
индексировать пенсии 
в 2019 году
rg.ru/art/1555960

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим Топилин, 
министр труда и социальной защиты РФ:

— Текущий пенсионный возраст был установлен еще в 20-х годах прошлого века, 

когда продолжительность жизни составляла 43 года. С тех пор жизнь измени-

лась — по условиям труда, по качеству здравоохранения, по уровню социальных 

гарантий и так далее. Это сказалось и на продолжительности жизни наших гра-

ждан. Теперь россияне живут в среднем 73 года, и продолжительность жизни бу-

дет увеличиваться и дальше. Рост продолжительности жизни означает и увели-

чение активного периода жизни: люди дольше сохраняют работоспособность.

Развитые страны подошли к решению увеличения возраста выхода на пенсию 

раньше нас, поскольку там соответствующие демографические процессы нача-

лись раньше. Мы же подходим к этому только сейчас. В принципе Россия — по-

следняя из всех стран, в том числе СНГ, кто приступает к изменению пенсионно-

го возраста.

С поднятием возраста пенсионная система будет в целом более устойчивой — 

больше людей будет занято на рынке труда, соответственно больше страховых 

взносов будет поступать в солидарную пенсионную систему. Этой мерой мы в 

том числе выправляем соотношение работающих и пенсионеров. Если в 1970 

году было 3,7 человека трудоспособного возраста на одного пенсионера, то по 

итогам 2018 года этот показатель составит примерно два человека. Необходи-

мо изменить это соотношение, чтобы средств в пенсионной системе было боль-

ше и их хватало в том числе на регулярное повышение пенсий.

Повышение пенсионного возраста даст возможность увеличить пенсии как ны-

нешним пенсионерам, так и будущим. Как результат, мы будем индексировать 

пенсии выше инфляции, а не по уровню инфляции, как было в последние годы. 

По нашим расчетам, пенсия неработающего пенсионера ежегодно будет расти 

в среднем на 1 тыс. рублей, тогда как ранее в результате индексации рост состав-

лял лишь 400—500 рублей.

Что касается легализации рынка труда, то это действительно важная тема, кото-

рой правительство также занимается. У нас около 15 миллионов человек трудо-

способного возраста, за которых не поступают страховые взносы. Легализация 

таких граждан — это колоссальный ресурс для повышения уровня пенсионного 

обеспечения.
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РЕШЕНИЕ Гидрометцентр 
России возглавил 
Дмитрий Киктев

Главный 
по циклонам

Ирина Жандарова

ИСПОЛНЯЮЩИМ обязанности главы Гидрометцентра 
РФ назначен Дмитрий Киктев. Он пришел на смену Рома-
ну Вильфанду, который был директором службы 17 лет. 

Дмитрий Киктев работает в Гидрометцентре с 1986 
года, с 2001 года занимал пост заместителя директора по 
науке. Он родился во Владимире в 1959 году, окончил фа-
культет океанологии Ленинградского гидрометеороло-
гического института, а также механико-математический 
факультет МГУ, до прихода в Гидрометцентр служил ме-
теорологом в Вооруженных силах СССР, работал про-
граммистом в вычислительном центре. Киктев — канди-
дат физико-математических наук, автор многих науч-
ных публикаций. 

Несколькими днями ранее пост главы Гидрометцен-
тра покинул Роман Вильфанд, причиной его ухода стало 
достижение предельного возраста пребывания в должно-
сти. Под его руководством в Гидрометцентре были созда-
ны эффективные синоптико-статистические схемы дол-
госрочного и сверхдолгосрочного прогнозов. Благодаря 
им мы можем узнать погоду на месяц вперед и оценить, 
ждет ли нас теплое лето. Кроме того, за это время Гидро-
метцентр существенно улучшил показатели среднесроч-
ных прогнозов. Сейчас там создаются достаточно точ-
ные прогнозы на пять дней вперед. Вильфанд заложил и 
основы создания высокоточных краткосрочных прогно-
зов, это будущее Гидрометцентра. Именно эти прогнозы 
уже сегодня позволяют предупреждать людей об опа-
сных явлениях — сильных грозах или ураганном ветре. 

Вильфанд останется в организации в должности науч-
ного руководителя. 

РЕГИОНЫ Валентина Матвиенко высоко оценила 
подготовку Саранска к ЧМ-2018

«Арена» ждет 
новых побед

Задачник на лето

Галина Мисливская, Саранск

Н
акануне первого матча 
чемпионата мира по фут-
болу, который принимал 

Саранск, столицу Мордовии по-
сетила делегация Совета Федера-
ции во главе со спикером Вален-
тиной Матвиенко. Увиденное, по 
ее словам, превзошло все ожида-
ния.

«Я бывала в Саранске и чест-
но вам скажу, что не ожидала 
увидеть такую замечательную 
картину», — заявила она журна-
листам после проезда по городу, 
посещения спортивных объек-
тов, технопарка и завода по про-
изводству оптоволокна. «Это по-
трясающий город. Это замеча-
тельный стадион, это новые жи-
лые кварталы, это дороги, это на-
бережные, это новая инфра-
структура. За такое короткое 
время Саранск преобразился», — 
отметила глава Совфеда. 

«Много было скептиков, кото-
рые говорили: «Ну зачем нам 
чемпионат мира по футболу». 
Так могут говорить только неда-
лекие люди: чемпионат мира — 
это мощный рывок в развитии, 
все одиннадцать субъектов, при-
нимающих чемпионат мира по 
футболу, получили новое дыха-
ние», — добавила она.

Уже с первых минут пребыва-
ния в Саранске понятно, что там 
сделали все и даже немного боль-
ше, чтобы на самом высоком 
уровне организовать игры миро-
вого первенства. Как заметил 
глава республики Владимир Вол-

ков, теперь надо «работать и в об-
ычной жизни так, как мы готови-
лись к чемпионату мира».

В городе построен новый аэро-
порт, первые рейсы он принял в 
феврале. Особая гордость руко-
водства республики — «Мордовия 
Арена», современный, но вместе с 
тем уютный стадион на 44 тысячи 
мест, построенный к ЧМ-2018. В 
субботу его «обновили» сборные 
Перу и Дании, на трибунах собра-
лись более 40 тысяч зрителей.

По поводу востребованности 
наследия чемпионата, заверил 
глава республики, волноваться 
не стоит: «Мы продолжим целе-
направленно поддерживать дет-
ско-юношеский футбол, выде-
лять на его развитие средства. 
Сейчас наш футбольный интер-

нат рассчитан на 34 места, но мы 
обязательно его расширим: вско-
ре там смогут проживать 90 
юных футболистов. За счет этого 
у талантливых ребят из районов 
республики появится больше 
возможностей проявить себя». 
Валентина Матвиенко уверена, 
что эти усилия дадут свои плоды. 
«Саранск пошел по правильному 
пути — создаются детские фут-
больные школы, детские акаде-
мии. У нас через пять — десять лет 
будет такая национальная сбор-
ная по футболу, что мы любую 
команду обыграем, — сказала 
она. — Огромную работу сделала 
страна, все огромные молодцы».

Нередко идти в предсе-
датели правления никто 
не хочет, несмотря на 

зарплату — слишком много моро-
ки. Тем не менее выбрать предсе-
дателя придется. Без него СНТ ра-
ботать не сможет. 

Важные изменения ждут садо-
водов, которые не хотят вступать в 
члены садоводческого товарище-
ства. Сейчас платеж за пользова-
ние объектами инфраструктуры 
для них не может быть больше, 
чем для члена товарищества. Но 
индивидуалы считают, что долж-
ны платить гораздо меньше — толь-
ко за пользование водой, светом, 
газом, охрану и вывоз мусора. На 
зарплату председателю и членам 
правления они скидываться не хо-
тят. Теперь придется. Платежи бу-
дут одинаковыми для всех. Но и 
права индивидуалов расширяют-
ся. Они смогут участвовать в об-
щих собраниях членов садоводче-
ских объединений и голосовать по 

всем вопросам, связанным с пери-
одичностью и величиной взносов. 
Но выбирать правление по-преж-
нему не смогут. В товариществах 
голосуют по принципу: один соб-
ственник — один голос. Если уча-
сток принадлежит трем гражда-
нам, только двое из которых чле-
ны товарищества, то при голосо-
вании по вопросам деятельности 
СНТ от участка смогут голосовать 
только двое, у них будет два голо-
са. Но по вопросам компетенции 
собрания собственников — трое. 
Голосовать можно в очной, очно-
заочной и заочной формах. Одна-
ко, как подчеркивает Яна Григо-
ренко, заочно нельзя избрать 
председателя и правление, решить 
вопросы со взносами, с выделени-
ем земельных участков, изменить 
устав, передать имущество в об-
щую долевую собственность. Од-
нако если кворум на общем собра-
нии по этим вопросам так и не со-
брался, то повторно можно прого-

лосовать в очно-заочной форме. 
Сейчас за члена СНТ могут голо-
совать представители по доверен-
ности, которую заверяет предсе-
датель товарищества. Новый за-
кон лишает его такого права. 
Представители по-прежнему смо-
гут голосовать на общих собрани-
ях, но только с доверенностью, за-
веренной нотариусом. Юристы 
советуют до вступления в силу но-
вого закона на максимальный 
срок заверить доверенность у 
председателя.

И еще. Остаются два вида взно-
сов — членские и целевые. Не будет 
вступительных, паевых и допол-
нительных. Но вступительные 
взносы, внесенные до 1 января 
2019 года, возврату не подлежат.

Только в «РГ» Россельхознадзор исключил отсрочку введения нового контроля 
за мясными, молочными и рыбными продуктами

Сближение с «Меркурием»
Сергей Куликов 

Ч
ерез две недели мя-
сные, рыбные и мо-
лочные продукты, не 
п р о ш е д ш и е  э л е к -
тронную ветеринар-

ную сертификацию (ЭВС), ока-
жутся вне закона. Торговля, ее 
поставщики и производители 
обязаны до 1 июля подключиться 
к системе ЭВС «Меркурий». 

В магазинах может сократить-
ся ассортимент продуктов пита-
ния животного происхождения, 
опасаются в Ассоциации компа-
ний розничной торговли. 

Так чем нас встретят полки 
магазинов после 1 июля, когда 
вступит в силу закон об ЭВС, на-
сколько готовы все звенья «про-
довольственной цепочки? Об 
этом «РГ» рассказал заместитель 
руководителя Федеральной 
службы по ветеринарному и фи-
тосанитарному надзору (Рос-
сельхознадзор) Николай Власов. 
А также о том, почему необходи-
мо уточнить не только породы, 
но и расы животных в едином 
классификаторе.

Голодными не останемся
Николай Анатольевич, как вы 
оцениваете готовность к перехо-
ду на электронную ветеринар-
ную сертификацию? Говорят, 
чуть ли не треть крупных постав-
щиков не могут интегрировать-
ся в систему «Меркурий»? 
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Это не соответст-
вует действительности. Часть 
ритейлеров, действительно, го-
товы. Но часть не готова, и, бо-
лее того — даже не готовятся 
к этому. Особенно в мелкой роз-
нице.

У нас есть статистика, кото-
рая показывает реальную сте-
пень готовности в субъектах РФ. 
Она разная. Если государствен-
ные органы правильно работают 
с этим процессом, то степень го-
товности оказывается высокой. 
Вот пример Ярославской обла-
сти, которая ничем резко не от-
личается от других регионов. 
Просто руководство региона 
этим серьезно занимается. Так 
вот, там сейчас оформляется 
в месяц 1,5 сертификата на душу 
населения. А после полного пе-
рехода на ЭВС должно офор-
мляться 5—6 сертификатов.

А есть регионы, где вообще 
никто подготовкой к введению 
ЭВС не занимается. Это практи-
чески все республики Северного 
Кавказа и Санкт-Петербург, ко-
торый даже противодействует 
внедрению этой системы.

Есть сотни тысяч компаний, 
которые осуществляют ЭВС, 
и есть другие сотни тысяч, кото-
рые этого не делают. По разным 

причинам, но одна из них — не-
возможность после этого увер-
нуться от надзорных органов, 
в том числе налоговых. То есть 
выпустить «из воздуха» тонну 
колбасы уже не получится.

К «часу Ч», то есть к 1 июля, 
и в ритейле, и в производстве и в 
других сферах какая-то часть 
окажется не готовой. В России 
всегда так — ждут «жареного пе-
туха».

 Какое наказание предусмотре-
но для нарушителей?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Мы настаиваем на 
том, чтобы после 1 июля какое-
то время штрафных санкций не 
было. Предлагаем ограничиться 
предупреждениями или, как мы 
это называем, предписаниями. 
При первом нарушении, за кото-
рым не просматривается злого 
умысла, нарушитель получит 
предостережение. А дальше все 
будет зависеть от ситуации. 
У него будет как минимум месяц 
на устранение нарушений и лик-
видацию выявленного безобра-
зия.

То есть вы допускаете, что ситу-
ация даже после 1 июля может 
измениться далеко не полно-
стью? Но полки-то в магазинах 
не опустеют?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Абсолютно точно, 
что стопроцентного перехода 
к ЭВС не будет. И это будет даже 
не 90 процентов, а меньше. 
Вспомните историю с ЕГАИС 
в сфере производства и торговли 
алкогольной продукцией, к пере-
ходу на которую многие до по-
следнего момента тоже не были 
готовы. И что? Кто-то ра-
зорился в итоге или 
сейчас водки в стране 
меньше стало?

Есть такая русская 
пословица — дуги враз не 
гнут. Вот и здесь так же. 
Кто-то, конечно, получит 
по голове, кто-то уйдет 
из бизнеса, если этот 
б и з н е с  у   н е го 
криминальный. 

А добросовестные производите-
ли и участники оборота продук-
ции, наоборот, получат конку-
рентные преимущества. Так 
и должно быть.

Переноса не будет!
Но может быть, все-таки исклю-
чить из списка продукцию, кото-
рая требует обязательной ЭВС, 
например, мед переработанный, 
яйцо фасованное, рыбу потро-
шеную и фасованную и другие? 
Такие предложения были.

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Россельхознадзор 
убежден, что этого делать не 
нужно. Если мы хотим видеть на 
прилавках качественные и без-
опасные продукты, то поблажек 
не должно быть ни для кого. 
Кстати, мед и яйца всегда в спи-
ске фигурировали (и в старой си-
стеме тоже. — Прим ред.).

А если сроки снова передвинуть?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Никаких перено-
сов не предвидится, поскольку 
никакого позитивного эффекта 

от последней отсрочки введения 
ЭВС не было. Наоборот, как толь-
ко было принято решение о пере-
носе, эффект был скорее негатив-
ный. 

Предлагающие разного рода 
корректировки и переносы това-
рищи боятся как черт ладана, что 
проверяющие органы увидят ба-
ланс поступающего сырья и вы-
пускаемой продукции. Как толь-
ко будет какое-то исключение, 
весь негатив пойдет в этом на-
правлении. 

А если нет интернета? У нас еще 
есть такие уголки, где он не рабо-
тает?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Если говорить о ев-
ропейской части России, то ин-
тернета нет только там, где никто 
не озаботился тем, чтобы его 
иметь. Потому что вся часть стра-
ны вплоть до Восточной Сибири 
перекрыта минимум тремя спут-
никами, которые обеспечивают 
двустороннюю интернет-связь. 
Проблемы с покрытием могут 
быть лишь на Крайнем Севере 

и кусочке Чукотки. 

Но списывать проблемы ЭВС на 
это нельзя. Это задача местной 
власти, которая должна прило-
жить максимум усилий для ис-
правления этой ситуации. 

Что за рыбка в сетях 
А как идет составление класси-
фикатора пород животных, о ко-
тором было объявлено в марте? 
Для чего он вообще нужен?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Классификатор 
животных — это лишь небольшая 
часть работы, которую мы нача-
ли для составления нормального 
справочника подконтрольных 
товаров. Проблема в том, что 
сейчас мы используем таможен-
ную номенклатуру, которая со-
вершенно не подходит для вете-
ринарии, поскольку она фи-
скальна по своей природе. 

То, что есть сегодня, — муче-
ние. В существующей номенкла-
туре постоянная путаница, когда 
породу можно классифициро-
вать и по одной, и по другой груп-
пе. Чтобы взимать налоги, это, 
наверное, нормально. Но для на-
шей работы это непригодно.

Что вы предлагаете?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Мы решили сде-
лать четкую классификацию 
подконтрольных товаров. А для 
этого необходимо определить их 
происхождение. Все должны го-
ворить на одном языке.

На первом этапе мы проска-
нировали мировые информаци-
онные системы, которые описы-
вают видовое разнообразие. На 
основе этого сделали свой систе-
матический классификатор. Мы 
его достроили породами и рас-
ами. Черновик уже опубликован, 
его можно посмотреть на нашем 
сайте. Этот справочник будет 
«живой», потому что породы 
и подвиды возникают постоянно.

Как разнобой в определении по-
род проявляется на конкрет-

ных примерах?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Большая часть на-
ших рыбаков уверены, что они 
вылавливают четыре вида тре-
ски. На самом деле биологиче-
ский вид один. Просто есть расы, 
которые живут в разных местах 
и отличаются по окраске. Так что 
никакой разницы между ними 
нет. Но при этом так называемая 
черная треска, которая от дру-
гих рас ничем не отличается, 
стоит в четыре раза дороже. 
В справочнике же будет четко 
отмечено что к чему. 

Более того, наш классифика-
тор будет снабжен синонимиче-
ской службой, потому что одни 
и те же виды пород в разных ме-
стах называются по-разному. Это 
очень большая работа. 

Но опять же — описать породы 
это одно. Дальше надо описать 
продукты убоя, как они обраба-
тываются, какая получается го-
товая продукция, упаковка и так 
далее. 

С 1 июля производители должны оформлять электронные документы на молочную и другую продукцию животного происхождения.

Если участок принадлежит трем собственникам, то все трое имеют право голоса на общем собрании.

1

Акцент

 Произвести «из воздуха»
колбасу и продать ее уже 
не получится. Баланс сырья 
и товара будет под строгим 
контролем
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Аргент Альянс» информирует неопределенный круг лиц 
(граждан и общественные организации) о начале процедуры обще-
ственных обсуждений в форме проведения — слушания по проектной 
документации, включая материалы по оценке воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС), по объекту: 

—  Капитальный ремонт глубоководного выпуска КОС Бондарен-
ковские г. Керчь.

Заказчик: ГУП РК «ГУП РК «Вода Крыма», 295053, ул. Киевская, 
1а, e-mail: office@voda.crimea.ru, тел.: 8 (3652) 27-10-53.

Генеральный проектировщик: ООО «Аргент Альянс», 143002, 
Московская область, г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, корп.1, оф. 
211А, тел.: 8 (499) 685-16-19, e-mail: 6851619@mail.ru.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: ООО «Аргент Альянс», 143002, Московская область, г. Одинцо-
во, ул. Молодежная, дом 14, корп.1, оф. 211А, тел.: 8 (499) 685-16-19, 
e-mail: 6851619@mail.ru.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Капитальный 
ремонт глубоководного выпуска канализационных очистных соору-
жений Бондаренковские г. Керчь.  Устранение имеющихся поврежде-
ний и дефектов трубопровода глубоководного выпуска.

Вид строительства: капитальный ремонт.
Орган, ответственный за организацию общественных слу-

шаний: Администрация Ленинского района Республики Крым.
Место осуществления хозяйственной деятельности: 298221, 

Республика Крым, Ленинский район, с. Войково.
С документацией о намечаемой хозяйственной деятельности, 

а также материалами оценки воздействия на окружающую сре-
ду можно ознакомиться в электронном виде на официальном Порта-
ле Правительства Республики Крым, подраздел Ленинский район: 
http://lenino.rk.gov.ru и в печатном виде — пгт. Ленино, улица Пушкина, 
22, администрация Ленинского района Республики Крым, управление 
по вопросам жилищно-коммунального хозяйства, экологии, курортов 
и дорожной деятельности, кабинет № 17.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 25 июля 
2018 года в 12.00 в здании администрации Войковского сельского по-
селения по адресу: Республика Крым, Ленинский район, село Войково, 
улица Шоссейная, 10.

Замечания и предложения по документации просим направить в 
письменном виде с пометкой «к общественным слушаниям (обсужде-
ниям)» в ООО «Аргент Альянс» по адресу: 143002, Московская об-
ласть, г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, корп.1, оф. 211А и в элек-
тронном виде: e-mail: 6851619@mail.ru, также в письменном виде по 
адресу: пгт. Ленино, улица Пушкина 22, администрация Ленинского 
района Республики Крым, управление по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства, экологии, курортов и дорожной деятельности, ка-
бинет № 17 по 27 августа 2018 года включительно. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Аргент Альянс» информирует неопределенный круг лиц 
(граждан и общественные организации) о начале процедуры обще-
ственных обсуждений в форме проведения — слушания по проектной 
документации, включая материалы по оценке воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС), по объектам:

—  Капитальный ремонт глубоководного выпуска КОС г. Алушта;
—  Капитальный ремонт глубоководного выпуска КОС пгт. Парте-

нит;
—  Капитальный ремонт глубоководного выпуска КОС с. Рыбачье;
—  Капитальный ремонт глубоководного выпуска КОС с. Солнечно-

горское.
Заказчик: ГУП РК «ГУП РК «Вода Крыма»», 295053, ул. Киевская, 

1а, e-mail: office@voda.crimea.ru, тел.: 8 (3652) 27-10-53.
Генеральный проектировщик: ООО «Аргент Альянс», 143002, 

Московская область, г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, корп.1, оф. 
211А, тел.: 8 (499) 685-16-19, e-mail: 6851619@mail.ru.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: ООО «Аргент Альянс», 143002, Московская область, г. Одинцо-
во, ул. Молодежная, дом 14, корп.1, оф. 211А, тел.: 8 (499) 685-16-19, 
e-mail: 6851619@mail.ru.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Капитальный 
ремонт глубоководных выпусков канализационных очистных соору-
жений г. Алушта, пгт. Партенит, с. Рыбачье, с. Солнечногорское. Устра-
нение имеющихся повреждений и дефектов трубопроводов глубоко-
водных выпусков.

Вид строительства: капитальный ремонт.
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний: Администрация города Алушты Республики Крым.
Место осуществления хозяйственной деятельности: 298500, 

Республика Крым, г. Алушта, пгт. Партенит, с. Рыбачье, с. Солнечно-
горское.

С документацией о намечаемой хозяйственной деятельности, 
а также материалами оценки воздействия на окружающую сре-
ду можно ознакомиться в электронном виде на официальном сайте 
муниципального образования городской округ Алушта Республики 
Крым: https://alushta-adm.ru в разделе «общественное обсуждение» и 
в печатном виде в Управлении капитального строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Администрации города Алушты по адресу: 
Россия, Республика Крым, г. Алушта, пл. Советская, 1, каб. 55, режим 
работы: понедельник — пятница с 8.00 до 17.00, перерыв на обед с 12.00 
до 13.00, суббота и воскресенье — выходной.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 20.07.2018 
года в 17.00 в помещении малого зала Администрации города Алушты 
по адресу: г. Алушта, пл. Советская, 1.

Замечания и предложения по документации просим направить в 
письменном виде с пометкой «к общественным слушаниям (обсужде-
ниям)» в ООО «Аргент Альянс» по адресу: 143002, Московская область, 
г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, корп.1, оф. 211А и в электронном 
виде: e-mail: 6851619@mail.ru, также замечания и предложения прини-
маются в письменной форме в Управлении капитального строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства Администрации города Алушты 
до 23 августа 2018 года по адресу: Россия, Республика Крым, г. Алушта, 
пл. Советская, 1, каб. 55, режим работы: понедельник — пятница с 8.00 
до 17.00, перерыв на обед с 12.00 до 13.00, суббота и воскресенье — вы-
ходной, в том числе на электронный адрес: jkh@alushta.rk.gov.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В технопарке Валентина 
Матвиенко посмотрела на изобре-
тения юных ученых.

Верховный суд разъяснил 
права дачников, 
не вступивших в СНТ — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1530199

ЧУМА 
НА НАШИХ 
ХРЮШЕК
Николай Анатольевич, как скоро нам 
удастся, наконец, справиться с афри-
канской чумой свиней (АЧС)?
Власов | В ряде регионов идет бес-

контрольный убой и отсутствие ути-

лизации трупов и продуктов. Взял, за-

резал на своем подворье, в грязи ка-

кой-то, больное животное, потом куда-

то дел тушу, где-то ее захоронил и так 

далее. А потом эта зараза распростра-

няется со страшной силой. В итоге аф-

риканская чума свиней продолжает 

свое победоносное шествие по на-

шей стране.

Какие еще проблемы, стоящие перед 
службой сегодня, можно выделить? 
Власов | Нет реального контроля на 

транспорте. Привезти мясопродукты 

можно откуда хочешь. У нас недавно 

был случай, когда возле Москвы лови-

ли машину с мясом, прибывшим аж из 

одной из стран Ближнего Востока. 

Причем без всяких сопроводитель-

ных документов.

В этом году реален занос высокопато-

генного гриппа из Азии в Восточную 

Сибирь и на Дальний Восток. Но на-

сколько он опасен для человека, пока 

неясно. 

В итоге хотелось бы сказать так: если 

все советское время у нас был дли-

тельный период любви к гражданам, 

то сейчас — к бизнесу. И это основная 

проблема. Потому что бизнес, как из-

вестно, «кошмарить» нельзя, а гра-

ждан, получается, можно. Нужна 

справедливость в этом вопросе. 
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КТО ПРИШЕЛ Замминистра 
обороны назначен 
успешный бизнесмен 

Сначала был 
«Ижмаш»...

Сергей Птичкин

ЗАМЕСТИТЕЛЕМ министра обороны России по воору-
жениям вместо назначенного вице-премьером правитель-
ства Юрия Борисова согласно указу президента РФ стал 
совладелец концерна «Калашников» Алексей Криворучко. 
Это первый случай назначения в военном ведомстве на 
столь высокий и ответственный пост человека, считающе-
гося одним из богатейших бизнесменов.

Алексею Юрьевичу Криворучко 17 июля исполнится 
43 года. Еще четыре года назад он не был широко извест-
ным в оборонно-промышленных кругах человеком. В 2014 
году ему поручают 
поднять в букваль-
ном смысле из руин 
«Ижмаш» — одно из 
ведущих производи-
телей отечественного 
стрелкового воору-
жения, которое нахо-
дилось в крайне пла-
чевном состоянии. 

Буквально за год 
Криворучко не толь-
ко проводит оздоров-
ление конкретного 
производства, но и 
создает многопро-
фильный концерн 
«Калашников».

Был практически 
полностью обновлен 
станочный парк 
предприятий, вошед-
ших в новое объеди-
нение. Сейчас под маркой «Калашников» выпускают не 
только стрелковое оружие, но и маломерные суда, робото-
технику, беспилотные летательные аппараты, армейскую 
амуницию. Был проведен ребрендинг торговых марок. 
Производители спортивного, охотничьего и боевого ору-
жия, а также другой техники получили свои узнаваемые 
эмблемы, объединенные стилизованной буквой «К». В 
2015 году чистая прибыль объединенных предприятий 
превысила два миллиарда рублей.

Некоторые эксперты считают, что столь динамичное 
развитие многопрофильного промышленного холдинга 
было бы невозможно без личных капиталовложений само-
го Криворучко. 

Эксперты отзываются о новом заместителе министра 
обороны достаточно комплиментарно. На него возлагают 
большие надежды как на человека, способного находить 
оптимальный выход из самых сложных ситуаций. Дирек-
тор Центра анализа стратегий и технологий Руслан Пухов 
уверен, что именно ему удастся выстроить сбалансиро-
ванные отношения между военным ведомством и про-
мышленностью в непростой ситуации санкционного дав-
ления и уменьшения размеров гособоронзаказа. Криво-
ручко определяют технократом нового поколения, отлича-
ющегося хорошим знанием промышленности, почти маль-
чишеской любовью к военной технике и патриотизмом, 
причем совершенно не пафосным. 

Люди, знающие лично нового замминистра, говорят, 
что он очень много читает специальной литературы, при-
чем сейчас отдает предпочтение военной тематике. Криво-
ручко, среди прочего, будет отвечать за формирование 
оборонного заказа. И здесь ему важно сохранить объек-
тивность и нейтралитет, что с учетом его сложившихся ин-
тересов в ОПК будет, наверное, непросто.

ТРУД Составлен
рейтинг самых опасных
профессий

Последняя смена

Марина Гусенко, Юлия Кривошапко

В ПРОШЛОМ году на рабочем месте погибли 1138 чело-
век. Основываясь на данных Росстата, эксперты компании 
Adzuna составили «рейтинг» самых опасных профессий в 
нашей стране, посчитав, сколько погибших приходится на 
сто тысяч работников («коэффициент погибших»). Инте-
ресно, что в десятку самых опасных входят и очень хорошо 
оплачиваемые, и низкооплачиваемые специальности. 

Первое место заняли рыбаки (погибли 17 человек, ко-
эффициент погибших — 40,3). Средняя зарплата рыбаков в 
России — 38,9 тысячи рублей в месяц. На втором месте — 
строители (214 человек, это 17,9 на сто тысяч специали-
стов в этой отрасли). Их средняя зарплата — 34,8 тысячи 
рублей. На третьем месте — водители (39 человек, коэффи-

циент погибших — 
17,3). Их средняя зар-
плата повыше — 48,6 
тысячи рублей.

Далее следуют ле-
сорубы (19 смертей, 
коэффициент 15,7, 
заработок — 37,4 ты-
сячи рублей), шахте-
ры (128 погибших, 
коэффициент 12,9, 

зарплата — 51,8 тысячи), моряки (8 смертей, на сто тысяч 
занятых это 11,3, зарплата — 331,4 тысячи). Также в список 
попали фермеры (105 человек, или 10,9 на сто тысяч при 
среднем заработке 32,5 тысячи рублей), пилоты (9 чело-
век, или 10,5 на сто тысяч, зарплата — 362 тысячи рублей).

Неожиданно оказались в рейтинге мусорщики: за год 
погибло 40 человек, или 8,4 на сто тысяч работников, пла-
тят им в среднем 22,2 тысячи рублей. 

На 10-е место попали работники обрабатывающей про-
мышленности. Несмотря на то что их погибло в прошлом 
году больше всех — 254 человека, коэффициент смертно-
сти составляет 4,4 на сто тысяч занятых. Средняя зарплата 
в этом секторе — 34,3 тысячи рублей. 

За 10 лет несчастных случаев и травм, в том числе с тя-
желыми последствиями, стало в два раза меньше. Однако, 
как отмечал на совещании в начале года премьер-министр 
Дмитрий Медведев, тревогу вызывает то, что в прошлые 
годы темпы снижения травматизма в России составляли 
7—8 процентов в год, а сейчас лишь 1—2 процента.

С 2018 года в госпрограмме «Содействие занятости на-
селения» появился новый подраздел — «Безопасный труд». 
На реализацию заявленных в нем планов из бюджета выде-
лено больше 200 миллионов рублей. Один из основных 
пунктов касается проведения ежегодного мониторинга 
внедрения на предприятиях системы управления охраной 
труда. По итогам этой работы будет сформирован пор-
тфель наилучших решений в этой сфере, уточнял минтруд. 
Работодатели смогут брать их за основу и внедрять у себя.

Финансы Банк России надолго отложил понижение ключевой ставки

Стоп-сигналы

Роман Маркелов 

Б
анк России, вероятно, 
надолго взял паузу в 
снижении ключевой 
ставки и, таким обра-
зом, в формальном пе-

реходе денежно-кредитной поли-
тики (ДКП) от умеренно жесткой 
к нейтральной. На это повлияло 
предложение правительства по-
высить ставку налога на добав-
ленную стоимость (НДС). По рас-
четам ЦБ, оно будет иметь проин-
фляционный эффект, из-за кото-
рого темпы роста потребитель-
ских цен вернутся к цели регуля-
тора только в 2020 году.

В пятницу Банк России во вто-
рой раз подряд сохранил ключе-
вую ставку на уровне 7,25 про-
цента годовых. Цикл ее пониже-
ния регулятор прервал на заседа-
нии в конце апреля  — тогда это 
было необходимо, чтобы в полной 
мере оценить влияние на инфля-
цию негатива на российском фи-
нансовом рынке после расшире-
ния санкций США.

Релиз же по итогам заседания 
ЦБ 15 июня посвящен в основном 
последствиям предлагаемого каб-
мином с 2019 года повышения 

ставки НДС с 18 до 20 процентов. 
По оценке ЦБ, оно может иметь 
эффект на потребительские цены 
уже в этом году. Всего, по расче-
там Банка России, предлагаемые 
налоговые изменения однократ-
но увеличат инфляцию примерно 
на один процент. Соответствую-
щие прогнозы регулятор уже по-
высил: теперь ЦБ ожидает, что го-
довая инфляция в конце 2018 года 
составит 3,5 —4 процента, в 2019 
году краткосрочно повысится до 
4—4,5 процента. К цели Банка Рос-
сии в 4 процента темпы роста цен 
вернутся в начале 2020 года.

Также ЦБ теперь не рассчиты-
вает на быстрый переход к ней-
тральной ДКП (то есть не сдержи-
вающей ни экономику, ни креди-

тование). Под ней регулятор по-
нимает ключевую ставку в 6—7 
процентов, до формального до-
стижения этой границы остается 
всего одно понижение ставки. 
Еще недавно ЦБ планировал пе-
рейти к нейтральной ДКП в 2018 
году, но на пресс-конференции в 
пятницу глава Банка России Эль-
вира Набиуллина заявила, что пе-
реход теперь вероятнее в 2019 
году, а оценка нейтрального уров-
ня ключевой ставки сместилась к 
верхней границе диапазона — 
семи процентам. Несмотря на 
данные регулятором довольно 
жесткие сигналы, Набиуллина все 
же не исключила снижения клю-
чевой ставки и в 2018 году, но для 
такого шага должны будут сов-

пасть сразу несколько факторов, 
подавляющих инфляцию.

По мнению главного аналити-
ка Бинбанка Антона Покатовича, 
ключевая ставка 7,25 процента 
останется неизменной весь 2018 
год. «Наиболее ощутимый вклад в 
инфляцию от повышения НДС бу-
дет заметен в первом полугодии 
2019 года, что также будет сдер-
живать регулятор от снижения 
ставки», — считает он. Таким обра-
зом, снижение ключевой ставки 
до семи процентов может  состо-
яться только в сентябре — декабре 
2019 года.

Долгая пауза в снижении клю-
чевой ставки очевидно призвана 
погасить возможный рост инфля-
ционных ожиданий населения. 
Так, в мае они увеличились до 8,6 
процента с апрельских 7,8 про-
цента — прежде всего из-за скачка 
цен на бензин, отмечают в Банке 
России. Апрельское же ослабле-
ние рубля, по оценке регулятора, 
оказывает умеренное влияние 
как на инфляцию, так и на инфля-
ционные ожидания. 

 В итоговом релизе ЦБ практи-
чески не говорится о внешних ри-
сках, проинфляционные тенден-
ции обосновываются внутренни-

ми факторами. По мнению руко-
водителя Центра макроэкономи-
ческого анализа Альфа-Банка На-
талии Орловой, несмотря на это, 
внешние проблемы вызывают 
опасения у регулятора. Так, 
апрельское расширение санкций 
продолжит оставаться для Банка 
России серьезным вызовом и в 
ближайшее время, считает анали-
тик. 

По оценке Эльвиры Набиулли-
ной, на развивающиеся рынки, 
включая российский, через отток 
капитала будет негативно влиять 
также нормализация денежно-
кредитной политики в развитых 
странах (в первую очередь, повы-
шение базовой ставки ФРС США). 
По мнению Орловой, учитывая 
это, сценарий сохранения ключе-
вой ставки ЦБ 7,25 процента до 
конца года действительно следует 
считать базовым. 

Эльвира Набиуллина: Переход к ней-
тральной денежно-кредитной поли-
тике теперь вероятнее в 2019 году.

Акцент

 Апрельское ослабление 
рубля пока умеренно влияет 
и на инфляцию, и на инфляци-
онные ожидания населения

Темпы снижения 
травматизма сейчас 
не превышают 
1–2 процентов

Алексея Криворучко определяют 
как технократа нового поколения.
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Как избежать 
мошенничества 
с банковской картой - 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1553603

НЕИЗВЕСТНОЕ ОБ ИЗВЕСТНОМ  Корабль Терешковой на первых витках удалялся от Земли 

У «Чайки» был секрет от мамы
Наталия Ячменникова

В 
космос до нее летали только 
девять мужчин. Впрочем,  
для главного конструктора 

Сергея Королева проблемы «жен-
щина и космос» не существовало. 
Он верил: это возможно. Вопрос 
был в другом: насколько  это без-
опасно? Не повлияет ли полет на 
жизненно важные функции жен-
ского организма? Скажем, на 
способность к материнству.

Полет Валентины Терешковой 
с позывным «Чайка» на корабле 

«Восток-6» стал полетом-доказа-
тельством. Чуть раньше Терешко-
вой стартовал корабль «Восток-5» 
с Валерием Быковским. Помимо 
всего прочего специалисты хотели 
«на параллелях» сравнить реак-
ции на невесомость мужского и 
женского организмов. Отличий 
обнаружили не так много. Разве 
что разница в аппетите оказалась 
приличной: почти все продукты 
из бортового пайка Терешковой 
оказались нетронутыми...

Генерал-лейтенант Николай 
Каманин, занимавшийся отбором 

и подготовкой космонавтов, запи-
сал тогда в своем дневнике: «По 
четкости и слаженности старт Те-
решковой напомнил мне старт Га-
гарина... Да, я очень рад, что не 
ошибся в выборе первой женщи-
ны-космонавта».

«Полет планировался на одни 
сутки. Но поскольку мы были 
птенцы гнезда Королева, у нас с 
ним был разговор: сутки прохо-
дят, все нормально — и я могу обра-
титься к государственной комис-
сии с просьбой разрешить летать 
трое суток. Потому что через три 
дня завершал полет Валерий Бы-
ковский, который находился в ко-
рабле «Восток-5», мы тогда в один 
день и приземлились бы. Я полу-
чила такое разрешение», — дели-
лась Валентина Терешкова.

Однако долгое время мало кто 
знал, насколько на самом деле 
сложным оказался полет «Чайки». 
Вообще многие детали первых 
космических полетов долго оста-
вались засекреченными. Полет 
Валентины Терешковой не стал 
исключением. Так, скрывалось, 
что он проходил на грани огром-
ного риска. Более того, мог закон-
читься трагически.

Не один десяток лет Валентина 
Терешкова хранила тайну о том, 
что была на волосок от гибели. 
Как выяснилось, в автоматиче-
ской программе корабля была до-
пущена оплошность: он был сори-
ентирован так, что вместо того, 
чтобы осуществлять систему спу-
ска, его орбита, напротив, подни-
малась. И космонавтка вместо 
Земли улетала «туда». Хорошо, 
она заметила это и доложила Ко-
ролеву,  а он и Юрий Гагарин дер-
жали с ней связь.

Ошибку быстро исправили. 
«Чаечка, я тебя прошу, не надо об 
этом говорить», — попросил ее по-
сле приземления Сергей Павло-
вич. И Терешкова выполнила 

просьбу. Впервые о той острейшей 
ситуации рассказал конструктор 
Евгений Шабаров. «Сама я молча-
ла, — улыбаясь, рассказала спустя 
десятилетия  Валентина Владими-
ровна. — А вот Евгений Васильевич 
решил обнародовать. Так что я 
могу теперь спокойно об этом го-
ворить».

Почему следующий полет на-
шей женщины состоялся лишь 
спустя девятнадцать лет? Причи-
ны разные. Все-таки многие счита-
ли, что дамам тяжелее в космосе, 
чем мужчинам: мол, это связано с 
физиологией. Хватало и откровен-
ных скептиков: мол, не женское 
это дело.

 А ведь планировался и старт 
чисто женского экипажа из трех 
человек. Эту идею горячо поддер-
живал Королев. Но он умер в янва-

ре 66-го, а в апреле следующего 
года при испытаниях корабля 
«Союз» разбился Владимир Кома-
ров. Проект отложили. Когда чуть 
позднее, при возвращении с орби-
ты, погибли Добровольский, Вол-
ков и Пацаев, стало вовсе не до 
женщин...

После Валентины Терешковой 
у нас побывали на орбите еще три 
женщины. Дважды слетали Свет-
лана Савицкая, которая не только 
первой из женщин вышла в от-
крытый космос, но и впервые про-
вела там космическую сварку, а 
потом Елена Кондакова, которая 
отработала на станции 169 суток 
и стала первой звездной «долго-
жительницей».  В 2014 году на 
МКС полетела Елена Серова, 
с успехом отработавшая в невесо-
мости 167 суток.

Валентина Терешкова в гостях у земляков в Ярославской области. 
Там в эти дни освятили новый храм, построенный с ее участием. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ

В день 55-летия полета Валентины Терешковой в Ярославской области был ос-

вящен новый храм, построенный с ее участием. «Храм-памятник Святителя Ни-

колая Чудотворца на родине Валентины Терешковой в поселке Никульское», как 

он именуется полностью, освятил митрополит Крутицкий и Коломенский Юве-

налий.  

Как сообщил настоятель вновь построенной церкви протоиерей Василий Мозя-

ков, она возведена на средства меценатов, друзей Валентины Владимировны. 

Причем сама землячка принимала участие в процессе не только как руководи-

тель, но и как человек, вкладывавший свои средства. 

— Я надеюсь, что этот храм будет тем местом, куда каждый сможет прийти, чтобы 

поговорить и получить поддержку Всевышнего,— выразила надежду первая в 

мире женщина-космонавт и поблагодарила жителей и гостей Никульского, при-

ехавших туда ради встречи с ней из Ярославля и других городов области. — Боль-

шое счастье — вернуться на родную землю, видеть своих земляков, вместе с 

ними решать проблемы. Спасибо за то, что вы есть, что каждый раз угощаете 

свежим хлебом, пирогами и топленым молоком с пенками. 

А потом поделилась с журналистами очень личным — рассказала о маме: 

—  В то время очень секретно все было.  Мама не знала, где и что я делала. Чтобы 

ее не расстраивать, я заранее написала ей десять писем и попросила коллег че-

рез каждую пару дней их посылать. И вот 16 июня она сидит, читает мои байки 

про то, как я прыгаю с парашютом. Вдруг приходит соседка и говорит: «Елена, да 

твоя Валентина в космосе!»  И когда мы с Быковским докладывали правительст-

ву о выполненной работе, она громко, так, что все услышали, воскликнула: «Об-

манула!». Поэтому невольно вспоминаю маму — доброго, любящего человека.

Подготовила Элина Труханова,  Ярославль
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Офицеров запаса се-
годня готовят в гра-
жданских вузах по 150, 

а солдат и сержантов запаса — по 
90 военно-учетным специально-
стям. 

В военном ведомстве подчер-
кивают, что в последние годы по-
следовательно наращивали объ-
емы военной подготовки, увели-
чивая количество военных ка-
федр в гражданских вузах. В 
2015 году их было 70, в 2016 
году — уже 75, в 2017 году — 87. А 
в сентябре 2018 года на заседа-
нии коллегии минобороны будет 
рассматриваться вопрос о со-
здании еще шести. Таким обра-
зом, в стране будет 93 военные 
кафедры (если к тому моменту 
закон о военных учебных цен-
трах еще не вступит в силу).

В министерстве обороны рас-
сказали, что до 2008 года в гра-
жданских вузах существовали 
только программы подготовки 
офицеров запаса. И реализовы-
вали эти программы только во-
енные кафедры. В 2008 году 
была организована подготовка 
кадровых офицеров по инженер-
ным, технологичным, наукоем-
ким специальностям в граждан-
ских вузах. 

В дополнение к военным ка-
федрам в гражданских вузах по-
явились учебно-военные цен-
тры. Таким образом, с 2008 года 
в вузах существуют две структу-
ры — военная кафедра и учебно-
военный центр. Они работают в 
одних учебных аудиториях, на 
одних полигонах, на одном воо-
ружении, на одной военной тех-
нике. 

«Родилась идея для всех ви-
дов военной подготовки создать 
в гражданских вузах единую 
унифицированную структуру 
под названием военный учеб-
ный центр. Такие центры будут 
реализовывать все три програм-
мы военного обучения: подго-

товку офицеров запаса, кадро-
вых офицеров, а также рядовых 
и сержантов запаса», — расска-
зал Николай Панков.  

В минобороны подчеркнули, 
что создание военных учебных 
центров не несет абсолютно ни-
какой угрозы для преподава-
тельского состава ныне сущест-
вующих военных кафедр. На-
против, объемы военной подго-
товки возрастут, поэтому никто 
из преподавателей место рабо-
ты не потеряет. «Мы ничего не 
меняем, сохраняем объемы под-
готовки и существующие ныне 
программы подготовки. Воен-
ную подготовку в гражданских 
вузах сейчас проходят более 61 
тыс. студентов. По подготовке 
кадровых офицеров — 10,5 тыся-
чи, офицеров запаса — 34,2 ты-
сячи, сержантов и солдат запаса 
— 16,5 тысячи. И вот эти пропор-
ции будут сохраняться», — отме-
тил замминистра обороны.   По 
словам Панкова, студенты и во-
все не заметят этих «перели-
вов».

Законопроект о создании на 
базе военных кафедр в граждан-
ских вузах военных учебных 
центров был рассмотрен и одо-
брен на заседании правительст-
ва России 30 мая. 

«Цель законопроекта — повы-
сить эффективность управления 
процессом обучения студентов 
вузов по имеющимся направле-
ниям военной подготовки», — го-
ворится на официальном сайте 
кабинета министров. По мнению 
авторов законодательной ини-
циативы, это, в том числе, необ-
ходимо для более эффективного 
совместного использования 
имеющейся в институтах и уни-
верситетах учебно-материаль-
ной базы, учебного вооружения 
и военной техники.  

«Мы много говорили о том, 
что надо максимальному коли-
честву молодых людей дать воз-
можность проходить военную 
подготовку, получать военную 
специальность в вузах, — заявил 
на недавнем заседании Общест-
венного совета при минобороны 
глава военного ведомства Сер-
гей Шойгу. — Мы эту работу про-
должаем. У нас начали появ-
ляться комплексные центры 
подготовки. Туда входят и воен-
ные кафедры, и военные инсти-
туты».

1

Военные кафедры исчезнут, но 
обучение военным специально-
стям из гражданских вузов никуда 
не денется.
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КОНФЛИКТ

КНДР
получила
американский
план по
разоружению 

О ЧЕМ МОЛЧАЛ 
ТРАМП

Константин Волков

ВАШИНГТОН предъявил Пхе-
ньяну список с требованиями по 
денуклеаризации из 47 пунктов. 
Об этом сообщил в интервью 
японскому телеканалу NHK ми-
нистр иностранных дел Японии 
Таро Коно.

О 47 пунктах было упомяну-
то, когда Коно-сан рассказывал 
про американские договоренно-
сти с главой КНДР Ким Чен 
Ыном о полной денуклеариза-
ции. В частности, ранее, после 
одного из своих визитов в Пхень-
ян, госсекретарь США Майкл 
Помпео сообщил, что США 
включают в список объектов, 
подлежащих ликвидации «в про-
веряемой и необратимой фор-
ме», все северокорейское ору-
жие массового уничтожения, 
включая не только ядерное, но 
также химическое и биологиче-
ское. Плюс от Пхеньяна требует-
ся уничтожить все ракеты и во-
обще инфраструктуру, связан-
ную с производством ОМУ и 
средств его доставки. Требова-
ния, отметил глава МИД Японии, 
сформулированы в 47 пунктах, и 
санкции против Пхеньяна могут 
быть сняты только в обмен на 
выполнение всех этих условий. В 
обмен КНДР должна получить 
гарантии безопасности. По сло-
вам Коно, они еще не конкрети-
зированы (в настоящий момент 
в США идет работа над условия-
ми соглашения с Пхеньяном), но 
можно ожидать, что Вашингтон 
пообещает не нападать на Север-
ную Корею, не пересекать 38-ю 
параллель, разделяющую Корей-
ский полуостров, и не делать по-
пыток свергнуть политический 
строй в КНДР.  

ПАМЯТЬ

Французы 
не забывают
первого
космонавта

ГАГАРИН 
ВЕРНУЛСЯ 
НА ОСТРОВ 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета» 

ВО ФРАНЦИИ многие десятки 
улиц, площадей и культурных 
центров носят имя первого в 
мире космонавта Юрия Гагари-
на. И вот теперь памятный знак в 
его честь появился на неболь-
шом средиземноморском остро-
ве Бендор.

Открытие мемориальной до-
ски, на которой изображен пор-
трет Гагарина в космическом 
шлеме, было приурочено к Дням 
культуры Москвы во Франции. 
В торжественной церемонии 
приняли участие генеральный 
консул РФ в Марселе Сергей 
Молчанов, а также глава депар-
тамента внешнеэкономических 
и международных связей Мос-
квы Сергей Черёмин. То, что па-
мятный знак получил прописку 
на этом островке, отнюдь не слу-
чайность. Дело в том, что Юрий 
Гагарин оказался на Бендоре в 
1965 году и провел там почти 
двое суток. Остров в семь гекта-
ров еще в начале 50-х годов 
прошлого века, а он тогда был не-
обитаем, приобрел предприни-
матель Поль Рикар. Уроженец 
Марселя, миллионер и меценат, 
он пригласил летом 1965 года 
Юрия Гагарина, находившегося 
в ту пору во Франции поучаство-
вать в открытии на Бендоре аэ-
ропорта. На это мероприятие 
космонавт не смог приехать, 
но немного позже прибыл на 
остров Поля Рикара вместе с то-
варищами по космической про-
фессии — Константином Феок-
тистовым, Владимиром Комаро-
вым и Борисом Егоровым. Кос-
монавты прекрасно провели 
время — купались, катались 
на водных лыжах, общались 
с местным населением.  
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ТОРГОВЛЯ США ввели
заградительные пошлины
на китайские товары

Уже не просто 
бизнес

Евгений Гайва

ДВЕ крупнейшие экономики мира пошли по пути торго-
вой войны, хотя еще в мае казалось, что они близки к 
компромиссу. Обострение конфликта скажется на миро-
вой экономике, считают эксперты. 

Соединенные Штаты с 6 июля вводят пошлины в 25 
процентов на китайский импорт. Поставщикам из КНР 
это обойдется в 50 миллиардов долларов в год. Прези-
дент США Дональд Трамп объяснил это решение как на-
казание Китая за кражу интеллектуальной собственно-
сти и технологий, а также за прочие «нечестные торго-
вые действия».

Такие претензии в адрес КНР он озвучивал и раньше. 
Однако в мае между представителями двух стран прош-
ли консультации, по итогам которых появилась надежда 
на урегулирование спора «мирными» средствами. Ки-
тайцы заявили о готовности пойти на уступки и расши-
рить экспорт американской продукции. Но дипломати-
ческий маневр не удался.

В министерстве коммерции КНР заявили, что преж-
ние договоренности с США утратили силу. В ответ на 
«невыгодные и вредоносные действия американской 
стороны» будет дан 
отпор. Госсовет КНР 
оперативно утвер-
дил ответный список 
товаров из США, на 
которые вводятся 
дополнительные та-
моженные пошлины 
также общей стои-
мостью в 50 милли-
ардов долларов. В 
списке сельхозтова-
ры, морепродукты, 
транспортные сред-
ства, химическая 
продукция, медицинское оборудование. Сейчас послед-
нее слово опять за Дональдом Трампом. Он пообещал 
ввести новые пошлины, если Китай пойдет на ответные 
меры.

«Рынок уже в достаточной степени учел эти риски, но 
ничего хорошего в обострении торговой войны нет», — 
комментирует «РГ» аналитик «Финам» Алексей Калачев. 
Будут ответные действия со стороны Китая, и чем все за-
кончится, пока сложно предсказать, говорит он. Торго-
вая война скажется прежде всего на котировках амери-
канских глобальных компаний, а через американский 
фондовый рынок — и на мировой экономике в целом, и на 
России.

«Такие шаги США были ожидаемы, поскольку Трамп 
в вопросах экономической дипломатии уже вполне обо-
значил свой подход — обострить ситуацию для того, что-
бы добиться уступок», — говорит доцент факультета ми-
ровой экономики и мировой политики НИУ «Высшая 
школа экономики» Петр Мозиас. Но поскольку между 
США и Китаем в последнее время шли активные перего-
воры и намечались договоренности, введение пошлин на 
китайские товары все же выглядит неожиданным. «Впол-
не возможно, заявления китайцев об уступках понрави-
лись Трампу и подстегнули его к дальнейшим действиям 
ради новых уступок», — добавляет эксперт. 

Китайская и американская экономики тесно связаны 
друг с другом, и резкие движения пойдут во вред и тем и 
другим. Трамп не может не понимать этого, но пытается 
в рамках взаимной зависимости выторговать уступки 
для американской экономики, расширить доступ для 
американской продукции и инвестиций на китайский 
рынок, отмечает Петр Мозиас. 

Торговая война 
крупнейших эконо-
мик будет иметь 
глобальные послед-
ствия, ее «эхо» 
затронет и Россию

Скандал Глава немецкого правительства оказалась в эпицентре сразу 
двух скандалов — шпионского и миграционного

Меркель ответит 

Екатерина Забродина

Б
ерлин и Вена оказались 
на пороге скандала. Как 
показало расследова-
ние австрийского жур-
нала Profil и газеты Der 

Standart, Федеральная разведы-
вательная служба Германии 
(БНД) многие годы осуществляла 
на территории альпийской ре-
спублики беспрецедентную по 
масштабам слежку за сотнями 
ведомств и предприятий. Не 
исключено, что речь шла в том 
числе о промышленном шпиона-
же, который запрещен законода-
тельством ФРГ о разведке. 

В связи с публикацией, кото-
рая произвела эффект разорвав-
шейся бомбы, правительство Ав-
стрии объявило об экстренном 
заседании с участием канцлера 
Себастьяна Курца, представите-
лей министерств обороны, вну-
тренних и иностранных дел, а 
также всех спецслужб республи-
ки. Президент Александр Ван дер 
Беллен уже назвал «шпионаж 
между дружественными государ-
ствами» недопустимым, а Курц 
потребовал от Берлина раскрыть 

реальный масштаб слежки и 
уничтожить все собранные дан-
ные. Правительство ФРГ не ком-
ментирует скандал, пока обнаро-
дованные данные не проверит ко-
митет бундестага по разведке. В 
распоряжение австрийских жур-
налистов попали некие списки из 
базы данных БНД, составленные 
с 1999 по 2006 год. В них фигури-
руют тысячи объектов слежки на 
территории соседней страны — 
ведомство федерального канцле-
ра, палата экономики Австрии, 
ключевые министерства, право-
охранительные органы, неправи-
тельственные организации, му-
сульманские общины, профессо-
ра университетов и крупнейшие 

СМИ, в том числе Австрийское 
информационное агентство. В 
фокус наблюдения попали 75 по-
сольств зарубежных стран, ак-
кредитованных в Вене (среди них 
— дипмиссии США, Израиля, Рос-
сии, Ирана, Ирака и Северной 
Кореи), а также штаб-квартиры 
международных и региональных 
организаций — МАГАТЭ, ОБСЕ, 
ОПЕК. Наконец, «под колпаком» 
у БНД оказались крупные маши-
ностроительные, оружейные и 
биотехнологические концерны. 
Не исключено, что данными 
слежки, которая была электрон-
ной и осуществлялась по специ-
альным поисковым «маячкам», 
немцы делились с США. 

Глава МВД Германии Хорст Зеехофер предлагает существенно ограничить въезд в страну мигрантов. И не может больше «работать с этой женщиной» — канцлером Ангелой Меркель.

Акцент

 Премьер Австрии 
потребовал от Берлина 
раскрыть реальный 
масштаб слежки

ГЕОПОЛИТИКА Европейцы задумались о «стратегической независимости» от Америки

«Красная карточка» для США
Ариадна Рокоссовская

Е
вропа в обороне не может 
рассчитывать только на 
США и должна делать все 

возможное, чтобы гарантиро-
вать свою безопасность — об 

этом заявил президент Латвии 
Раймондс Вейонис. Однако за не-
сколько дней до этого заявления 
стало известно: Еврокомиссия 
предлагает выделить на эти цели 
более двадцати миллиардов 
евро. 

В общей сложности 23,5 мил-
лиарда евро планируется выде-
лить «на увеличение стратегиче-
ской независимости Евросоюза и 
его способность обеспечить без-
опасность своих граждан, а также 
укрепление позиций Брюсселя на 

международной арене». Об этом 
говорила в Страсбурге глава евро-
пейской дипломатии Федерика 
Могерини. Как сообщила журна-
листам Могерини, Еврокомиссия 
предложила заложить в бюджете 
союза на 2021–2027 годы 13 мил-
лиардов евро на создание «евро-
пейского оборонного фонда», ко-
торый будет инвестировать в свои 
— европейских фирм — разработки 
в области военных технологий и 
оборудования. Это произойдет, 
например, в таких областях, как 
зашифрованное программное 
обеспечение и технология дронов. 

По словам высокого предста-
вителя ЕС по иностранным делам 
и политике безопасности и обо-
роны, для начала новый фонд вы-
делит 4,1 миллиарда евро в виде 
дотаций на прямое финансирова-
ние исследовательских проек-
тов, которые будут проводить 
совместно различные европей-
ские исследовательские центры. 
Главным условием для получе-
ния денег станет участие в проек-
те как минимум трех компаний 
из трех разных государств — чле-
нов ЕС. После завершения стадии 
научной разработки на реализа-
цию наиболее перспективных 
технологий будет передано 8,9 
миллиарда евро. Предполагает-

ся, что благодаря этому механиз-
му Евросоюз станет одним из че-
тырех крупнейших инвесторов в 
сфере исследований и оборон-
ных технологий в Европе и при 
этом начнет стимулировать ин-
новационность и конкуренто-
способность своей научной и 
промышленной базы.    

О необходимости формирова-
ния Евросоюзом собственной — 
независимой от США и НАТО — 
оборонной политики в последнее 
время говорят многие европей-
ские лидеры. Недавно канцлер 
Германии Ангела Меркель заяви-
ла, что Европа больше не может 
полагаться на США в вопросе 
обеспечения безопасности. 
«Ушли времена,  когда США 
просто защищали нас, поэтому 
Европа должна взять собствен-
ную судьбу в свои руки. В этом и 
состоит наша задача на буду-
щее», — объявила тогда Меркель. 
Теперь этот план обрел реальные 
очертания. Могерини сообщила о 
создании Европейского механиз-
ма по поддержанию мира, бюд-
жет которого составит 10,5 мил-
лиарда евро.  Новый инструмент 
«позволит расширить область 
военных задач, которые может 
выполнять ЕС», говорится в со-
общении Еврокомиссии.

В Брюсселе решили, что не могут в дальнейшем рассчитывать в вопросах безопасности на военнослужащих 
США, даже если те регулярно участвуют в учениях на территории Европы.
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МЕЖДУ ТЕМ
В рядах немецких консерваторов назревает раскол, чреватый самы-
ми серьезными последствиями — вплоть до распада правящей коали-
ции. Впервые за всю 60-летнюю историю альянса между Христиан-
ско-демократическим союзом и его младшим партнером — баварским 
Христианско-социальным союзом партии провели раздельные заседа-
ния фракций в бундестаге. При этом, как сообщают немецкие СМИ, 
на встрече членов правительства от ХСС с главой их земельной пар-
ламентской группы Александром Добриндтом громкое заявление сде-
лал лидер партии, глава МВД в правительстве Ангелы Меркель Хорст 
Зеехофер. Как сообщают немецкие СМИ, политик по крайней мере 
дважды произнес в сердцах: «Я больше не могу работать с этой жен-
щиной», имея в виду федерального канцлера. Причиной их размолвки 
стали несовпадающие подходы к миграционной политике. Еще на по-
сту премьер-министра Баварии Зеехофер выступал за ужесточение 
контроля за нелегальной миграцией. Теперь он как министр внутрен-
них дел настаивает на том, чтобы Берлин принял меры в односто-
роннем порядке, не дожидаясь общеевропейского консенсуса. Он пред-
лагает не пускать в страну и разворачивать прямо на границе тех 
просителей убежища, которые уже первично зарегистрировались в 
другой стране ЕС либо пытаются въехать в ФРГ без документов. Ра-
нее Меркель дала понять, что готова к частичному компромиссу, 
если депортация будет происходить на основе двусторонних догово-
ренностей с отдельными странами. Но в ХСС считают эту схему не-
дееспособной. 
Рано делать прогнозы, кто победит в ходе внутренней борьбы за власть. 
Согласно соцопросам, рейтинг канцлера в последнее время снизился с 69 
до 52 процентов. Одновременно падает и рейтинг входящих в «большую 
коалицию» партии — СДПГ и блока ХДС/ХСС.

ИНЦИДЕНТ 
Злоумышленники
расстреляли посетителей
фестиваля в Нью-Джерси

Выстрелы 
заглушили 
музыку

Игорь Дунаевский

ДВОЕ злоумышленников открыли огонь и ранили около 
двадцати посетителей круглосуточного фестиваля 
искусств в американском Трентоне (штат Нью-Джерси).

Очередной для США инцидент с беспорядочной 
стрельбой в общественном месте произошел примерно 
в три часа ночи по местному времени. На фестивале Art 
All Night (в переводе с англ. «Искусство всю ночь») в цен-
тре города в это время находилось около тысячи гостей. 
Посетителям показывали произведения местных масте-
ров, музыку и фильмы, когда в плотной толпе загремели 
выстрелы. Люди в панике бросились в разные стороны. 

К месту стрельбы быстро подоспели полицейские. 
По данным правоохранительных органов города, на ко-
торые ссылается агентство Associated Press, один из по-
дозреваемых — 33-летний мужчина — был застрелен стра-
жами порядка, а второй — ранен в ногу и задержан. 

Весь район был оцеплен правоохранителями, а улицы 
наводнены машинами экстренных служб. Прокурор 
округа Мерсер Анджело Онофри рассказал, что по мень-
шей мере 16 человек госпитализированы с огнестрель-
ными ранениями, еще несколько получили травмы из-за 
давки. Четверо из них, включая 13-летнего подростка, 
находятся в критическом состоянии. 

Пока следователи изучают разные версии произошед-
шего, опрашивая свидетелей. Прокурор сообщил, что по 
одной из них стрельба стала результатом ссоры между 
посетителями. В то же время следствие не исключает, что 
нападение могло быть спланировано, а у злоумышленни-
ков могли быть сообщники. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Певица Аида Гарифуллина выступила на открытии 
чемпионата мира по футболу

Джульетта на Красной площади
Владимир Дудин

К
онцерт оперных звезд на 
Красной площади в честь 
открытия чемпионата 

мира по футболу доказал, что и 
спорту, и политике нужна клас-
сическая музыка.  Одной из 
участниц концерта стала моло-
дая певица Аида Гарифуллина, 
обладательница исключительно-
го по красоте лирического сопра-
но. В эксклюзивном интервью 
«Российской газете» она расска-
зала о своем движении к опер-
ным победам. 

Только что вы выступали на кон-
церте оперных звезд мира на 
Красной площади. Что чувство-
вали в этот момент?
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: На Красную пло-
щадь меня пригласил Денис Ма-
цуев, чему я была несказанно 
рада. Вначале я предложила 
спеть арию Саsta Diva из оперы 
«Норма» Беллини, но потом все-
таки остановились на Джульетте 
и дуэте с Хуаном Диего Флоре-
сом. Это мое первое выступление 
на главной площади страны, в 
сердце России. Я не только фанат 
футбола, но и патриотка. И меня 
переполняли самые восторжен-
ные чувства, гордость и вместе с 
тем ощущение огромной ответ-
ственности. Тем более рядом со 
мной были такие звезды. Я до-
вольна своим выступлением, но 
самая главная оценка для меня 
была от Валерия Гергиева и Пла-
сидо Доминго. Надеюсь, я их не 
подвела!

Спортсменам особенно приятно 
было смотреть на вашу строй-
ную гимнастическую фигурку. 

Сидите на диете?
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: Не придержива-
юсь никаких диет. В этом смысле 
мне очень повезло: у меня хоро-
шая генетика. Люблю итальян-
скую кухню — пасту, пиццу, но 
прежде всего — татарскую: счи-
таю ее самой вкусной.

Вашему голосу с такой генети-
кой тоже повезло: сегодня опер-
ный рынок Европы буквально 
наводнен вашим типом голоса — 
лирическим сопрано, и для того, 
чтобы внимание обратили имен-
но на тебя, нужно прикладывать 
массу усилий.
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: Голос — мой ра-
бочий инструмент, и о нем при-
ходится помнить постоянно, это 

процесс, который не прекраща-
ется. Своя индивидуальность не 
возникает с нуля. То, что дано 
природой, отшлифовывалось во 
время учебы, теперь идет посто-
янная работа — самостоятельная 
и с педагогом. Когда партия ока-
зывается «впетой», она доводит-
ся до ума уже с режиссером, про-
должается вокальная и актерская 
над партией — это долгий творче-
ский процесс. 

Представители экспертного со-
общества отметили вас, награ-
див званием лауреата премии 
Castadiva. С этими словами мо-
литвы из «Нормы» Беллини ас-
социируется прежде всего Ма-
рия Каллас. Ее личность, записи 

влияли на ваше формирование?
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: Два года назад 
меня пригласили спеть эту зна-
менитую арию из «Нормы» на 
концерте в Южной Корее. В тот 
момент я понимала, что для меня 
это еще рано, я не готова, но в 
итоге меня уговорили. Тогда я 
много слушала эту арию в испол-
нении именно Марии Каллас, 
прочитала ее биографию, посмо-
трела фильм «Каллас навсегда» 
Франко Дзеффирелли. 

Современная индустрия зача-
стую не позволяет роскоши тща-
тельной подготовки партий, тре-
буя жить в гипердинамичном 
ритме.  
АИДА ГАРИФУЛЛИНА: Не могу согла-

ситься, что современная инду-
стрия не позволяет тщательно го-
товиться. Я — перфекционист, 
постоянно занимаюсь с педаго-
гом. У меня прекрасная память, я 
быстро разучиваю новые партии. 
С режиссером Димой Черняко-
вым в «Снегурочке», например, 
мы работали над каждым движе-
нием. Драматический, актерский 
рисунок этой партии был доста-
точно сложным, и его надо было 
сочетать с очень техничной во-
кальной партией. Это было не-
просто, но очень интересно. У 
меня ко многому есть интерес, в 
том числе и к разным режиссер-
ским интерпретациям классики: 
мне интересно участвовать в эк-
спериментах. 

В августе вас ждет дебют на про-
славленном Зальцбургском фе-
стивале в партии Лейлы в кон-
цертном исполнении «Искате-
лей жемчуга» Бизе. Удивитель-
ный ансамбль участников в этом 
проекте: за пультом молодой 
Риккардо Минази, пришедший 
из мира аутентизма, барочной 
музыки, а в партии Зурги — Пла-
сидо Доминго. 
А И Д А  ГА Р И ФУ Л Л И Н А :  Зальцбург — 
один из главных мировых музы-
кальных центров, и выступить в 
фестивальном спектакле для 
меня большая честь. Я с огром-
ным волнением жду этого высту-
пления, как и многие другие, оно 
должно стать для меня знаковым. 
Зальцбургский менеджмент 
всегда хочет удивить чем-то но-
вым, при этом держит высочай-
шую профессиональную планку. 
Я думаю, этой нашей команде бу-
дет что сказать, вернее спеть для 
взыскательной публики.

СУД 
В Иркутске 
решено 
не сносить 
памятник 
Колчаку 

ФЕМИДА 
ПРОТИВ

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

В ИРКУТСКЕ суд отклонил кол-
лективный иск о сносе памятни-
ка Александру Колчаку. Это уже 
вторая попытка противников 
мемориала добиться его демон-
тажа и вновь неудачная. 

Иск подали 26 человек, кото-
рые просили признать решение 
властей Иркутска об установке 
памятника от 2004 года незакон-
ным и оспаривали бездействие 
чиновников, которые не устра-
нили нарушение, разрешив уве-
ковечить память нереабилити-
рованного военного преступни-
ка, коим, по мнению истцов, яв-
ляется Колчак. В заявлении так-
же содержалось требование к 
правительству Иркутской обла-
сти убрать мемориальную доску 
в здании вокзала и надпись на 
фронтоне здания краеведческо-
го музея. Помимо городских и 
областных властей в суде в каче-
стве заинтересованной стороны 
участвовал иркутский общест-
венный фонд «Патриот», кото-
рый в свое время инициировал 
установку памятника.

Суд отказал в удовлетворе-
нии иска. Мотивировочную 
часть решения представят по-
зже, но можно предполагать, что 
судья прислушался к аргумен-
там ответчиков, упиравших на 
истечение срока исковой давно-
сти.

Мария Бабалова 

У
шел Геннадий Рожде-
ственский. Без него 
немыслимо предста-
вить историю отечест-
венной не только му-

зыки, но и всей нашей культуры в 
масштабе мирового искусства. 
Личность его была необъятной. 

Он был и замечательным пиа-
нистом, интересным композито-
ром (среди его сочинений орато-
рия «Заповедное слово русскому 
народу» на слова Алексея Реми-
зова), уникальным литератором 
и просветителем. Его книги 
«Мысли о музыке», «Преамбу-
лы», «Треугольники» станови-
лись интеллектуальными бес-
тселлерами, а концерты-лекции 
— событием, добыть на которое 
билет было часто делом, требую-
щим немалого везения.

Рождественским была созда-
на «звуковая летопись» ХХ сто-
летия — весь симфонический 
Прокофьев и Шостакович, глав-
ные партитуры Стравинского, 
Губайдуллиной, Денисова и 
Шнитке, Щедрина, Дебюсси, Ра-

веля, Рихарда Штрауса и других. 
Как сейчас говорят, на «винил» 
он записал и все симфонии Гайд-
на, Бетховена, Брамса, Сибелиу-
са, Брукнера, Малера, Чайков-
ского, Глазунова.

Нынешнему времени Рожде-
ственский со свойственным ему 
язвительным юмором пенял за 
поверхностность и за засилье 
дурного вкуса. И считал, что мо-
лодым музыкантам путь на дири-
жерский подиум надо начинать с 
библиотекаря в оркестре, дабы 
по суворовскому принципу 
пройти эволюцию от солдата до 
фельдмаршала. На вступитель-
ных экзаменах Геннадий Никола-

евич любил устроить абитуриен-
там интеллектуальную голово-
ломку. Недаром счастливчики, 
кому удавалось поступить в 
класс Рождественского, тут же 
становились студенческой эли-
той Московской консерватории, 
где мэтр преподавал с 1974 года 
до последних дней.

Рождественский говорил, что 
не страдает от возраста, продол-
жал жить на три столицы — Мо-
сква, Париж, Стокгольм — и вы-
ступать, правда, все реже и реже, 
по всему миру. Им поставлены 
десятки опер и сыграно более 
трех тысяч концертных про-
грамм почти с сотней оркестров. 

Но Мастер был способен мгно-
венно разорвать контракт, уйти 
по-английски, уехать, если, на 
его взгляд, режиссер на поста-
новке творит с оперой что-то не-
потребное, или флейтистка на ре-
петиции вяжет носки.

Но он, как никто другой, умел 
и возвращаться в те места, кото-
рые, казалось, покидал навсегда с 
глубокой обидой и шрамом на 
сердце. Как это было в его отно-
шениях с Большим театром, где 
он дебютировал в 1951 году, про-
дирижировав балетом Чайков-
ского «Спящая красавица», и с 
перерывами до 1982 года был ди-
рижером, а с 1965 по 1970 год — 
главным дирижером, а в сезоне 
2000/01 — художественным руко-
водителем. 22 февраля 2014 года 
состоялась последняя премьера 
Геннадия Рождественского в его 
любимом театре — Большом. Это 
была «Царская невеста» Римско-
го-Корсакова, с которой он даже 
отважился летом 2014-го на аме-
риканские гастроли, несмотря на 
возраст и отговоры врачей. И ра-
довался этому путешествию как 
ребенок.

Чуть больше года назад, 8 
июня 2017 года, единственный 
раз за прошлый сезон Геннадий 
Николаевич вышел на сцену. В 
Концертном зале имени Чайков-
ского он дирижировал Вторую 
симфонию и «Прометея» Скря-
бина. Тогда послушать Мастера 
пришло какое-то невероятное 
количество коллег-дирижеров, 
что редко случается в професси-
ональной среде. И в этом кон-
церте чувствовалась не только 
исключительная событийность, 
но какая-то необъяснимая пе-
чаль. Этот концерт оказался по-
следим выступлением Рождест-
венского.

По решению семьи церемония 
прощания с Геннадием Рождест-
венским состоится 19 июня и бу-
дет исключительно частной: от-
певание в храме Пророка Ильи в 
Обыденском переулке в Москве, 
а после прах великого музыканта 
будет захоронен в могиле его ма-
тери на Введенском кладбище.

Аида Гарифуллина: Своя индивидуальность не возникает с нуля. 

Акцент

 Он был способен мгновенно 
разорвать контракт, если, на 
его взгляд, режиссер творит 
с оперой что-то непотребное

ТВ

Сегодня 
на Первом 
канале 
начинается 
показ сериала 
«Садовое 
кольцо» 

ВСЕ СОШЛИ 
С УМА

Сусанна Альперина 

ПОКАЗ продлится две недели в 
необычном для сериалов форма-
те — не с понедельника по чет-
верг, а с понедельника по суббо-
ту. И есть все основания пола-
гать, что это будет один из самых 
обсуждаемых отечественных се-
риалов года. 

«Когда я прочитал сценарий, 
то подумал, что если все удастся, 
то у зрителей первую половину 
фильма должно быть чувство: 
«Как же хочется убить всех этих 
москвичей зажравшихся!» А во 
второй части все будет по-друго-
му. Первые три серии должны 
вызывать ненависть к этим лю-
дям и желание их уничтожить. В 
следующих трех возникнет де-
тективная история. Дальше — три 
серии чистой драмы. А три по-
следние серии — мой любимый 
жанр, которым виртуозно владе-
ет автор сценария Анна Козлова 
и который называется «все со-
шли с ума», — рассказывает 
27-летний режиссер сериала 
Алексей Смирнов. А работать 
над фильмом он начал в 23 года.

Но не стоит волноваться по 
поводу молодости режиссера. Он 
из кинематографической семьи: 
его отец — режиссер и актер Анд-
рей Смирнов, а Авдотья Смирно-
ва — родная сестра. И они сня-
лись в сериале. Но самое главное 
— работал Алексей под руковод-
ством опытного продюсера Ва-
лерия Тодоровского.

«Мне казалось, что 12 серий 
для Первого канала очень непро-
стого взрослого материала, на-
писанного прекрасной писатель-
ницей Анной Козловой, дебю-
танту доверять нельзя, — говорит 
Валерий Тодоровский. — Я и не 
собирался ему доверять, долго и 
мучительно искал режиссера на 
этот проект. Но появился Алек-
сей Смирнов, который очень за-
горелся и доказал свою состоя-
тельность. Он просто пошел взял 
и снял несколько кусочков из 
этого сценария и показал мне не-
сколько смонтированных ку-
сков из фильма. И дебютант или 
не дебютант он после этого, уже 
не имело значения, потому что я 
увидел, что он — наиболее состо-
ятельный режиссер, который 
предлагает что-то конкретное».

В ролях снялись Мария Миро-
нова, Анатолий Белый, Евгения 
Брик, Ирина Розанова, Максим 
Виторган, Юлия Ауг и другие.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все колонки автора
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КАЗАНСКИЙ ТЕКСТ
УКАЗОМ президента Татарстана Рустама Минниханова 
2018 год в республике объявлен Годом Льва Толстого. 
Торжество приурочено к 190-летию писателя, которое 
будет отмечаться в его день рождения — 9 сентября. А 6 
июня — в день рождения А.С. Пушкина — в Казани и по 
всей республике прошли праздничные мероприятия, по-
священные Дню русского языка. 

Я был в Казани, когда возле Татарского академическо-
го театра оперы и балеты к памятнику Пушкина возлага-
ли цветы жители города, президент, министр культуры, 
мэр, выступали поэты и прозаики. И, не скрою, испыты-
вал радость. Как-то по-другому понималось известное 
выражение Аполлона Григорьева «Пушкин — наше всё». 

Я провел неделю в Казани по приглашению писателя 
Ильдара Абузярова, лауреата Новой Пушкинской пре-
мии и премии Валентина Катаева. Примерно год назад он 
переехал в Казань и при поддержке городской власти 
основал Арт-Резиденцию «Старо-Татарская слобода». Го-
воря проще, это светлая и просторная квартира в центре 
городе, в историческом районе, где на выделенный грант 
могут пожить одну-две-три недели и больше писатели, 
художники, кинематографисты из России и других 
стран. Могут просто пожить. Могут, как было в моем слу-
чае, выступить, прочитать публичные лекции.

Такие резиден-
ции существуют во 
всем мире, во мно-
гих городах, но поче-
му-то до сих пор их 
не было в России. 
Когда открылся «же-
лезный занавес», 
многие из молодых 
российских писате-
лей рванули коле-
сить по миру, в 
основном по Европе 
и Америке, осваивая 
неизвестные терри-
тории и дыша дру-
гим, как казалось, 

воздухом. Даже шутка появилась: «дети капитана гран-
та». И конечно, первое, что приходило тогда в голову: их 
там «вербовали». «Бесплатный сыр бывает только в мы-
шеловках».

Да, в некотором смысле вербовали. Молодые писате-
ли — люди, мягко говоря, небогатые. И когда ты бесплат-
но живешь в красивом месте за счет местного бюджета, 
то поневоле начинаешь любить и это место, и тамошнюю 
власть. И пусть очарование «заграницей» со временем 
понемногу тускнеет, влюбленность именно в это место и 
людей, которые устроили тебе здесь «маленькую 
жизнь», остается в глубине души и подсознании. Мне не 
довелось побывать в таких резиденциях, и я немного за-
видую тем, кто этого «напитка» хлебнул, потому что 
одна из важных составляющих писательского мифа — это 
свобода передвижения по миру. Каждый молодой писа-
тель в душе немножко «Хемингуэй» и мечтает написать 
про свой Париж, «праздник, который всегда с тобой», и 
про свои «снега Килиманджаро». А если этого нет в душе, 
то лучше поискать другое ремесло.

Но зачем это нужно «принимающим сторонам»? Ведь 
далеко не факт, что писатель в результате напишет что-то 
непременно восторженное, никто его не обязывает. Но 
никто и не обязывал русских художников, в свое время 
живших целой колонией в Неаполе, писать свои дивные 
итальянские пейзажи, однако они написаны, и в громад-
ном количестве. Никто не обязывал Ивана Тургенева лю-
бить Германию, но Висбаден, Франкфурт и немецкая 
провинция отражены в его «Асе» и «Вешних водах» с та-
кими поэтическими подробностями, которые и немцу не 
снились, потому что у чужестранца и взгляд свежее, и па-
мять на новые места острее.

В наше время это называется «мягкой силой». Да, 
тебя «вербуют» полюбить другие города и веси как род-
ные. И ты рано или поздно так или иначе отразишь их в 
своем творчестве. Говоря филологическим языком, это 
место станет частью 
твоего писательско-
го «текста» в широ-
ком смысле слова.

Когда я впервые 
оказался в Висбаде-
не, то первым делом 
отправился в конди-
терскую, потому что 
именно там, согла-
сно специалистам по 
Тургеневу, происхо-
дит начало «Вешних 
вод». А потом, раз-
умеется, в Kurhaus, 
где в рулетку играл 
сам Достоевский и 
где его тоже, видимо, 
«вербовали». Неу-
дачно, потому что писатель там проигрывал. После этого 
Висбаден стал для меня родным. Вот что такое «мягкая 
сила».

Выступив с инициативой создать в Казани Арт-Рези-
денцию, Ильдар Абузяров не скрывал, что ее основной 
целью является «казанский текст». Человек гуманитар-
но подкованный (исторический факультет Нижегород-
ского университета), он понимает, что это такое. Только 
в этом году в Казани побывали российские писатели Гер-
ман Садулаев, Роман Сенчин, Сергей Шаргунов, румын-
ский поэт и переводчик Танер Мурат и другие. Можете не 
сомневаться, что «казанский текст» так или иначе в том 
или ином формате появится в творчестве этих писате-
лей. Как это было в творчестве, например, Толстого и 
Горького, которых с Казанью тесно связывали воспоми-
нания об их отрочестве и юности. 

Конечно, их в Казань на гранты не приглашали. Но 
исторически сложилось так, что «казанский текст» в 
русской культуре занимает особое место. В Казанском 
университете, одним из ректоров которого был великий 
Лобачевский, учились С.Т. Аксаков, Л.Н. Толстой, Вели-
мир Хлебников, в него мечтал поступить юный Алексей 
Пешков, но не смог и прошел в Казани «свои университе-
ты». В Казани бывали практически все великие русские 
писатели. Здесь Пушкин собирал материалы для «Исто-
рии Пугачевского бунта», здесь трижды выступал Мая-
ковский. Всего не перечислишь…  

«Казанский текст» в русской литературе уже, в сущ-
ности, сложился. Его осталось только написать на бума-
ге. Так и вижу чей-то роман под коротким названием 
«Казань». Вроде «Петербурга» Андрея Белого или «Стам-
була» Орхана Памука. 

Вопрос в том, кто его напишет.

В Татарстане широ-
ко отмечают совсем 
не круглый юбилей 
Льва Толстого. Едва 
ли в другом городе 
России пройдет что-
то подобное

Так и вижу чей-то 
роман под корот-
ким названием 
«Казань». Вроде 
«Петербурга» 
Андрея Белого или 
«Стамбула» Орхана 
Памука

Прощание Не стало великого дирижера Геннадия Рождественского

Музыки свет 
неближний

Без него немыслимо представить 
историю нашей культуры в миро-
вом масштабе. Личность его была 
необъятной.
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А ЕСЛИ ПОДУМАТЬ?
В ШКОЛАХ учебный год практически закончился, и хо-
чется его итоги подвести. Тем более год был необычный — 
в России нынче опять есть министерство просвещения. 
То есть нашими детьми будут заниматься, не отвлекаясь 
на вузы. 

Верю ли я в то, что новое министерство принципи-
ально изменит свой подход к детям? Хочу верить. Хотя 
и понимаю, что это нелегко, это процесс. Любое мини-
стерство должно решать множество сиюминутных, не-
отложных задач, и это, увы, нередко отвлекает от пони-
мания глобальных задач. Поэтому, как и в книгах сво-
их, более всего я обращаюсь к родителям: давайте 
обратим внимание не на то, насколько наши дети лени-
вы-неленивы, и даже не на их оценки, а на то, как они 
учатся и чему. 

И родители, и школа, и министерство все время реша-
ют тактические задачи. Оно и понятно: все время возни-
кают неотложные задачи, требующие немедленных ре-
шений. Подводя итоги прошедшего учебного года и гото-

вясь к новому, хочет-
ся понять про стра-
тегию. Высказать 
мнение. Вполне себе 
субъективное.

Если мы начнем 
сначала, то есть пря-
мо с Рождества Хри-
стова, то увидим, как 
в те годы учили де-
тей. Учитель произ-
носил некоторые 
проповеди, а ученик 
должен был выучить 
их наизусть и повто-

рить. Хорошо повторил — молодец. Плохо — наказание 
тебе. С тех пор так и пошло. На протяжении веков учить-
ся означало — получать некие знания, которые человече-
ство уже отыскало до тебя. С первого века нашей эры (на 
самом деле и раньше) и по сейчас хорошую оценку полу-
чит не тот ученик, который умеет самостоятельно мы-
слить, но тот, кто точно повторит то, что написано в учеб-
нике и сказано учителем.

Интересно, что с греческого слово «школа» означает: 
«свободное время, досуг — праздность». Так считали 
древние греки, создавшие культуру, которая легла в 
основу всей мировой культуры. Сегодня этот перевод 
звучит просто как издевательство. Школа — праздность? 
Да вы что! Школа — это очень серьезно. В школах есть 
оценки! Замечу: мудрые взрослые не взяли оценки в 
свою жизнь. Если бы, скажем, главный редактор «Рос-
сийской газеты» ставил мне за каждую колонку от 2 до 5 
баллов — я вряд ли бы долго выдержал. 

В XVI веке на Руси распространялись «Воспитатель-
ные стихи». Одно из них называлось «Похвала розге»:

Розга родителям послушны дети творит,
Розга божественного писания учит…
… Благослови, Боже, оные леса,
Яже розги родят на долгие времена!
Нынче розги тоже есть — не розги, так ремни. Но, глав-

ное, сохранилось твердое убеждение: надо вбить в голо-
ву ребенка некие знания. Это собственно и будет назы-
ваться обучением.

Ученые подсчитали, что впервые объем информации 
в мире удвоился с рождения Христа до смерти Леонардо 
да Винчи. Это пятнадцать веков! Сегодня удвоение ин-
формации происходит в несколько дней. Будем по-преж-
нему вбивать ее с помощью розги-ремня? Или попробу-
ем научить детей эту информацию использовать?

Практически любой родитель подтвердит: дети не лю-
бят ходить в школу. Это кажется нам естественным, хотя 
на самом деле странно: маленькие дети обожают учить-
ся, постоянно требуя ответы на свои вечные «почему». 
Но стоит им прийти в школу — радость учебы куда-то де-
вается. 

Отчего так происходит? Оттого, что ребенок — это 
человек, а человек ненавидит, когда оценивают каждый 
его шаг. Оценка в школе — то, что помогает вырасти не-
свободному человеку, то, что заставляет детей учиться 
не для приобретения знаний, а чтобы заслужить пятер-
ку. Любой ученик понимает: оценка во многом зависит 
от того, как он сумел выстроить свои отношения с учи-
телем. Этот навык помогает, конечно, строить в буду-
щем отношения с начальством, но вырасти свободомы-
слящему человеку сильно мешает.

Понятно, что отмена оценок — изменение всей систе-
мы образования. В Финляндии это сделали. В Израиле ре-
бенок получает всего несколько оценок за контрольные 
работы в конце четверти, но к доске там не вызывают во-
обще! Отмена оценок — это путь к чему? К тому, что чело-
век понимает: 
учиться надо для 
себя, для будущей 
жизни, а не для того, 
чтобы не ругали.

Наша школа не 
заточена на главное 
— на то, чтобы ребе-
нок понял: учиться — 
это интересно, это 
важно. 

Он этого не пони-
мает не только пото-
му, что все осталь-
ные чувства переве-
шивает страх плохой оценки, но и потому, что мы даем 
нашим детям огромное количество ненужных знаний. 
Мы все пытаемся вырастить «гармонически развитые 
личности», как бы вовсе не имея в виду, что подавляю-
щее количество гениев, вошедших в историю человече-
ства, были, извините, гармонически недоразвитые. Лео-
нардо да Винчи, Ломоносов — исключения. Как правило, 
гений — это человек, упертый в свое дело, расширяющий 
свои знания именно в нем.

Воспитывать зубрежек, способных сдать ЕГЭ, — это 
даже не вчерашний, а позавчерашний день. Надо помочь 
вырасти креативным людям, которые умеют не повто-
рять чужие истины, а отыскивать свои. Для этого надо 
постараться помочь детям в раннем возрасте отыскать 
свое призвание. И Песталоцци, и Ушинский, и другие ге-
нии прошлого писали о том, как это делать. Речь не идет о 
том, что дети не должны ничего учить. Но надо помочь 
им обретать те знания,  которые могут пригодиться в 
осуществлении их призвания. При нынешнем океане ин-
формации иначе невозможно.

Мне кажется, нам неплохо бы понять: система обра-
зования наших детей в школе нуждается в серьезных, ко-
ренных изменениях. Если мы, конечно, хотим воспиты-
вать людей, которые будут жить в XXI веке.

Надо помочь 
вырасти креатив-
ным людям, кото-
рые умеют не повто-
рять чужие истины, 
а отыскивать свои

Отмена оценок — 
это путь к тому, что 
человек понимает: 
учиться надо для 
себя, а не для того, 
чтобы не ругали

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

РАКУРС Иностранные болельщики — о Москве и ЧМ-2018

Улицы говорят на всех языках
Сергей Жуков

М
осква на месяц стала эпи-
центром мира — город за-
полонили многочислен-

ные футбольные болельщики. 
Многие из них проехали тысячи 
километров на машине и пережи-
ли долгие изнурительные переле-
ты, чтобы поддержать свою сбор-
ную, увидеть главных звезд футбо-
ла и стать частью большого празд-
ника. Корреспондент «РГ» прогу-
лялся по центру столицы и погово-
рил с иностранцами о футболе и о 
Москве.

Каких только языков не услы-
шишь в эти дни на улицах Москвы, 
в общественном транспорте, му-
зеях, парках и торговых центрах. 
Известные на весь мир футболь-
ной страстью латиноамериканцы 
дарят прохожим улыбки, делают с 
ними селфи, поют и танцуют. Осо-
бенно фанатам полюбилась Ни-

кольская, которая всего за не-
сколько дней превратилась в глав-
ную футбольную улицу Москвы. 
Песни и кричалки здесь не утиха-
ют круглые сутки. Мексиканского 
болельщика Серхио Солизо кор-
респондент «РГ» встретил около 
двух часов ночи, с трудом проби-
раясь сквозь бесконечную «реку» 
фанатов. Оказалось, приехал все-
го несколько часов назад. Летел 
долго, с пересадками. Добрался, 
вздремнул и — в центр города, ло-
вить атмосферу большого фут-
больного праздника.

Для Серхио это первый чемпи-
онат мира, как и поездка в Россию. 
В Москве планирует задержаться 
на несколько дней, пока же увидел 
только Красную площадь, ГУМ и 
парк «Зарядье». Особо запомнил-
ся Парящий мост, с которого на 
столицу открываются потрясаю-
щие виды. Городской транспорт в 
российской столице ему показал-

ся быстрым и простым в использо-
вании: «Я узнаю город еще получ-
ше — хочу открыть для себя рус-
скую культуру».

Гость из Саудовской Аравии 
Абдулла Рашид фаворитом чемпи-
оната тоже видит Германию, а еще 
Бразилию и Бельгию. В Москве ду-
мает остаться до конца мирового 
первенства. Уже побывал в «Луж-

никах» на матче открытия. Понра-
вилась организация и главное — 
безопасность. 

— Полицейские хорошо делают 
свою работу, помогают и подска-
зывают нам, не мешают болель-
щикам праздновать и веселиться, 
— объяснил на ломаном русском 
Абдулла. 

С Грандой Рамос из Соединен-
ных Штатов Америки корреспон-
дент «РГ» познакомился в сквере у 
Большого театра. Она призналась: 
побывав однажды в Санкт-Петер-
бурге, влюбилась в Россию. Меч-
тала съездить в российскую сто-
лицу. И вот удалось урвать билеты 

на матчи в Москву, Саранск и 
Сочи. «Моя сборная отбор на тур-
нир не прошла, поэтому буду бо-
леть за красивый футбол, — под-
черкнула Гранда. — Увидела свои-
ми глазами церемонию открытия 
и игру между вашей страной и Са-
удовской Аравией. Организаторы 
проделали хорошую работу, учи-
тывая, сколько сюда приехало лю-
дей. Честно говоря, я опасалась 
давки, но в городе оказалось очень 
комфортно».

Симпатией к Москве проникся 
и болельщик из Ирана Алиреза 
Гранмаех. Его поразили интере-
сные памятники и исторические 
здания в центре города, зеленые 
парки. Удивило, что допоздна ра-
ботает метро. «Здесь хорошие 
люди, только языковой барьер ме-
шает полноценному общению — не 
все говорят по-английски, — заме-
тил Алиреза. — Пожалуй, это един-
ственная проблема».

Болеет на турнире, естествен-
но, за сборную Ирана, однако осо-
бых иллюзий не питает. Говорит, 
больше всего шансов на победу у 
Бразилии, поскольку оттуда прие-
хала очень сильная и слаженная 
команда.

Фанаты со всего мира привезли в Москву удивительную атмосферу праздника.

В Гостином Дворе открыл я Дом Мексики — первый из восьми национальных па-

вильонов и самый крупный на турнире. 

 «Такого большого футбольного дома у нас еще не было», — признался руководи-

тель проекта Хавьер Руис Галиндо. На площади, сопоставимой с футбольным 

полем, болельщики смогут окунуться в мексиканскую культуру и посмотреть 

матчи на телеэкранах. «Самый гигантский — размером с трехэтажный дом», — 

с гордостью отмечает Хавьер.

Также работают выставки, где представлены народные промыслы и фотоснимки 

мексиканской природы. А можно отправиться в виртуальное путешествие по са-

мым загадочным и необычным уголкам страны. Допустим, взобраться на верши-

ну горы или поплавать с акулами. Предлагают фанатам и попробовать Мексику на 

вкус. В меню — традиционные латиноамериканские блюда: тортилья, начос, бур-

рито. И, конечно, напитки: местное пиво, коктейли с текилой и мескаль. Готовят 

все это мексиканцы из ТОП-50 лучших поваров мира. «Вкусную» программу до-

полняют концерты мексиканских коллективов. Будет и карнавал в честь Дня мер-

твых, который пройдет 29 июня. В этот день, верят мексиканцы, умершие родст-

венники приходят навестить близких. Поэтому принято веселиться и шуметь.

Всего Россию за время турнира, рассказала «РГ» посол Мексики Норма Пенсадо 

Морено, посетят около 40—45 тысяч мексиканских фанатов. 

МЕЖДУ ТЕМ

РЕЛИГИЯ

Патриарх 
Кирилл 
посетил 
с визитом
Вологодскую 
область

СВЯТАЯ 
СОФИЯ 
НА СЕВЕРЕ

Елена Яковлева

ВЧЕРА, в день памяти святых 
Вологодской земли, завершил-
ся двухдневный визит Патриар-
ха Кирилла в Вологодскую об-
ласть. 

От предприятий компании по 
производству минеральных удо-
брений, вырвавшейся в почти 
мировые лидеры, до фресок Дио-
нисия в Ферапонтово — такая ам-
плитуда патриаршего внимания 
и интереса во время визитов по-
началу кажется невместимой в 
одну душу и голову. Журнали-
сты, по крайней мере, устают до 
нежелания разговаривать. Впро-
чем, у Патриарха есть свой 
источник пополнения сил, наи-
более трудно передаваемый и 
воспринимаемый светской ауди-
торией, — служение Литургии. 
Он отслужил две литургии: на 
площади перед кафедральным 
собором в Череповце и на Крем-
левской площади в Вологде — под 
щедрейшим для Русского Севера 
солнцем и на заполненных под 
завязку открытых пространст-
вах.

В программе Патриарха — при 
крайней разномастности ее тем 
и адресов — всегда можно прочи-
тать некий сюжет и общую ткань 
смысла. В конце концов и впе-
чатляюще модернизирующая 
производство («Мицубиси» 
строила аммиачные цеха) и воз-
водящая маленькие призавод-
ские храмы компания «ФосАг-
ро», и стены Кирилло-Белозер-

ского монастыря, и фрески Фе-
рапонтово — это достижения ми-
рового уровня. Экономического 
и художественного. Первый, ко-
нечно, куда более преходящий, 
зато магнитит и сводит с ума 
современников. Второй практи-
чески неистощим, с точки зре-
ния человеческой жизни вечен, 
но трудно конвертируем в пер-
вый. В Ферапонтово уменьшает-
ся поток туристов, и Патриарх 
недаром сказал: кто здесь не 
был, здесь надо быть. Денег, ко-
нечно, никогда нет. Но тем, у 
кого они есть летом на Турцию, 
Египет и Таиланд, зазорно не 
съездить в Ферапонтово. Это все 
равно что жить, не осознавая 
свою жизнь, ее духовные и куль-
турные начала и вершины, в об-
щем, не понимать пейзажа своей 
жизни. 

Не подлежит исключению из 
повестки дня патриарших визи-
тов (почти как встреча с губер-
натором) тема семьи и детей — 
детей-сирот и детей-инвалидов 
особенно. В Вологде он повстре-
чался с детьми, оставшимся без 
попечения родителей. Для их 
поддержки здесь создан специ-
альный центр, с которым актив-
но сотрудничает Вологодская 
епархия. Стараниями сотрудни-
ков центра уже устроены в семьи 
226 детей, из них 70 — в свои 
кровные. Создана активная во-
лонтерская сеть приемных роди-
телей. 

Патриарх также посетил Спа-
со-Прилуцкий Димитриев мона-
стырь и увидел прекрасную не-
девальвирующуюся награду гла-
зу и душе — Вологодскую Софию.

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «РГ»

Первый день визита Патриарха Ки-

рилла в Вологодскую область закон-

чился в Ферапонтовом монастыре, 

где он осмотрел знаменитые фрески 

Дионисия и вспомнил, как в далеком 

1969 году смотрительница не пустила 

его, специально приехавшего для это-

го из Ленинграда. Посмотрев на фре-

ски Дионисия на этот раз, он ответил 

на вопрос корреспондента «РГ», какое 

впечатление они на него произвели:

— Культура и духовность всегда идут 

рядом друг с другом. Нет культуры без 

духовности, и нет духовности без 

культуры. Духовность всегда себя 

проявляет вовне: либо в верных сло-

вах, либо в высоких художественных 

произведениях, которые захватыва-

ют нас своей глубиной и гармонично-

стью. И это мы видим и здесь, в Фера-

понтово, в храме, где сохранились 

фрески Дионисия. 

Тем, у кого есть
деньги и время
на Турцию, Египет
и Таиланд, зазорно
не съездить
в Ферапонтово

Москва Начал работу избирательный штаб Сергея Собянина

Покровка, 47. Открыто

Любовь Проценко

Н
а Покровке, 47, в ми-
нувшую пятницу на-
чал свою работу из-
бирательный штаб 
Сергея Собянина, а в 

субботу его посетил сам канди-
дат и встретился с волонтерами.

Всего неделя прошла после того, 
как действующий мэр сообщил о 
своем выдвижении на второй срок 
и пригласил всех желающих присо-
единиться к его избирательной 
кампании, а уже 3,5 тысячи мо-
сквичей откликнулись на его при-
зыв. Собянин поблагодарил их: 

— Скажу вам спасибо за то, что 
записались в наш штаб волонте-
рами. Это очень сложная, непро-
стая работа. По сути дела вы раз-
делили часть ответственности за 
все, что происходит в городе, со 
мной. Я очень благодарен вам. Я 
прибавил вам работы, выдвинув-
шись не от партии, а от москви-
чей. Для этого нужно собрать 36 
тысяч подписей избирателей. 
Это тяжелая, сложная работа, но 
прошу выполнить ее честно и от-
ветственно. 

Судя по тому, что 2 тысячи во-
лонтеров уже разъехались на ве-
лосипедах и самокатах по городу 
и начали сбор подписей, предсто-
ящая работа их не пугает. 

Звонят и приходят в штаб 
люди самого разного возраста — 
возрастного ограничения для во-
лонтеров в штабе нет. Но больше 
всего все-таки молодежи.

— Мне нравится, как измени-
лась Москва, очистилась от ре-
кламы, на улицах появилось мно-
го деревьев, — объяснил корре-
спонденту «РГ», что привело его 
в штаб, студент-третьекурсник 
МГИМО Дмитрий Швед. — Но я 
хочу, чтобы и в моем Кунцево у 

молодежи стало больше мест для 
проведения свободного времени. 
И для решения этой проблемы я 
готов поддержать Собянина и ис-
пользовать свое свободное время 
вместо того, чтобы ездить поту-
соваться в центр Москвы.

Татьяна Яковенко, волонтер с 
двухдневным стажем, мечтает 
распространить в Москве раз-
дельный сбор мусора — у них в 
Новогиреево уже поставили для 
этого бачки. Она же хотела бы, 
чтобы к таком цивилизованному 
поведению привыкали жители во 
всем городе: «Москва — это наш 
дом. Он стал благодаря Собянину 
чище и красивее. Но многое еще 

надо сделать, и лично для меня 
это очень важно.

Вот только хотелось бы рабо-
тать на улицах города, призналась 
мэру одна из девушек, в яркой и 
красивой форме, которую волон-
теры разработают сами, а не в той, 
какую им выдадут. Собянин ниче-
го против этого не имеет: 

— Вам ее носить, вам и решать, 
какой быть этой форме. 

Главной же просьбой Собяни-
на к волонтерам стало внима-
тельно выслушивать все просьбы 
и проблемы москвичей, о кото-
рых они могут услышать при сбо-
ре подписей и как можно быстрее 
доводить их до него: 

— Я возьму их решение под 
личный контроль. А затем все об-
ращения мы внимательно проа-
нализируем и сформируем но-
вую программу развития Мо-
сквы, чтобы она стала еще лучше 
и уютнее для каждого жителя сто-
лицы. И это будет наш совмест-
ный проект. Ведь теперь мы одна 
команда. 

Ответил Собянин и на вопро-
сы волонтеров. Их было немало. 
В частности, рассказал, как по-

живает Джоуи, щенок, которого 
он весной взял из приюта: «По-
живает прекрасно. Это единст-
венное существо, которому все 
равно, какую должность я зани-
маю. Ведет он себя развязно». Во-
лонтеров же мэр поблагодарил за 
то, что благодаря их работе с жи-
вотными в Москве впервые в 
приютах не растет количество 
брошенных собак, так как все 
больше их обретают новый дом.

Отметил, что волонтеры вно-
сят свой вклад и в решение дру-
гих проблем, например, уход за 
престарелыми: «Москва — город 
богатый, он мог бы и сам нанять 
для этого подрядчиков. Но тогда 
бы это был город без души, пото-
му что его душа, его любовь — это 
вы». В завершение Собянин ска-
зал: «Отличие нашей команды от 
всех других конкурентов состоит 
в том, что за плечами у нас ог-
ромная проделанная работа, мы 
не даем пустых обещаний и не за-
нимаемся демагогией, а обещаем 
только то, что можем сделать».

Акцент

 Главной просьбой Собянина к 
волонтерам стало вниматель-
но выслушивать все просьбы 
и проблемы москвичей

Уже 3,5 тысячи москвичей присое-
динились к избирательной кампа-
нии мэра.
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Акцент

 Особенно фанатам полюби-
лась Никольская, которая 
всего за несколько дней прев-
ратилась в главную футболь-
ную улицу Москвы



ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
18 июня 2018 понедельник № 130 (7593)

ГЕРОЙ Криштиану Роналду
не устает бить рекорды

Поймать 
«Золотой мяч»

Павел Зарудный, Сочи

МАТЧ первого тура группового этапа ЧМ-2018 между 
сборными Португалии и Испании (3:3) стал первым 
с приставкой топ на турнире. Разумеется, не обошлось 
без рекордов. По данным оргкомитета, встречу посетило 
рекордное количество зрителей в истории сочинского 
стадиона «Фишт» — 43 866!

Прежнее достижение было установлено на товарище-
ском матче Россия — Бельгия в марте 2017 года (39 тысяч 
зрителей). А за церемониями открытия и закрытия зим-
ней Олимпиады-2014 с трибун «Фишта» наблюдали око-
ло 40 тысяч человек.

Был в этот вечер и герой на поле. Лидер сборной Пор-
тугалии Криштиану Роналду еще до старта чемпионата 
мира не скрывал, что турнир в России для него — отличная 
возможность еще раз доказать всем, что он является луч-
шим футболистом планеты и главным претендентом на 
«Золотой мяч».

И уже в первом матче против испанцев Криштиану 
продемонстрировал, что слова у него не расходятся с де-
лом. Роналду помог своей команде добиться боевой ни-
чьей — 3:3, сотворив хет-трик, который стал для него 51-м 
в профессиональной карьере на клубном и международ-
ном уровнях. К слову, Роналду всего лишь третий порту-
галец, сделавший хет-трик в матче чемпионата мира. 
Первым был Эйсебио (1966), вторым — Паулета (2002). 
Кроме того, игрок довел свой бомбардирский счет в сбор-
ной до 84 голов и делит с венгром Пушкашем европей-
ский рекорд по голам за сборную.

После матча, в котором Криштиану был признан луч-
шим игроком, он отметился сообщением в «Твиттере», 
сравнив команду с семьей: «Вперед, семья!»

А затем в разговоре с журналистами поделился впе-
чатлениями от первого матча на ЧМ-2018:

— Я безумно рад и счастлив! Для меня это еще одна взя-
тая высота. Мы играли против команды, которую счита-
ют фаворитом первенства мира. И что? Если они на бума-
ге уже считаются чемпионами мира, то мы как минимум 
не хуже. Да, конечно, немного обидно, что, ведя в счете, 
мы не смогли удержать победу, а в концовке едва не про-
играли. Но это спорт, и результат я считаю вполне спра-
ведливым. Мы все настроены на то, чтобы выйти из груп-
пы в серию плей-офф.

Вы считаете, что команде это по силам?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: А вы не сомневайтесь. Португалия спо-
собна решить эту задачу. Пусть мы не те, на кого делают 
ставки, и Иран, и Марокко — заслужили право играть на 
ЧМ, но дальше из группы должны идти мы. Наша цель — 
четыре очка после двух матчей. Это нам вполне по плечу.

Выиграть чемпионат Европы и чемпионат мира — это 
одно и то же?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Я пока не знаю ответа на этот вопрос. 
Может быть, смогу вам ответить 15 июля.

Вы определились со своим будущим после чемпионата 
мира?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Если вы о продлении моего контракта 
с «Реалом», то мы сейчас ведем довольно сложные пере-
говоры.

И каковы шансы, что вы останетесь в «королевском 
клубе»?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Они довольно высоки, и в то же время ни-
каких гарантий я дать не могу. Не буду загадывать и остав-
лю техническую работу моим агентам. Мы постоянно на 
связи, и как только решение появится, сообщим об этом.

Как вам Россия?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Все очень здорово. Гостеприимные 
люди, отличные условия и стадионы. Мы думаем только о 
футболе, значит, организаторы все сделали как надо. Мне 
здесь нравится.

Криштиану Роналду очень лихо начал чемпионат — в стартовом 
матче Португалии против Испании он сделал хет-трик.
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Мнение Евгения Ловчева о событиях первых дней ЧМ-2018 — с. 11

Матч дня  Уже второй раз на главном стадионе ЧМ-2018 произошла сенсация — 
действующий чемпион мира Германия проиграла Мексике

Лужники: русскому 
хорошо, а немцу — смерть

Артур Нанян 

В
торая сенсация чемпи-
оната мира была за-
фиксирована в столич-
ных Лужниках. Дейст-
в у ю щ и е  ч е м п и о н ы 

мира немцы проиграли Мексике 
— 0:1. Единственный мяч забил 
Ирвинг Лосано.

Сумасшествие. Вот каким сло-
вом можно охарактеризовать то, 
как поддерживают свою команду 
мексиканцы. За три часа до нача-
ла встречи в окрестностях «Луж-
ников» было столько людей в зе-
леной форме, что на минуту воз-
никло впечатление, будто все это 
происходит в Мехико.

Прогулка от метро до стадио-
на превратилась в развлечение 
для зрителей. Благодаря мекси-
канцам. В каких только нарядах 
они ни приехали к нам: в масках 
героев из всемирно известных 
комиксов, в сомбреро и в ярко-
зеленых плащах. И все пели! На-
столько громко, что в недоуме-
нии оставались даже немецкие 
болельщики, которые тихо-спо-
койно шли по направлению к аре-
не. Где также в большинстве сво-
ем были мексиканцы.

Среди них и особенная бо-
лельщица. 82-летняя Патрисия 
впервые в жизни приехала на 
чемпионат мира, чтобы поддер-
жать сборную Мексики. Женщи-

на двигается медленно и опира-
ется на трость, но помощь сыно-
вей и внука ей не нужна. На во-
прос о самочувствии отвечает: 
«Все здорово! У вас в России так 
здорово, что я бы с удовольстви-
ем осталась здесь».

Мексика — одна из самых ста-
бильных команд чемпионата 
мира: 16 раз принимала участие 
в финальной стадии турнира. Это 
рекордный показатель среди ко-
манд, которые пока так и не вы-
играли ЧМ. Начиная с 1994 года, 
то есть шесть раз подряд, сбор-
ная выходила из группы, но выле-
тала в 1/8 финала. С одной сторо-
ны — само по себе участие в плей-
офф ЧМ можно считать большим 
достижением. Но мексиканцам 
этого мало. В стране, в которой 
люди по-хорошему больны фут-
болом, хотят большего.

Одной из главных бед мекси-
канской сборной считается то, 
что многие игроки не слишком-
то и рвутся уезжать в Европу. Им 
вполне комфортно в националь-
ном чемпионате, где они получа-
ют неплохие деньги. Впрочем, в 
последнее время в этом вопросе 
наблюдается некий прогресс. В 
результате чего чемпионат мира-
2018 стал первым в истории для 
Мексики, в котором большинст-
во вызванных в команду футбо-
листов представляют зарубеж-
ные первенства — 12 из 23.

Ну а что Германия? По сравне-
нию с той сборной, которая четы-
ре года назад выиграла чемпионат 
мира, в нынешнем созыве прои-
зошли огромные изменения. Не 
получил вызова автор победного 
гола в финале ЧМ-2014 в ворота 
аргентинцев Марио Гетце. «Золо-

той мальчик» немецкого футбола 
так и не стал звездой мирового 
уровня. Виной тому — травмы. То 
же самое можно сказать и о Марко 
Ройсе. Правда, в отличие от Гетце 
он все же приехал в Россию.

Шансы Германии на повторе-
ние успеха четырехлетней давно-
сти не слишком велики. По край-
ней мере, так считают эксперты 
и известные игроки Бундестим 
прошлого. Немцы не могут по-
хвастать суперзвездами. Такими, 
как Лионель Месси, Криштиану 
Роналду или Неймар. Признает 
это и главный тренер сборной 

Йоахим Лев. Но при этом специа-
лист настаивает, что его футбо-
листы могут принести стране пя-
тое «золото» чемпионатов мира.

— Меня часто просят сравнить 
по силе тот и этот составы моей 
команды, — отметил Лев. — В 2014 
году у нас был неплохой коллек-

тив. Некоторые из ребят по-
прежнему в сборной. Но нет 
Лама и еще ряда ключевых фут-
болистов. И это проблема. Но мы 
должны признать сильные сторо-
ны остальных команд. В частно-
сти, Бразилии, Франции и Испа-
нии. В чем-то они лучше нас. Мы 
должны думать, в чем именно, и 
работать над этим.

Первый тайм матча в Лужни-
ках получился просто огненным. 
Команды создали столько момен-
тов, что к перерыву счет мог быть 
2:2 или даже 3:3. Чуть активнее 
были мексиканцы. У них в атаке 

солировали Чичарито и Карлос 
Вела, с которыми никак не могли 
совладать звездные защитники 
Бундестим Матс Хуммельс и Же-
ром Боатенг.

Не покидало ощущение, что 
немцы оказались не готовы к та-
ким скоростям. Мексиканцы 
были быстрее,  жестче. Чувствуя 
неладное, Лев то и дело выскаки-
вал к технической зоне. Обычно 
уравновешенный и спокойный, 
Йоахим пару раз так накричал на 
своих игроков, что было слышно 
аж в ложе прессы.

Лев предчувствовал беду. И она 
пришла: на 35-й минуте Мексика 
вышла вперед. Это Ирвинг Лосано 
ворвался в чужую штрафную, лег-
ко разобрался с одним из немец-
ких защитников и пробил точно в 
угол — 1:0. Болельщики «ацтеков» 
рядом с нами радовались так, 
словно их команда уже выиграла 
чемпионат мира. Один из них с те-
лефоном в руках побежал к стюар-
ду и обнял его. Хотя пару минут 
назад фанат получил нагоняй от 
него же за съемку матча на теле-
фон, что запрещено правилами.

Во втором тайме немцы акти-
визировались. Дважды близок к 
голу был Юлиан Дракслер, но 
седьмому номеру Бундестим не 
везло. Мог забить Тони Кроос, по-
сле дальнего удара которого мяч 
едва не попал в нижний угол. Что 
касается мексиканцев, то они 

сосредоточились на защите. И с 
задачей справились. Мексика как 
минимум на сутки возглавила та-
блицу своей группы. Во втором 
матче квартета «F» шведы встре-
тятся сегодня с Южной Кореей.

СТАТИСТИКА

Германия — Мексика — 0:1 (0:1). 
Группа «F». Первый тур. Москва. Ста-

дион «Лужники». 78011 (вмещает 78 

011). Судьи: Фагани, Сохандан, Мансу-

ри (все — Иран).

Германия: Нойер (вратарь); Киммих, 

Платтенхардт (Гомес, 79), Боатенг, 

Хуммельс, Кроос, Хедира (Ройс, 60), 

Озил, Дракслер, Мюллер, Вернер 

(Брандт, 86).

Мексика: Очоа (вратарь); Сальседо, 

Айяла, Морено, Лайюн, Гальярдо, Гу-

ардадо (Маркес, 74), Эррера, Эрнан-

дес, Вела (Альварес, 58), Лосано (Хи-

менес, 66).

Гол: Лосано (ассистент — Эрнандес), 35.

Предупреждения: Мюллер, 83; Хум-

мельс, 84 — Морено, 40: Эррера, 90.

Удары (в створ ворот): 25 (9) — 12 (4). 

Фолы: 10 — 15. 

Угловые: 8 — 1.

Штрафные удары: 15 — 11. 

Процент владения мячом: 60% — 

40%.

Лучший игрок матча: Ирвинг Лоса-

но (Мексика).

Голкипер немцев Мануэль Нойер 
оказался бессилен после точного 
удара Ирвинга Лосано.

Акцент

 Мексика 16 раз принимала 
участие в финальной стадии 
ЧМ. Это рекорд для команд, 
которые так и не взяли титул

Мексиканцы провели матч в Москве очень боевито, за счет чего и положили грозного соперника на лопатки. Чемпион мира-2014 немец Матс Хуммельс порой недоумевал — почему же так сложно отобрать мяч у оппонента?
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ТЕХНОЛОГИИ

Мобильные
приложения
приходят
на помощь
фанатам

ТУРНИР
В КАРМАНЕ

Павел Зарудный, Сочи

ДЛЯ ТОГО чтобы быть в курсе 
последних новостей с чемпиона-
та мира по футболу, совершенно 
не обязательно быть рядом с те-
левизором.

Следить за чемпионатом 
мира в России миллионы люби-
телей футбола смогут через офи-
циальное приложение ЧМ-2018, 
которое абсолютно бесплатно 
доступно для смартфонов на 
базе «Андроид» или Apple.

Как отмечают в ФИФА, на се-
годня оно является самым попу-
лярным бесплатным спортив-
ным приложением более чем в 60 
странах мира, обладает целым 
рядом уникальных возможно-
стей и получает положительные 
отзывы от самых взыскательных 
пользователей и IT-экспертов.

За время, прошедшее после 
финальной жеребьевки и старта 
турнира в России, приложение 
ФИФА запускалось свыше 
11 миллионов раз! По оценкам 
экспертов, эта цифра будет ра-
сти, и к финальному матчу в 
ФИФА ожидают рекордные 
17 миллионов открытий!

Болельщики смогут быть в 
курсе всех новостей вокруг ЧМ-
2018. На экране своего гаджета 
вы сможете поминутно следить 
за ходом каждого матча, полу-
чать текущую статистику турни-
ра в режиме реального времени, 
принять участие в голосовании 
при выборе лучшего игрока мат-
ча, пережить заново самые яркие 
моменты каждой игры благодаря 
видео лучших ее моментов.

Самое интересное на сайте 
FIFA.com во время турнира — это 
Live Blog — постоянно обновляю-
щиеся страницы каждого матча 
чемпионата мира FIFA 2018 на 
шести языках. В режиме реально-
го времени вы узнаете все о со-
бытиях, которые окружают каж-
дый конкретный матч до, во вре-
мя и после игры.

Одной из изюминок станет 
приложение Live Blog, в котором 
можно будет заглянуть за кули-
сы — посмотреть фото с любого 
матча, потоковое видео с пресс-
конференций, послематчевые 
интервью игроков. За каждой из 
32 сборных — участниц ЧМ-2018 
был закреплен собственный ре-
портер, который будет вести ко-
манду вплоть до ее вылета из 
турнира.

Российский оргкомитет ЧМ-
2018 также не сидел сложа руки. 
Для любителей футбола разрабо-
тали программу Welcome 2018. 
Самая главная его фишка — по-
мощь в составлении маршрутов 
между городами, где состоятся 
матчи чемпионата. Внутри при-
ложения огромное количество 
информации: как и на чем можно 
добраться из одного города в дру-
гой, какой вид транспорта удоб-
нее, а также как путешествовать 
бесплатно при помощи паспорта 
болельщика.

Отдельно стоит сказать о 
приложении «Матч! Клуб», ко-
торое распространяет спортив-
ный канал России.

На сегодня это, вне всяких 
сомнений, лучшее средство 
просмотра онлайн-трансляций 
футбольных матчей. Не секрет, 
что не всегда есть возможность 
посмотреть матч в прямом эфи-
ре, а благодаря приложению от 
«Матча» вы всегда можете не 
только увидеть поединок в режи-
ме онлайн, но и посмотреть запи-
си состоявшихся ранее матчей. 
Советую болельщикам обратить 
внимание на раздел, который на-
зывается «Второй экран».

Пользователи могут отвечать 
на создаваемые редакцией при-
ложения вопросы: они появля-
ются перед матчем, а также об-
новляются во время игры. Мож-
но зарабатывать баллы и выиг-
рывать призы — например, бес-
платную подписку на просмотр 
нескольких будущих встреч. 
Также есть голосования, где 
можно выбирать лучшего игро-
ка матча, смотреть оценки дру-
гих пользователей и даже об-
щаться с ними в чате.

ВОКРУГ ЧМ

Почему надо
идти в музей
футбола
в Москве

ИГРА 
С ИСТОРИЕЙ

Илья Соболев

НА ВРЕМЯ чемпионата мира в 
Москве на Новом Арбате откры-
лась выставка Музея мирового 
футбола ФИФА. Всем, кому инте-
ресна не только сама игра, но и 
ее история, нужно обязательно 
там побывать.

С тех пор как музей футбола 
открылся в швейцарском Цюрихе 
в 2016 году, это его первая вылаз-
ка за пределы родного «дома».

— Идея родилась месяца два на-
зад, — объясняет директор музея 
швейцарец Марко Фаццоне. — Мы 
обсуждали с ФИФА и нашими 
партнерами, как можно поддер-
жать футбольное наследие, сде-
лать его визуальную часть более 
доступной для простых болель-
щиков. И вот мы здесь.

Почти буквально в центре эк-
спозиции — Кубок мира. Но тро-
фей на самом деле не настоящий, 
это копия. Оригинал хранится в 
специальном сейфе. Где этот 
сейф — информация секретная. 
Кубок мира, пожалуй, единствен-
ный экспонат, который нельзя на-
звать в музее подлинным. Все 
остальное здесь самое настоящее: 
футболки, свитера, бутсы, мячи.

— Если футболка была только 
приготовлена для Месси, но он ей 
не воспользовался, мы так и напи-
шем, — рассказывает замдиректо-
ра по креативной части швейца-
рец Марк Дзаппимбульсо. — Нам 
важно никого не обманывать.

 В подлиннике и главная из-
юминка представленной коллек-
ции — Кубок Жюля Риме. Тот са-
мый трофей, который вручался 
победителям первенства планеты 
до 1970 года, пока бразильцы не 
стали трехкратными чемпионами 
и не забрали его себе навечно. Впо-
следствии кубок был украден два-
жды, и, строго говоря, от трофея, 
сделанного в 1930 году, осталась 
лишь подставка. Но все равно от 
этого кубка идет особое обаяние.

 Разумеется, на кубках выстав-
ка не заканчивается. Основной эк-
спозиционный зал разделен на 
пять зон — пять хронологических 
периодов в истории проведения 
чемпионатов мира. И в каждой 
зоне есть что посмотреть: бутсы 
Пеле, свитер Льва Яшина, футбол-
ка Криштиану Роналду. Присутст-
вуют и совсем вроде бы неожидан-
ные экспонаты. Например, печат-
ная машинка. Оказывается, она 
принадлежала легендарному Вит-
торио Поццо, единственному, кто 
сумел дважды выиграть Кубок 
мира в качестве тренера. Он по 
совместительству был еще и жур-
налистом и даже написал отчет на 
этой самой машинке об одном из 
выигранных финалов. В экспози-
ции представлен отчет и о другом 
матче. О том самом, в котором Ди-
его Марадона забил рукой гол в 
ворота англичан на ЧМ-1986.

— Сначала мы ищем истории, — 
объясняет директор Фаццоне 
процесс отбора экспонатов. — В 
первую очередь они должны быть 
связаны с историей футбола как 
такового. Отбор идет очень се-
рьезный. Качество важнее коли-
чества. Найти историю и подхо-
дящие для нее экспонаты нелег-
ко. Продумать повествование и 
наилучший способ презентации 
материала.

Одна из фишек музея — это его 
интерактивность. Например, по-
пав в специальную акустическую 
сферу, можно послушать, как 
поют болельщики со всего мира, и 
принять участие в викторине, 
угадав по песне родину ее испол-
нителей. Или можно вообразить 
себя судьей и определить, было ли 
нарушение правил в показывае-
мом эпизоде или нет. И вроде бы 
все моменты знакомые, а принять 
решение за несколько секунд все 
равно непросто. А каково судьям?

После этого чемпионата мира, 
можно не сомневаться, коллек-
ция музея получит ощутимое по-
полнение.

— У нас есть люди, которые 
сигнализируют: у этого футболи-
ста юбилей, у того тренера — важ-
ная дата, — рассказывает Дзап-
пимбульсо. — Но это вовсе не зна-
чит, что нужный нам предмет 
обязательно будет у нас. Облада-
тель вправе отказаться отдавать 
артефакт.

Однако не верится, что най-
дутся те, кто откажется от чести 
быть представленным в таком 
музее.

ГРУППА «С» Видеоповтор помог французам одолеть Австралию

Дело техники
Артур Нанян 

Ф
ранцузская сборная стар-
товала на чемпионате 
мира с натужной победы 

над Австралией — 2:1. Три очка 
«трехцветным» принесли мяч, за-
битый Антуаном Гризманном, 
и автогол австралийца Азиза Бе-
хича.

В середине второго тайма, ког-
да австралийцы выдали один из 
лучших своих отрезков в матче, 
было ощущение, что встреча про-
ходит где-нибудь в Мельбурне или 
Сиднее. Настолько мощно болель-
щики «соккеруз» поддерживали 
свою команду, которая до послед-
них минут боролась на равных с 
одной из лучших сборных мира. 
Но все-таки проиграла.

Ну а что французы? Имея в со-
ставе звезд уровня Гризманна, По-

гба и Килиана Мбаппе, «трехцвет-
ные» никак не могут выйти на но-
вый уровень. Как они были коман-
дой, полностью зависимой от на-
строения и формы Гризманна, так 
и остались ею. Минимум момен-
тов, недопустимое количество 
брака, ошибки в обороне — все это 
продолжает преследовать коман-
ду Дидье Дешама.

Оба мяча французы провели... 
при помощи новейших систем оп-
ределения гола. Гризманн реали-
зовал пенальти, назначенный по-
сле просмотра видеоповтора су-
дьей Андресом Куньей. Второй 
мяч стал первым взятием ворот на 
ЧМ-2018, зафиксированным си-
стемой определения гола. Причем 
сначала результативное действие 
записали на француза Поля По-
гба, но после еще более тщатель-
ного просмотра видео, уже на сле-

дующий день после матча, момент 
классифицировали как автогол 
австралийца Азиза Бехича. 

— Что тут скажешь? Без видео я 
бы не сказал, что в моменте с Гриз-
манном был пенальти, — признал-
ся Погба. — Но судья разобрался в 
ситуации и указал на «точку». По-
смотрев видео, для меня стало оче-
видно: нарушение было.

В смешанной зоне после матча 
журналисты чуть ли не умоляли 
Гризманна ответить на несколько 
вопросов. Признанный лучшим 
игроком встречи, форвард «Атле-
тико» сначала отнекивался, но 
под напором коллег все же сдался.

Показалось, что после стартовых 
15 минут у сборной Франции в 
игре пропала скорость. С чем это 
было связано?
АНТУАН ГРИЗМАНН: У нас были момен-

ты. Просто в чужой штрафной 
было недостаточно много фран-
цузских игроков. Может, это из-за 
схемы. Думаю, нам стоит ее поме-
нять. Обсудим это с тренером.

Чего ожидаете от следующей 
встречи?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Нужно приложить 
все усилия, чтобы обыграть Перу. 

Чемпионат мира — это особое дав-
ление. Все-таки ты представляешь 
свою страну. И здесь каждый мо-
мент ценен, в любую минуту мож-
но как сотворить нечто особенное, 
так и оступиться.

Согласны, что Франция не пока-
зала той игры, которой от нее 
ждут болельщики?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Не совсем. Мы со-
здали достаточно моментов. У нас 
хорошо поставлена командная 
игра. И не надо забывать, что про-
тив нас вышел очень крепкий со-
перник. Уверен, они еще проявят 
себя в России.

Как оцените систему видеоповто-
ров?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Она справедлива. 
Видеоповторы помогают как иг-
рокам, так и арбитрам. Судьям в 
особенности.

Что почувствовали в тот момент, 
когда судья сначала не назначал 
пенальти за нарушение против 
вас?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Я был зол. Там было 
касание, это чистый пенальти. Но 
когда арбитр отправился смо-
треть повтор, я понял: сейчас он 
укажет на «точку». 

Несмотря на не самую яркую 
игру, главный тренер французов 
Дешам остался доволен своей 

 командой. Напоследок специа-
лист похвалил австралийцев.

— Первый матч всегда очень ва-
жен. И он почти никогда не бывает 
простым, — подчеркнул Дешам. — 
Нам не хватало в каких-то момен-
тах скорости, мы не очень хорошо 
начали. И тем не менее нам уда-
лось набрать три очка. Не думаю, 
что проблема в возрасте наших 
футболистов. А что касается си-
стемы определения гола и видео-
повторов, то таковы современные 
правила. Я не хочу жаловаться на 
это. Тем более что они нам помо-
гли. По поводу Австралии могу 
сказать только одно: они побо-
рются за выход из группы. У них 
очень крепкая команда.

Не обошлось без видеоповто-
ров и во втором матче этой груп-
пы — между Данией и Перу. Но в от-
личие от противостояния в Казани 
он никак не повлиял на итоговый 
результат. Перуанцы не реализо-
вали пенальти, назначенный в 
конце первого тайма после прос-
мотра видео. Более того, победа 
осталась за датчанами: на 59-й 
минуте отличился Юссуф Поуль-
сен, признанный лучшим игроком 
встречи.

И все же многие эксперты и 
специалисты признают, что спра-
ведливым итогом этого матча 
была бы ничья. Перуанцы, у кото-
рых в атаке солировал форвард 
московского «Локомотива» 
Джефферсон Фарфан, создали до-
статочно моментов хотя бы для од-
ного гола. Но им то и дело не везло.

— Никто не вправе критиковать 
нас. Мы провели фантастический 
матч, — заявил Фарфан. — Просто 
мы допустили одну ошибку, кото-
рая дорого нам обошлась. Кстати, 
я бы хотел сказать большое спаси-
бо болельщикам «Локомотива». 
Видел их сегодня на трибуне, чув-
ствовал поддержку. Поверьте, та-
кие вещи очень важны.Лидер сборной Франции Антуан Гризманн был признан лучшим игроком матча «трехцветных» с Австралией.

Официальное приложение ЧМ-2018 
для смартфонов доступно пользо-
вателям бесплатно.

Акцент

 Гризманн реализовал 
первый пенальти на ЧМ-2018, 
назначенный после просмотра 
видеоповтора 

В музее можно уви-
деть свитер Льва 
Яшина, футболку 
Криштиану Роналду, 
бутсы Пеле
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C места события Аргентинцы не смогли обыграть дебютантов чемпионата мира

А Месси промахнулся
Илья Зубко 

П
ервая сенсация это-
го чемпионата мира 
была зафиксирова-
на на московском 
стадионе «Спартак». 

В Тушино двукратные обладате-
ли титула сильнейшей команды 
планеты аргентинцы сыграли 
вничью с Исландией. Результат 
во многом предопределил пе-
нальти, не забитый Месси.

Ажиотаж вокруг этой игры 
был сумасшедший. Билеты сме-
ли давным-давно, и даже в ложу 
прессы попасть аккредитован-
ным на ЧМ журналистам было 
довольно проблематично. За два 
часа до стартового свистка ме-
диацентр спартаковской арены 
гудел, как гигантский пчелиный 
улей. 

Коллеги, которым не доста-
лись билеты на трибуну, штур-
мовали информационные стой-
ки в надежде на хоть какие-то ре-
зервные места. Но волонтеры 
только разводили руками — тот 
случай, когда спрос в разы пре-
вышал предложение.

Н а  та бл о  к  ф и н а л ь н о м у 
свистку горели исторические 
для Исландии 1:1. Первый для 
своей страны матч группового 
этапа чемпионата мира остро-
витяне провели почти образцо-
во. Лишь раз Серхио Агуэро 
смог блеснуть индивидуальным 
мастерством, забив гол из-под 
исландского защитника «Росто-
ва» Рагнара Сигурдссона. Но 
тут же «альбиселеста» показа-
ла, что помимо блестящей по 
именам линии атаки, в которой 
не находится места даже такому 
парню, как Гонсало Игуаин, у 
аргентинцев весьма посредст-
венная оборона. 

Южноамериканцы позволи-
ли оппонентам очень быстро 
сравнять счет, да и затем прова-
лились несколько раз — остается 
только догадываться, что с та-
кой защитой сделает в каком-
нибудь из следующих матчей 
чемпионата мира с участием 
Аргентины  более мастеровитая 
команда. Скажем, та же Хорва-
тия, с которой «альбиселесте» 
играть в Нижнем Новгороде уже 
в четверг.

Ну а главное событие матча 
произошло на 64-й минуте. Лио-
нель Месси выходил на поле, 
прекрасно зная, что его единст-
венный конкурент за звание ве-
личайшего игрока XXI века 
Криштиану Роналду выдал ше-
девральный матч против Испа-
нии. Естественно, от Лео ждали 
если не аналогичного шоу, то 
хотя бы забитого мяча. Но Месси 
выделялся лишь эпизодами и 
особых шансов на успех не имел. 
Когда Агуэро заработал пеналь-

ти, капитан аргентинцев, естест-
венно, отправился его испол-
нять. Но если Роналду в Сочи 
свой пенальти забил образцово, 
то его аргентинский визави 
сплоховал.  Вратарь Ханнес 
Халльдоурссон прыгнул в пра-
вый угол и мяч отбил. За что он 
получил в итоге абсолютно за-

служенное звание лучшего игро-
ка матча.

После финального свистка и 
Халльдоурссон, и все остальные 
футболисты исландской сбор-
ной не спешили в раздевалку — 
всей командой они отправились 
благодарить своих замечатель-
ных болельщиков.

Лионель Месси: Мы заслужили победу
Ждать футболистов в смешанной зоне репортерам при-

шлось очень долго. Только через час после финального 

свистка из раздевалки появились радостные исландцы. Но 

большинство собравшихся интересовали все-таки не они, 

что стало ясно, как только на горизонте замаячила невысо-

кая фигура парня с бородой, которого знает без преувели-

чения весь мир. Его сопровождали сразу несколько чело-

век в строгих костюмах.

Их присутствие оказалось очень кстати. Когда Лео остано-

вился перед микрофонами, толпа страждущих едва не сме-

ла ограждение. Десятки журналистов устроили настоя-

щую кучу-малу, поэтому охранникам пришлось в букваль-

ном смысле придерживать хлипкий заборчик. Легенда от-

неслась к столь бурной встрече с пониманием. Месси тер-

пеливо ответил на не самые приятные вопросы. Убитым го-

рем он не выглядел, но и радости на лице Лео по понятным 

причинам замечено не было.

Лионель, как прокомментируете незабитый вами пенальти?
Лионель Месси | Я ошибся и не смог забить в этом моменте. 

Расстроился. Это был отличный шанс выйти вперед и до-

биться победы.

У Аргентины и после этого было достаточно времени, чтобы 
дожать Исландию. Что не получилось?

Лионель Месси | Мы сделали все возможное, но они очень 

хорошо закрылись и не давали нам проникнуть в их штраф-

ную, не дали пространства, чтобы пройти. Мы попробова-

ли увеличить скорости сначала на одном фланге, затем на 

другом, но ничего не получалось. Они очень хорошо обо-

ронялись.

В целом результат справедлив?
Лионель Месси | Мы достаточно быстро забили первый 

гол, но им повезло практически сразу же отыграться и срав-

нять счет. Я считаю, что мы заслужили победу в этом матче. 

Конечно, мы не ожидали такого результата, но это только 

начало чемпионата, первая игра. Как показали другие мат-

чи, большинство из которых прошли в равной борьбе, на 

этом мундиале очень ровный уровень команд.

Что дальше?
Лионель Месси | Надо продолжать расти и прогрессиро-

вать. Будем тренироваться и работать с таким же энтузиаз-

мом и волей. Сейчас нам нужно отдохнуть, а уже завтра бу-

дем готовиться к следующему матчу с Хорватией.

Как вам атмосфера на стадионе? У Аргентины была потряса-
ющая поддержка.
Лионель Месси | Если честно, я ожидал такое количество 

аргентинцев на трибунах. Меня заранее предупреждали о 

том, что в Россию наших поклонников приехало много. 

Акцент

 После феноменального матча 
Криштиану Роналду от его 
главного конкурента ждали 
не менее яркого шоу. 
Но Лионелю Месси игра 
не удалась

В игре на столичном стадионе «Спартак» было много жесткой борьбы.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
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Марокканцы Нуреддин
и Софьян Амрабат
вошли в историю ЧМ

Брат меняет 
брата

В МАТЧЕ первого тура группового этапа чемпионата 
мира-2018 между сборными Марокко и Ирана произош-
ло экстраординарное событие. Впервые в истории тур-
нира брат заменил брата. Это случилось на 75-й минуте, 
когда марокканец Софьян Амрабат вышел на поле вме-
сто Нуреддина Амрабата, получившего травму.

Старшему брату Нуреддину 31 год. Он играл за нидер-
ландский «ПСВ», турецкий «Галатасарай», испанскую 
«Малагу». В 2016-м стал нападающим английского клу-
ба «Уотфорд», но с 2017-го выступает на правах аренды 
в испанском «Леганесе». Софьян на десять лет моложе. 
Он является воспитанником «Утрехта», но Суперкубок 
Нидерландов-2017 выиграл уже в составе «Фейеноор-
да», с которым подписал четырехлетний контракт. У обо-
их братьев есть как марокканское, так и голландское 
гражданство. Так что футболисты выступали за юноше-
скую и молодежную сборные Нидерландов. Но потом по-
лучили вызов в основную сборную Марокко и решили 
выступать за эту страну. 

Жаль, что Нуреддин и Софьян Амрабат не отметились 
результативными действиями. Больше того, мароккан-
цам не удалось избежать обидного поражения — 0:1. 
Единственный мяч в свои ворота на 95-й минуте забил 
защитник «львов» Азиз Бухаддуз.

— Я могу только извиниться за этот момент. И перед 
сборной, и перед 35 миллионами марокканских болель-
щиков, — отметил Бухаддуз. — Но сейчас нужно объеди-
ниться. Мы понимаем: турнир не закончен, хотя теперь 
нам стало сложнее. 

Нойштедтера взяли
в «команду красавчиков»

Очарованы 
Романом

ИСПАНСКИЙ журнал El Pais составил сборную из самых 
красивых футболистов чемпионата мира-2018. 

И в этой команде нашлось место российскому полуза-
щитнику немецкого происхождения Роману Нойштедтеру. 
Напомним, что в окончательную заявку России на турнир 
30-летний игрок, также выступающий за «Фенербахче», 
не попал. Благодаря выбору El Pais из разочарованного 
футболиста Роман превратился в очаровательного. 

Полностью команда самых привлекательных мужчин 
чемпионата мира выглядит так:

Вратарь: Марк-Андре тер Стеген (Германия).
Защитники: Матс Хуммельс (Германия), Жерар Пике 

(Испания), Лукаш Пищек (Польша), Сантьяго Ариас (Ко-
лумбия).

Полузащитники: Роман Нойштедтер (Россия), Тони 
Кроос, Марко Ройс (оба — Германия), Хамес Родригес (Ко-
лумбия)

Нападающие: Пауло Дибала (Аргентина), Антуан Гриз-
манн (Франция).

Подготовила Анна Козина

КОРПУНКТ «РГ» Мохамеда
Салаха поздравили
с днем рождения 

Подсластили 
бутсу

ФОРВАРДУ сборной Египта и английского «Ливерпу-
ля» Мохамеду Салаху в честь 26-го дня рождения пода-
рили 100-килограммовый торт с золотой бутсой. Болель-
щики уверены, что футболист в скором времени получит 
не просто сладкий приз, а настоящий трофей, который 
ежегодно вручается лучшему бомбардиру националь-
ных чемпионатов.

Сюрприз встретил Мохамеда Салаха в отеле, в кото-
ром живет команда. Напомним, что сборная Египта во 
время чемпионата мира остановилась в Грозном.

Кстати, вчера Салах, получивший травму плеча после 
столкновения с Серхио Рамосом в финале Лиги чемпио-
нов против мадридского «Реала», вышел на заключи-
тельную тренировку команды перед вылетом в Санкт-
Петербург. А позже вместе с «фараонами» прибыл на 
матч второго тура группового турнира чемпионата мира 
с командой России. Игра состоится 19 июня и начнется 
в 21.00 по московскому времени. 

Без Салаха Египет уступил Уругваю (0:1). Но раз на-
падающий уже тренируется в общей группе, то, похоже, 
медицинский штаб дал добро, и Мохамед выйдет в стар-
товом составе на игру с Россией. 

— Если бы Мо был на поле, результат мог бы быть 
иным, но мы не знаем наверняка, — сказал накануне 
представитель Египетской футбольной ассоциации. — 
Мы хотели избежать любого риска в этом матче, но к сле-
дующей игре он, вероятно, будет в полном порядке.

ГРУППА «Е» Сборная Бразилии провела свой первый матч на турнире против Швейцарии

Карнавал на Дону
Илья Соболев, Ростов-на-Дону

Г
лавный фаворит чемпиона-
та мира по букмекерским 
котировкам сборная Брази-

лии стартовала на турнире. Свой 
первый матч пентакампеоны 
провели на «Ростов-Арене» про-
тив команды Швейцарии. Резуль-
тат этой встречи стал известен 
уже после подписания этого но-
мера «РГ».

Пока болельщики самого 
принципиального соперника 
Бразилии аргентинцы оккупиро-
вали улицы, прилегающие к сто-
личной Красной площади, сооте-
чественники Неймара и компа-
нии отправились в знойный Ро-
стов-на-Дону.

— Температура не опускается 
ниже 30 градусов? Для нас это хо-
рошо, а вот для Швейцарии не 

очень, — смеется усатый брази-
лец в возрасте по имени Жорже, 
с которым я разговорился в аэро-
порту.

Как и многие бразильцы, 
Жорже приехал в Россию надол-
го: он посетит все три матча «се-
лесао», как называют сборную 
на родине, и не исключено, что 
останется до финала. Понятно, 
что болельщики Бразилии не 
представляют себе варианта, при 
котором их любимая команда 
там не сыграет.

— На все путешествие я пока 
потратил около 10 тысяч долла-
ров. По-моему, не так уж и мно-
го, — делится со мной Жорже фи-
нансовой стороной дела.

Чтобы стать для бразильцев 
своим, я надел футболку с симво-
ликой «Фламенго», самого попу-
лярного клуба в Бразилии. Но, 

как оказалось, об этом знают не 
все. Один из бразильцев долго 
всматривался в мой «наряд», 
а потом вдруг спросил: «А это 
что,  футболка московского 
«Спартака»?

— Ба, Рикардо, ну ты даешь! 
А ты вообще-то точно брази-
лец? — прыснули со смеху друзья 
Рикардо.

Несмотря на то что бразиль-
цев в Ростов приехало достаточ-
но много, обнаружить подобия 
шумной московской Никольской 
улицы в городе не удалось. По 
крайней мере за день до матча на 
улицах было довольно тихо. 
А центром притяжения стала 
фан-зона, расположенная на Теа-
тральной площади. Но там, к сло-
ву, можно было встретить не 
только бразильцев, но и швей-
царцев, а также уже и уругвайцев 

с саудовцами, командам которых 
позже предстоит сыграть в Рос-
тове. И даже болельщиков, чьи 
сборные на Дон по ходу группо-
вого этапа не приедут. Например, 
датчан, нигерийцев и иранцев.

 Пока болельщики знакоми-
лись с городом, главный тренер 
сборной Бразилии Тите провел 
на «Ростов-Арене» очень эмоци-
ональную пресс-конференцию. 
И вот что показалось. Бразиль-
ская суперзвезда Неймар может 
командовать во французском 
«Пари Сен-Жермен», да где угод-
но, но только не в сборной. Там 
последней инстанцией является 
именно Тите. На пресс-конферен-
ции почувствовать харизму на-
ставника бразильцев можно 
было сполна.

 Популярность Тите у игроков, 
болельщиков и специалистов 
возникла не на пустом месте. По-
сле трагического домашнего ЧМ-
2014, когда хозяева турнира 
были разгромлены в полуфинале 
Германией со счетом 1:7, сбор-
ная Бразилии оказалась в руи-
нах. Тите стал тем человеком, ко-
торый вернул пятикратным чем-
пионам мира уверенность в сво-
их силах. Сначала он выиграл 
«золото» Рио-2016 с олимпий-
ской сборной, а затем возглавил 
и основную команду страны. 
Итог: 21 матч и лишь одно пора-
жение.

— Я не согласен, что меня все 
любят, — замотал головой специа-
лист, когда один из журналистов 
вывалил на Тите целую гору ком-

плиментов. — Меня многие не лю-
бят, многим не нравится мой 
стиль работы. И у меня не со все-
ми идеальные отношения. Неко-
торых я не переношу по-челове-
чески. Но у меня группа людей 
с разными характерами, которых 
я должен подчинить одной цели.

Влияние главного на сборную 
подтвердил и Марсело, ставший 
капитаном команды, пока Ней-
мар три месяца восстанавливал-
ся после травмы.

— Не раз говорил, что Тите из-
менил лицо сборной. Но не хочу 
его перехваливать. Сейчас для 
нас важно добиться поставлен-
ной цели. Есть ли у меня психоло-
гическая травма с домашнего 
ЧМ-2014? Если бы была, я бы уже 
закончил с футболом. Предпочи-
таю двигаться дальше, ставить 
перед собой новые цели. Даже 
когда происходит что-то хоро-
шее, я стараюсь не забывать 
о том, к чему стремлюсь.

Впрочем, Марсело приходи-
лось включать микрофон не так 
часто, как его наставнику. При-
чем подчас выступление Тите 
превращалось в тирады пропо-
ведника. Недаром специалист из-
вестен своей религиозностью. «Я 
всегда молюсь», — подтвердил на 
пресс-конференции бразилец. 
Иногда Тите входил в такой раж, 
что за ним не успевали перевод-
чики-синхронисты.

В каком состоянии находится 
Неймар?
ТИТЕ: Изначально у него прекра-

сные физические данные, фанта-
стические скоростные качества. 
Но пока Неймар не готов на все 
сто процентов.

Сборная Бразилии начинает вы-
ступление на чемпионате мира. 
Вы хорошо спите? Вам не требу-
ется снотворное?
ТИТЕ: Я никаких лекарств не при-
нимаю. Я пережил 8–9 операций 
в свое время и стараюсь справ-
ляться со своей человеческой, 
эмоциональной стороной. Ко-
нечно, мандраж есть. В такие мо-
менты я стараюсь фокусировать-
ся на главном. Надеюсь, мы суме-
ем продемонстрировать все то, 
чем были хороши на протяжении 
отборочного турнира.

В Бразилии привыкли судить 
сборную простым образом: 
если Кубок есть — хорошо, нет — 
это провал…
ТИТЕ: Я не совсем с вами согла-
шусь. Сегодня люди более спра-
ведливо относятся к нам. Кубок 
кубком, но есть еще и хорошая 
игра. И болельщики уже научи-
лись это оценивать. С течением 
времени они поняли, что мы иг-
рали неплохо. Взять тот же матч 
с Боливией в квалификации. Мы 
его не выиграли, но играли здо-
рово, были самими собой. Это то, 
к чему надо стремиться.

Футбол на высоте Наш эксперт Евгений Ловчев комментирует главные события
стартового отрезка чемпионата

Лионель забьет свои голы 

К
аждый день в програм-
ме «Футбол на высо-
те» лучший футболист 
СССР 1972 года и по-
сол ЧМ-2018 Евгений 

Ловчев на редакционном портале 
rg.ru обсуждает главные события 
на чемпионате мира. Вот не-
сколько его комментариев.

Месси не забил пенальти ислан-
дцам, выглядел блекло. Почему?
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Почти на всех чем-
пионатах мира у болельщиков 
и специалистов не было удов-
летворения от того, как он игра-
ет. Но я уверен: Лео еще забьет 
свои голы, и Аргентина пройдет 
дальше. Без вопросов! Просто 
в клубном футболе под Месси 
и других лидеров команды вы-
страивают всю игру, а здесь 
в сборной Аргентины столько 
лидеров, что каждый сам хочет 
«звездить».

Что происходит с Месси? Видно, 
что он напряжен. Вот и пенальти 
не забил…
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Великие Барези 
и Баджо испортили себе карьеру 
тем, что не забили пенальти в ре-
шающий момент. И потом заци-
кливались на этом. А что в матче 
Аргентины с Исландией решал 
пенальти, который не забил Мес-
си? Сколько он забил до этого 
важных голов! 

Раз у Аргентины столько лиде-
ров, почему ни один не выстре-
лил по-настоящему?
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Так бывает, когда, 
например, сборная мира собира-
ется и проводит матч против ка-
кого-нибудь клуба или сыгран-
ной сборной. Вот Пеле знаменит 
тем, что умел не только брать 
игру на себя, но мог и раство-
риться в командной игре, отойти 
назад, разыграть мяч. А эти лиде-
ры — индивидуалисты.

Впечатлены сборной Исландии?
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Не верил, что вто-
рой турнир подряд после Евро-
2016 они начнут так же уверен-

но. Но как будто ничего не пре-
кращалось. Их сложно обыграть, 
они такие монстры! Да, ислан-
дцы не станут чемпионами мира. 
Но смотреть за командой, кото-
рая понимает, что в чем-то сла-
бее соперника, что у нее игроки 
невыдающиеся, но она настоль-
ко сплочена, очень приятно.

На игре Аргентины и Исландии 
был Диего Марадона, режиссеры 
трансляции уделяли ему много 
внимания. При этом Диего смо-
лил сигару, хотя курение на ста-
дионах запрещено...
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Марадона велик 
и ведет себя так же. За счет всех 
этих штучек он еще больше при-
влекает внимания к себе и соот-
ветственно — к футболу. И когда 
говорят, кто ярче — Месси или 
Марадона, считаю, что, конечно, 
Марадона. Да, он забил гол ру-
кой, но можно вспомнить один 

только мяч англичанам, когда он 
обыграл всю команду!

Кто тогда лучше — Криштиану 
Роналду, который забил три гола 
испанцам, или Месси, который 
ничего не показал?
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Давайте дождемся 
матча, в котором они сыграют 
друг против друга. Надеюсь, та-
кой состоится на этом ЧМ.

Франция победила Австралию, 
но лидеры были не так заметны. 
В чем дело?
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Команды, которые 
потом играют в полуфиналах, не 
стартуют ярко. Да, есть игра Ис-
пании и Португалии. Это исклю-
чение из правил — принципиаль-
ный матч. 

Так России, которая начала 
с разгрома в первом матче, ниче-
го не светит, раз у тех, кто прохо-
дит далеко по турнирной сетке, 
поначалу ничего не ладится?
ЕВГЕНИЙ ЛОВЧЕВ: Давайте посмо-
трим, что будет дальше.

Записал Артем Локалов

Чего только не выдумают бразильские болельщики, чтобы прославить свою сборную.

Акцент

 Главный тренер сборной 
Бразилии Тите: Неймар пока 
не готов на 100 процентов

Из-за сотрясения мозга Нуреддин Амрабат попал в больницу. 
Сейчас он на базе команды, но играть не сможет неделю. 

Исландец Бьерн Сигурдарссон и его партнеры провели матч с колоссальной самоотдачей, стараясь выцарапать мяч буквально в каждом моменте.

Акцент

 Евгений Ловчев: Не верил, 
что второй турнир подряд 
после Евро исландцы
начнут так же уверенно. 
Но они смогли! 

ЦИФРА

21
МАТЧ 
провели бразильцы под руковод-
ством Тите до ЧМ-2018 и лишь 
в одном потерпели поражение
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С места события В олимпийской столице 2014 года футбол давно стал любимцем

Пас с пляжа
Павел Зарудный, Сочи

У 
сочинского таксиста 
Алика на лобовом сте-
кле старенького япон-
ского микроавтобуса 
вместо иконки теперь 

заботливо прикреплены фотог-
рафии нападающего польской 
сборной Роберта Левандовски 
и бразильца Неймара. Карточки 
не простые — с автографами!

— Конечно, мы все болеем за 
сборную России, но и поляки 
с бразильцами для нас теперь 
«свои» — живут в Сочи, я смог по-
пасть на открытые тренировки, 
и вот смотрите — они расписа-
лись специально для меня! — 
Алик светится от восторга.

— А что насчет футбола? Полу-
чится сходить на матч?
— Нет, работы много. Для нас это 
«золотое время». Сезон. А еще 
никогда так много иностранцев 
не приезжало в Адлер. Даже во 
время Олимпиады. Заказов очень 
много, у нас сезонная работа 
и семью кормить нужно. Но вот 
сыну повезло больше. Он занима-
ется в футбольной школе, и его 
выбрали для того, чтобы пода-
вать мячи во время матча Бель-
гия — Панама.

— Он счастлив?
— Последние две недели об этом 
только и говорим. Кажется, фут-
болистов из этих стран я стал 
считать своими родственниками 
(смеется).

— Для Сочи после Олимпиады 
и Кубка конфедераций чемпио-
нат мира очередное испытание...
— Мы доказали уже не раз, что 
крутые. Сочи — это бренд. Для нас 
это праздник, жаль только, что он 
пролетит очень быстро.

— А чисто футбольная мечта 
у тебя есть?
— Да! Получить автограф у Месси. 
Но доедет ли он до нас, не знаю...

Китайский размен
Футбол приходит в город, ког-

да в нем появляются болельщики. 
Удивительно, но самый большой 
десант болельщиков высадился 
в эти дни в Сочи не из Бразилии, 
Испании и Португалии.

Самыми активными оказались 
болельщики из Бельгии и... Китая. 
Бельгийцы в основе своей люди 
весьма зажиточные и размести-
лись в престижном сетевом от-
еле — лучшем на побережье. С удо-
вольствием тратят деньги в ресто-
ранах гостиничного комплекса 
и на улицах появляются редко.

В свою очередь, любители 
футбола из Поднебесной очень 
расстроились, что их команда не 
смогла попасть на ЧМ-2018, но 
при этом планы на лето менять не 
стали и активно стали брониро-
вать квартиры на побережье еще 
с февраля месяца.

Китайцы очень симпатизиру-
ют сборной Бразилии и поэтому 
радуются уже тому, что живут 
с королями футбола по соседству. 
Правда, продавщицы супермар-
кетов признались мне, что очень 
озадачены одной странностью 
гостей с Востока. За продукты 
они предпочитают рассчиты-
ваться... мелочью. От 50 копеек 
до 10 рублей. Вместо кошелька 
китайские болельщики носят 
в магазин сумки с пакетиками 
монет. Причина такого странно-
го поведения оказалась на повер-

хности. Оказывается, что в путе-
водителе, подготовленном для 
китайцев на родине, черным по 
белому было написано иметь при 
себе некую сумму мелких раз-
менных денег. Сказано — сделано.

Счет идет на тонны
Путь к сердцу футбольного фа-

ната лежит через бар. Если на пля-
жах вокруг стадиона «Фишт» ту-
ристов было не так много — июнь-

ское море недостаточно теплое 
для приезжих, то в многочислен-
ных ресторанчиках свободных 
мест в дни чемпионата не найти.

Что едят фанаты? В 90 процен-
тах случаев шашлык и пельмени. 
Для многих иностранцев жареное 
мясо на мангале оказалось кули-
нарным чудом. Лично был свиде-

телем сцены, как панамский бо-
лельщик старательно записывал 
рецепт «фирменного сочинского 
шашлыка»: мясо, соль... перец!

Что касается напитков, то 
здесь с огромным отрывом лиди-
рует пиво. Для гостей было заго-
товлено три тысячи тонн пенно-
го, и уже в скором времени запа-
сы необходимо будет пополнять.

В тренде и местное мороженое. 
Его приготовили более 600 тонн. 
Самое популярное — ванильное.

Пейзажи как на родине 
Знаете, что больше всего вос-

хитило голкипера сборной Бра-
зилии Алисона? Вид на море:

— Каждое утро на завтраке 
у меня складывается впечатле-
ние, что я дома — чудные виды 
пляжей, потрясающий город, 
очень гостеприимные люди.

Также вратарь признался, что 
ему очень нравится находиться 
в центре внимания болельщиков. 
«Никогда не думал, что мы мо-
жем быть так популярны за пре-
делами Бразилии. Я был поражен 
количеством людей на нашей от-
крытой тренировке. Они на-
столько эмоционально пережи-
вали за нас — постараемся отве-
тить им хорошей игрой!» 

Команда анфас
Не остались равнодушными 

к теплому приему и игроки сбор-
ной Польши. Игроков тронула 
работа девятиклассницы из Сочи 
Гликерии Селу-Элмаз, которая 
две недели терпеливо рисовала 
портреты игроков и тренеров 
«бяло-червоных».

Девушка призналась, что яв-
ляется поклонницей Роберта Ле-
вандовски и игрока столичного 
«Локомотива» Мацея Рыбуса.

За свое творчество школьница 
удостоилась комплимента от на-
ставника поляков Адама Навалки: 
«Потрясающая работа от очень та-
лантливого человека!»

 Лед с чешуей
Футболисты сборных Испании 

и Португалии, которые первыми 
на чемпионате мира сыграли на 
стадионе «Фишт», остались до-
вольны качеством газона и об-
устройством арены.

Местные Кулибины решили 
все вопросы благодаря искусст-
венному ветру внутри чаши, кото-
рый помогает сохранить покры-
тие в отличном состоянии. Благо-
даря современным системам об-
дува трава не преет и не «горит» 
во влажном субтропическом кли-
мате. Также гостей из Испании 
и Португалии впечатлили устрой-
ства, производящие ставший 
очень модным у спортивных вра-
чей чешуйчатый лед. Специаль-
ный ледогенератор может выда-
вать «на-гора» 250 кг чистейшего 
продукта, который высыпается 
в специальную чашу, куда футбо-
лист опускает ноги в случае полу-
чения травмы.

Среди всех поклонников футбола из Европы именно португальцам пришлось преодолеть едва ли не самый длинный путь, 
чтобы добраться до Сочи, где их команда начинала турнир. 

Десант испанских фанатов представляет собой разноликую массу: здесь и убеленные сединами 
люди в почтенном возрасте, и страстно болеющие за своих любимцев женщины.

Испания и Португалия в Сочи добо-
дались до результативной ничьей, 
забив друг другу по три мяча.

Акцент

 Удивительно, но самый боль-
шой десант фанатов высадил-
ся в Сочи не из Бразилии или 
Испании, а из Бельгии и Китая

СТАТИСТИКА

Группа «В»

Марокко — Иран — 0:1 (0:0). Первый тур. Санкт-Петербург. Стади-

он «Санкт-Петербург Арена». 62 548 зрителей (вмещает 64 468). 

Судьи: Чакыр, Дуран, Онгун (все — Турция).

Марокко: Эль-Кажуи (вратарь); Хакими, Бенатиа, Аль-Ахмади, Са-

исс, Зийех, Буссуфа, Беланда, Арит (Да Кошта, 82), Н. Амрабат 

(С. Амрабат, 76), Эль-Кааби (Бухаддуз, 77).

Иран: Бейранванд (вратарь); Резаэян, Чешми, Пурлиганджи, 

Хаджсафи, Эбрахими (Хоссейни, 81), Шоджаи (Тареми, 68), Ами-

ри, Джаханбахш (Годдос, 64), Ансарифард, Азмун.

Гол: Бухаддуз, 90 + 5.

Предупреждения: Аль-Ахмади, 34 — Шоджаи, 10; Джаханбахш, 

47; Ансарифард, 90 +2.

Удары (в створ ворот): 13 (3) — 8 (2). Фолы: 22 — 14. Угловые: 5 — 2.

Штрафные удары: 14 — 22. Процент владения мячом: 64% — 36%.

Лучший игрок матча: Амин Арит (Марокко).

Португалия — Испания — 3:3 (2:1). Первый тур. Сочи. Стадион 

«Фишт». 43 866 зрителей (вмещает 44 287). Судьи: Рокки, Ди Либе-

раторе, Тонолини (все — Италия).

Португалия: Руй Патрисиу (вратарь); Седрик Соареш, Рафаэл 

Геррейру, Пепе, Жозе Фонте, Жоау Моутинью, Бернарду Силва 

(Рикарду Куарежма, 69), Вильям Карвалью, Гонсалу (Андре Силва, 

80), Бруну Фернандеш (Жуан Мариу, 68), Криштиану Роналду.

Испания: Де Хеа (вратарь); Начо, Альба, Пике, Рамос, Коке, Сильва 

(Васкес, 86), Бускетс, Иско, Иньеста (Тьяго, 70), Коста (Аспас, 77).

Голы: Криштиану Роналду, 4 (с пенальти); 44 (ассистент — Гонса-

лу); 88 — Коста, 24; 55 (Бускетс); Начо, 58.

Предупреждения: Бруну Фернандеш, 28 — Бускетс, 17.

Удары (в створ ворот): 8 (3) — 12 (5). Фолы: 12 — 10. Угловые: 4 — 5.

Штрафные удары: 12 — 13. Процент владения мячом: 39% — 61%.

Лучший игрок матча: Криштиану Роналду (Португалия).

Группа «С»

Франция — Австралия — 2:1 (0:0). Первый тур. Казань. Стадион 

«Казань Арена». 41 279 зрителей (вмещает 42 873). Судьи: Кунья, 

Таран, Эспиноса (все — Уругвай). 

Франция: Льорис (вратарь); Павар, Л. Эрнандес, Варан, Умтити, 

Канте, Толиссо (Матюиди, 78), Погба, Мбаппе, Гризманн (Фекир, 

70), Дембеле (Жиру, 70).

Австралия: Райан (вратарь); Рисдон, Бехич, Сейнсбери, Йединак, 

Миллиган, Муй, Рогич (Ирвин, 72), Леки, Наббут (Юрич, 64), Круз 

(Арзани, 84). 

Голы: Гризманн, 58 (с пенальти); Погба (Жиру), 80 — Йединак, 62 

(с пенальти).

Предупреждения: Толиссо, 76 — Леки, 13; Рисдон, 57; Бехич, 87.

Удары (в створ ворот): 12 (5) — 4 (1). Фолы: 16—19. Угловые: 5—1.

Штрафные удары: 18—15. Процент владения мячом: 51%–49%.

Лучший игрок матча: Антуан Гризманн (Франция).

Перу — Дания — 0:1 (0:0). Первый тур. Саранск. Стадион «Мордо-

вия Арена». 40 502 зрителя (вмещает 41 685). Судьи: Папа Гассама 

(Гамбия), Бирумушаху (Бурунди), Этшиали (Алжир).

Перу: Гальесе (вратарь); Адвинкула, Трауко, Родригес, Рамос, Йо-

тун, Тапиа (Акино, 87), Куэва, Флорес (Герреро, 62), Фарфан (Руи-

диас, 85), Каррильо.

Дания: К. Шмейхель (вратарь); Дальсгор, Стрюгер Ларсен, Кьер, 

Кристенсен (Йергенсен, 81), Дилейни, Квист (Шоне, 36), Эриксен, 

Систо (Брейтуэйт, 67), Поульсен, Йоргенсен.

Гол: Поульсен (Эриксен), 59.

Нереализованный пенальти: Куэва (Перу), 45 + 1.

Предупреждения: Тапиа, 38 — Дилейни, 86; Поульсен, 90 + 3.

Удары (в створ ворот): 18 (6) — 10 (3). Фолы: 10—18. Угловые: 
3—7. Штрафные удары: 21—15. Процент владения мячом: 52%—

48%. Лучший игрок матча: Юссуф Поульсен (Дания).

Группа «D»

Аргентина — Исландия — 1:1 (1:1). Первый тур. Москва. Стадион 

«Спартак». 44 190 зрителей (вмещает 44 190). Судьи: Марчиняк, 

Сокольницки, Листкевич (все — Польша).

Аргентина: Кабальеро (вратарь); Тальяфико, Отаменди, Рохо, Ма-

скерано, Сальвио, Билья (Банега, 54), Меса (Игуаин, 84), Ди Мария 

(Павон, 75), Агуэро, Месси.

Исландия: Халльдоурссон (вратарь); Севарссон, Магнуссон, 

Р. Сигурдссон, Арнасон, Гуннарссон (А. Скуласон, 76), Й. Гудмунд-

ссон (Гисласон, 63), Халльфредссон, Г. Сигурдссон, Бьярнасон, 

Финнбогасон (Сигурдарссон, 89).

Голы: Агуэро, 19 — Финнбогасон, 23.

Нереализованный пенальти: Месси (Аргентина), 64. Предупре-

ждения: нет. Удары (в створ ворот): 26 (7) — 9 (3). Фолы: 10—15. 

Угловые: 10—2. Штрафные удары: 14—10. Процент владения 
мячом: 72%—28%. Лучший игрок матча: Ханнес Халльдоурссон 

(Исландия).

Хорватия — Нигерия — 2:0 (1:0). Первый тур. Калининград. Стади-

он «Калининград». 31 136 зрителей (вмещает 33 973). Судьи: Рикки, 

Де Карвальо, Ван Гассе (все — Бразилия).

Хорватия: Субашич (вратарь); Врсалько, Стринич, Ловрен, Вида, 

Модрич, Ракитич, Перишич, Ребич (Ковачич, 78), Манджукич (Пья-

ца, 86), Крамарич (Брозович, 60).

Нигерия: Узохо (вратарь); Идову, Шеху, Эконг, Балогун, Этебо, 

Мозес, Ндиди, Микел (Нванкво, 88), Ивоби (Муса, 62), Игало (Ихеа-

начо, 73). 

Голы: Этебо, 32 (автогол); Модрич, 71 (с пенальти).

Предупреждения: Ракитич, 30; Брозович, 89 — Эконг, 70.

Удары (в створ ворот): 11 (2) — 14 (2). Фолы: 20—16. Угловые: 
6—5. Штрафные удары: 16—21. Процент владения мячом: 
54%—46%. Лучший игрок матча: Лука Модрич (Хорватия).

Группа «Е»

Коста-Рика — Сербия — 0:1 (0:0). Первый тур. Самара. Стадион 

«Самара Арена». 41 432 зрителя (вмещает 41 970). Судьи: Дьедиу, 

Камара, Самба (все — Сенегал).

Коста-Рика: Навас (вратарь); Гамбоа, Кальво, Дуарте, Гонсалес, 

Акоста, Борхес, Гусман, (Колиндрес, 73), Венегас (Боланьос, 60), 

Уренья (Кэмпбелл, 67), Руис.

Сербия: Стойкович (вратарь); Иванович, Коларов, Миленкович, 

Тошич, Матич, Миливоевич, Милинкович-Савич, Тадич (Рукавина, 

83), Митрович (Прийович, 90), Ляич (Костич, 70). 

Гол: Коларов, 56.

Предупреждения: Кальво, 22; Гусман, 56 — Иванович, 59; Прийо-

вич, 90 + 8. Удары (в створ ворот): 10 (3) — 10 (3). Фолы: 18—15. 

Угловые: 5—4. Штрафные удары: 16—19. Процент владения 
мячом: 50% — 50%. Лучший игрок матча: Александар Коларов 

(Сербия).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 июня, понедельник,
Первый канал
20.40. Тунис — Англия. Группа «G». Первый тур. Прямая трансляция 

из Волгограда (с 20-минутным превью). 

«Матч ТВ»
08.35. Коста-Рика — Сербия. Группа «Е». Первый тур. Повтор тран-

сляции от 17 июня (из Самары).

10.40. Германия — Мексика. Группа «F». Первый тур. Повтор тран-

сляции от 17 июня (из Москвы со стадиона «Лужники»).

12.40. «Тотальный футбол». Тематическая программа.

13.45, 16.55, 19.55, 22.55, 00.05 (в ночь с 18 на 19 июня). «Все на 

Матч! Чемпионат мира-2018». Прямые включения из студии, ком-

ментарии экспертов. 

14.45. Швеция — Южная Корея. Группа «F». Первый тур. Прямая 

трансляция из Нижнего Новгорода (с 15-минутным превью).

17.45. Бельгия — Панама. Группа «G». Первый тур. Прямая трансля-

ция из Сочи (15-минутным превью).

20.55. Бразилия — Швейцария. Группа «Е». Первый тур. Повтор 

трансляции от 17 июня (из Ростова-на-Дону).

23.45. «Чемпионат мира. Live!». Специальный репортаж.

Подготовил Илья Трисвятский
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600
ТОНН
мороженого приготовили 
для посетителей сочинского 
 стадиона «Фишт» на время ЧМ


	RGazv_130_18_001
	RGazv_130_18_002
	RGazv_130_18_003
	RGazv_130_18_004
	RGazv_130_18_005
	RGazv_130_18_006
	RGazv_130_18_007
	RGazv_130_18_008
	RGazv_130_18_009
	RGazv_130_18_010
	RGazv_130_18_011
	RGazv_130_18_012

